
От первого лица

Геннадий Красников: из видеоинтервью «РГ»
— Мы зачастую были увлечены взаимодействием с ино-
странными компаниями, зарубежными учеными 
и порой не знали, что у нас рядом люди делают, какие 
у них возможности. 

— Мы должны стремиться создать такие новые усло-
вия, чтобы ведущие специалисты работали в разных 
частях нашей страны. Собрать все и всех в Москве 
неразумно, да и невозможно. 

— На самом деле источников финансирования у нас 
достаточно много. Помимо федеральных программ, 
которые будут идти по линии минпромторга с целью 
развития электроники, есть Фонд перспективных 
исследований, есть Российский научный фонд, есть 
минцифры, минобрнауки, есть 
не только «Росатом», но и 
«Роскосмос», «Ростех»… 
Поэтому готов сообща 
заниматься поиском 
финансирования из всех 
возможных источников.

СОБЫТИЕ Новым президентом РАН избран Геннадий Красников

Уравнение с известным 

Евгений Гайва,
Роман Маркелов 

Р
оссийским туристам стало 
сложнее снимать налич-
ные и оплачивать покупки 

по картам «Мир» за рубежом, 
рассказали «РГ» представители 
туриндустрии. В частности, дав-
лению США поддаются некото-
рые банки в Турции. Волна мо-
жет докатиться и до других 
стран, говорят эксперты. Но 
полного блокирования карт 
«Мир» за рубежом не будет, 
считают они. 

Туристы жалуются на то, что 
не везде в Турции можно снять 
с карты «Мир» наличные лиры, 
есть проблемы с расчетами по 
карте, говорит исполнительный 
директор ассоциации «Альянс 
туристических агентств» Ната-
лия Осипова. Какую-то опреде-
ленную систему сейчас выявить 
сложно. В крупных торговых 
центрах карты «Мир» срабаты-
вают чаще, чем в мелких лавках, 
добавляет директор ассоциа-

ции «Турпомощь» Александр 
Осауленко. Такие сбои случа-
лись и раньше, но в последние 
дни их стало больше. 

Как отмечают в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), 
проблемы есть не только с кар-
тами «Мир», выпущенными 
российскими банками, попав-
шими под санкции. Некоторые 
турецкие банки отказываются 
обслуживать карты, выпущен-
ные российскими банками, не 
находящимися под санкциями. 
В частности, накануне переста-
ли обслуживать российские 
карты частные турецкие банки 

Denizbank и Is Bankası. Государ-
ственные банки Турции, напри-
мер, Ziraat, Halk, вероятно, бо-
лее устойчивы к санкционному 
давлению, отмечают в АТОР.

В любом случае трудности 
сказываются на туристах. 
Например, в аэропорту Антальи 
возникли очереди к единствен-
ному банкомату, который пока 
продолжает выдавать турецкие 
лиры по картам «Мир», отмеча-
ют в АТОР. В самой Анталье так-
же возникают проблемы с об-
служиванием карт. Наиболее 
стабильно выдают лиры по кар-
там «Мир» банков, не попавших 

под санкции, пока банкоматы 
Ziraat Bankası и Halkbank.

Представители Центро-
банка, как и платежной системы 
«Мир», придерживаются точки 
зрения, высказанной ранее. 
«Зарубежные партнеры сами 
принимают решение об откры-
тии инфраструктуры для прие-
ма карт «Мир», — отмечают 
в ЦБ. Прием и обслуживание 
российских карт в конкретной 
стране будет зависеть от пози-
ции самих кредитных организа-
ций, добавляют в пресс-службе 
системы «Мир». Там признают, 
что некоторые турецкие банки-
эквайеры могут в своих устрой-
ствах отклонять операции по 
картам находящихся под блоки-
рующими санкциями россий-
ских банков.

Внимание к Турции прикова-
но из-за того, что в эту страну 
идет большой поток выездных 
туристов, поясняет Осауленко. 
Однако карты «Мир» 
принимают еще в деся-
ти странах.

Юрий Медведев 

И
так, выборная кам-
пания завершилась. 
Участники Общего 
собрания РАН тай-
ным голосованием 
избрали главой ака-
демии Геннадия 
Крас никова.  На-
брав 871 голос, он 

опередил Дмитрия Марковича, 
за которого проголосовали 
397 человек. 

Выборы признаны состояв-
шимися, поскольку ко второму 
дню Общего собрания для уча-
стия в тайном голосовании за-
регистрировались 1070 членов 
РАН. Таким образом, был собран 
необходимый кворум. Мини-
мальное число участников голо-
сования — 1005 человек из 
2008 членов РАН. Президент 
Российской академии наук из-
бирается сроком на пять лет. Из-
бранный президент РАН утвер-
ждается в должности и освобо-
ждается от должности президен-
том России.

Это был очень ответствен-
ный выбор для каждого из участ-
ников форума. Ведь страна сто-
ит перед серьезнейшими вызо-
вами, которые могут быть судь-
боносными для нашей истории. 
Найти ответы на них способна 
только наука. Сможет ли? Это во 
многом зависит от нашей акаде-
мии. Именно она в сложнейшие 
для страны времена была шта-
бом,  где разрабатывались 

проекты, которые были жизнен-
но важными для судьбы государ-
ства. И роль президента РАН 
здесь всегда была решающей. 

Почему Геннадий Красников, 
вполне успешный человек, 
 г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
АО « НИИМЭ», председатель со-
вета директоров ПАО «Ми-
крон», решил стать президен-
том академии, которая пережи-
вает тяжелые времена? По сло-
вам Красникова, он принял ре-
шение участвовать в выборах 
после февральских событий. 
Они изменили ситуацию в стра-
не, но при этом для академии 
открылось окно возможностей. 
«По своей работе общаюсь 
с премьером и вице-премьерами 
и вижу изменение ситуации. 
Если раньше к отсутствию соб-
ственных технологий относи-
лись относительно спокойно, 
считали, можно купить, то сего-
дня задают вопрос, что вам нуж-
но, чтобы проводить исследова-
ния мирового уровня. Какие уже 
есть результаты, чтобы их вне-
дрять в промышленность для 
обеспечения технологической 
независимости страны, — сказал 
Красников. 

— Я посчитал, что в этой си-
туации Академия наук может 
сыграть важнейшую роль в ре-
шении многих проблем, повы-
сить свой авторитет и занять 
важное место в государствен-
ной системе принятия 
решений, — объяснил 
президент. 

СИТУАЦИЯ Банки Турции стали отказываться от обслуживания 
российских банковских карт 

Уходят с «Миром»
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Геннадий Красников: РАН должна предлагать масштабные проекты, аналогичные атомному и космическому.

А К Ц Е Н Т

Проблемы есть не только с картами 
«Мир», выпущенными банками,
попавшими под санкции, но и с картами 
других российских банков

Австралийский доллар  40,3306
Азербайджанский манат  35,3034
Армянский драм**  14,3606
Белорусский рубль  23,6964
Болгарский лев  30,6547
Бразильский реал  11,4613

Венгерский форинт**  15,0589
Вон Республики Корея***  43,1924
Гонконгский доллар* 76,5996
Датская крона*  80,6155
Доллар США  60,0158
Евро  60,0507

Индийская рупия**  75,9079
Казахстанский тенге**  12,5677
Канадский доллар  45,1654
Киргизский сом**  73,9732
Китайский юань*  85,4169
Молдавский лей*  30,9559

Новый туркменский манат  17,1474
Норвежская крона*  58,3499
Польский злотый  12,6830
Румынский лей  12,1728 
СДР  77,6676
Сингапурский доллар  42,6673

Таджикский сомони*  58,6281
Турецкая лира*  32,8273
Узбекский сум****  54,6627
Украинская гривна*  16,2503
Фунт стерлингов  68,6041
Чешская крона*  24,4763

Шведская крона*  55,8536
Швейцарский франк  62,1217
Южноафриканский рэнд*  33,9627
Японская иена**  41,9017

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.09.22

ДНР, ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области
проведут референ-
думы о вхождении 
в состав России

Не естественный отбор: 
сборная России
по футболу
пропустит
Евро-2024
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ТРАНСПОРТ В Казахстане 
опять задерживают 
российские фуры 
с товарами из Европы

Встали на 
тормозной путь 

Евгений Гайва

Не менее восьми российских фур с товарами из Евро-
пы задержано в Казахстане, рассказали «РГ» в Ассоци-
ации международных автоперевозчиков (АСМАП). 
 Казахстанская сторона неправомерно, как считают 
перевозчики, требует у них разрешения на перевозку 
грузов, выданные европейским перевозчиком, по-
скольку товар был перегружен на границе. В АСМАП 
призвали перевозчиков остановить транспортировку 
европейских грузов в Казахстан. 

«Машины стоят на спецстоянках, это грозит убыт-
ками и штрафами», — пояснили в ассоциации. 

Минтранс России обратился к казахстанским кол-
легам с просьбой «исключить случаи предъявления 
необоснованных требований к российским автопере-
возчикам». Пока ситуацию в министерстве не коммен-
тируют. 

Задерживать российские автомобили с товарами из 
Европы инспекторы транспортного контроля Казах-
стана начали еще в начале сентября. Перевозчики до-
ставляли грузы, которые на границе с Россией 
или Беларусью были перегружены или пере-
цеплены с европейских на российские фуры. 

ГАДЖЕТЫ Покупка 
нелегально ввезенных 
iPhone безопасна 
для потребителей

Подпольное 
яблоко

Олег Капранов, Владислав Куликов

Ассоциация РАТЭК, объединяющая крупнейших 
участников рынка бытовой техники и электроники, 
сообщила о том, что ввоз и продажа новых моделей 
техники Apple даже по процедуре параллельного им-
порта является незаконной. Информация об этом по-
явилась на сайте организации. Эксперты отмечают, 
что проблемы могут возникнуть только у продавцов 
или импортеров — юридических лиц, но не у покупа-
телей и тех, кто будет использовать гаджеты.

Как следует из заявления РАТЭК, необходимым 
условием для вывода новой электроники на рынок яв-
ляется наличие документов, подтверждающих соот-
ветствие устройства обязательным требованиям, 
установленным техническими регламентами ЕАЭС 
(сертификаты, декларации). Еще одно требование — 
наличие так называемой нотификации ФСБ.

«Без наличия указанных документов данные това-
ры не могут легально обращаться на российском рын-
ке», — подчеркивается в заявлении.

До недавнего времени эти документы по-
лучали сами производители техники или ее 
дистрибьюторы. 

ФИНАНСЫ Проект 
федерального бюджета 
предусматривает три года 
сокращающегося 
дефицита

Риски ставят 
на учет

Владимир Кузьмин

Подготовленный правительством проект федерально-
го бюджета предусматривает дефицит государствен-
ной казны в следующие три года. Он будет постепенно 
снижаться — с 2 до 0,7% ВВП, а недостающие средства 
планируется заимствовать.

Кабинет министров завершает подготовку проекта 
главного финансового документа страны на 2023 год 
и плановый период 2024 и 2025 годов. Вчера его пара-
метры, а также большой пакет сопровождающих доку-
ментов — прогноз социально-экономического разви-
тия, основные направления бюджетной, налоговой 
и таможенно-тарифной политики, бюджеты двух госу-
дарственных внебюджетных фондов — были рассмот-
рены на заседании правительственной комиссии по 
бюджетным проектировкам. В четверг документы 
должны одобрить на заседании кабинета министров.

Параметрами проекта бюджета и прогнозом соци-
ально-экономического развития на следующие три 
года учтены основные вызовы и возможные 
риски для экономики России, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.
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Видео — 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Риски ставят 
на учет

Он напомнил слова президента о важности 
сохранения линии на устойчивость и сбалан-
сированность. «Это необходимо для уверен-

ного и последовательного решения задач по модер-
низации нашей экономики и социальной сферы, для 
укрепления инфраструктуры и помощи регионам», — 
подчеркнул глава кабмина.

Предусмотренные в проекте средства призваны 
помочь в решении не только текущих, но и стратеги-
ческих задач. «Среди них — продолжение адаптации 
экономики к беспрецедентным внешним санкциям. 
В этих условиях крайне важно поддерживать наших 
граждан через реализацию социально значимых про-
грамм», — указал Мишустин. Главный финансовый до-
кумент должен также способствовать дальнейшему 
развитию и перестройке проектов бизнеса, промыш-
ленных предприятий, ориентировав их на укрепление 
технологической самостоятельности и новые рынки 
сбыта продукции, на поиск партнеров, обновление ло-
гистических и товарных цепочек. «При этом нужно 
продолжить движение по стратегически важным меро-
приятиям, необходимым для достижения националь-
ных целей развития», — напомнил председатель прави-
тельства.

Михаил Мишустин назвал основные параметры 
проекта бюджета следующих трех лет. В 2023 году до-
ходы госказны оцениваются в сумму около 26 трил-
лионов рублей. Здесь учтены предложения по допол-
нительным доходам, проработанные по поручению 
президента. Их обсуждали в понедельник на Комитете 
Госдумы по бюджету и налогам, и депутаты поддержа-
ли инициативы, обратил внимание премьер: «Они поз-
волят мобилизовать ресурсы для внутреннего произ-
водства, сохранив приемлемый уровень отраслевой 
рентабельности и источник для наших инвестиций у 
бизнеса».

Расходы госказны в следующем году составят око-
ло 29 триллионов рублей. Таким образом, формирует-
ся дефицит в 3 триллиона рублей, или 2% ВВП. В 2024—
2025 годах разрыв сохранится, но будет постепенно 
сокращаться — до 1,4% и 0,7% соответственно.

Бюджетную политику кабинет министров планиру-
ет вести в логике «бюджетного правила», заявил Ми-
шустин. Это поможет защитить экономику от внешних 
рисков, уверен он. Такой подход, с одной стороны, поз-
волит обеспечить более активную поддержку эконо-
мики в период адаптации и перестройки хозяйствен-
ных связей, а с другой — будет содействовать устойчи-
вому развитию и структурным изменениям на средне-
срочном горизонте, сохранению доверия к проводи-
мой государством макроэкономической политике.

В 2023 году разницу между доходами и расходами 
правительство намерено закрыть преимущественно 
за счет заимствований. Глава кабинета министров на-
помнил, что на прошлой неделе министерство финан-
сов разместило девятилетний выпуск облигаций феде-
рального займа. Итоговый спрос почти в два с полови-
ной раза превысил предложение, а это, как выразился 
Михаил Мишустин, позволяет двигаться дальше. «Этот 
подход даст возможность не тратить средства Фонда 
национального благосостояния и обеспечить приемле-
мый уровень государственного долга», — ожидает пре-
мьер. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил поставки вооружения 
для спецоперации

Техника в строю

Кира Латухина

П
резидент встретил-
ся в Кремле с ру-
ководством пред-
приятий оборонно-
промышленного 
комплекса. Россий-
ское оружие пока-
зало свою эффек-
тивность в ходе спе-

циальной военной операции, но 
нужно изучить трофейную тех-
нику НАТО и усовершенство-
вать вооружения, а также уско-
рить поставки средств пораже-
ния в войска и полностью им-
портозаместить все в ОПК, счи-
тает он.

Владимир Путин поздравил 
всех с прошедшим Днем ору-
жейника и поблагодарил за слу-
жение России и народу. «Обо-
ронная отрасль вносит огром-
ный вклад в укрепление без-
опасности страны и в обновле-
ние и повышение боевых воз-
можностей армии и флота», — 
сказал он. При этом сфера зани-
мает прочные позиции на миро-

вых рынках вооружения. Только 
за первое полугодие, «несмотря 
на все обстоятельства, о кото-
рых все хорошо знают», россий-
ская промышленность постави-
ла зарубежным партнерам во-
енной продукции на сумму свы-
ше 6 млрд долларов, подчеркнул 
президент.

Путин предложил обсудить 
вопросы поставок вооружений, 
техники и боеприпасов в вой-
ска, в первую очередь те, кото-
рые участвуют в СВО. «Приме-
няемое в ходе специальной во-
енной операции российское 
оружие показывает высокую 
эффективность, — оценил он. 
— Прежде всего это касается 
авиации, высокоточных ракет 

большой дальности, авиацион-
ных средств поражения, ракет-
но-артиллерийского, броне-
танкового вооружения и дру-
гого. Они позволяют уничто-
жать военную инфраструкту-
ру, пункты управления, техни-
ку противника, поражать места 
расположения националист-
ских формирований. И при этом 
минимизировать потери среди 
личного состава».

Президент отдельно отметил 
эффективное противостояние 
отечественной техники запад-
ным образцам вооружения. На 
поддержку киевского режима 
брошены фактически все запа-
сы арсеналов НАТО, конста-
тировал он, поручив изучать 

«то, что там есть и использует-
ся против нас, качественно на-
растить наши возможности, и 
исходя из получаемого опыта, 
совершенствовать там, где это 
нужно, нашу технику, наши во-
оружения». «Этот процесс есте-
ственный и, конечно, им нуж-
но воспользоваться. Делать это 
при этом надо максимально бы-
стро и эффективно», — указал 
Путин.

«Организациям ОПК необ-
ходимо в самые кратчайшие 
сроки обеспечить поставку тре-
буемого вооружения и техники 
в войска, средств поражения», 
— распорядился президент. Так-
же нужно решить проблему 
своевременного и полного обес-
печения оборонных предприя-
тий отечественными комплек-
тующими, деталями, узлами и 
материалами. «Сфера ОПК — 
это как раз та область, где все 
программы импортозамещения 
должны быть безусловно реали-
зованы», — подчеркнул Путин. 
«Где-то в других местах это не 
так важно и не так существен-

но, да и не нужно, на самом деле, 
нам стопроцентного импорто-
замещения, а здесь — нужно», — 
указал он. Необходимо как мож-
но быстрее нарастить произ-
водственные возможности, 
максимально загрузить обору-
дование, оптимизировать тех-
нологические циклы и, не сни-
жая качества, сократить при 
этом сроки производства, пору-
чил президент.

Несмотря на вызовы, с ко-
торыми сталкивается Россия, 
предприятия оборонно-про-
мышленного комплекса рабо-
тают напряженно, оперативно 
решают нестандартные задачи, 
переустраивают производство, 
совершенствуют продукцию, 
опираясь на опыт реальных бое-
вых действий, оценил Путин. 
Представители ОПК выезжают 
буквально на передовую, и пре-
зидент их за это поблагодарил: 
«Это не просто ответственное 
отношение к делу, это в извест-
ной степени героизм, и это вно-
сит огромный вклад в совершен-
ствование боевой техники». 

Владимир Путин поручил в кратчайшие сроки нарастить производственные возможности оборонных предприятий.

А К Ц Е Н Т

Российская техника эффективно 
противостоит западным образцам 
вооружения

КРЕМЛЬ 

Президент 
принял грамоты 
новых послов

СВОИМ 
КУРСОМ 
Кира Латухина

Вчера в Кремле президент при-
нял участие в церемонии вру-
чения верительных грамот по-
слами 24 стран, в том числе 
недружественных государств. 
Движение к многополярному 
миру — главный вектор миро-
вой политики, гегемония в 
международных делах не мо-
жет быть вечной, заявил он. 
Россия не свернет с суверен-
ного курса, заверил Владимир 
Путин.

На церемонию пригласи-
ли послов Уругвая, Алжира, 
Египта, Монголии, Португа-
лии, Ливии, Мали, Новой Зе-
ландии, Армении, Колумбии, 
Танзании, Филиппин, Молдо-
вы, Сербии, Сенегала, Кипра, 
Конго, Уганды, Судана, Кувей-
та, Непала, Беларуси, Кореи и 
Венесуэлы. Движение к много-
полярному миру президент 
назвал магистральным, стра-
тегическим вектором мировой 
политики — такой подход при-
влекает все больше сторонни-
ков. Но оно наталкивается на 
сопротивление тех, кто пыта-
ется сохранить роль гегемо-
на в мировых делах, продол-
жил он. 

«У этого гегемона неплохо 
это получалось на протяжении 
довольно длительного времени. 
Но продолжаться вечно так не 
может, это невозможно», — ска-
зал Путин, добавив, что гово-
рит даже вне контекста собы-
тий на Украине.

Вводятся нелегитимные 
санкции, на Россию идет давле-
ние, но те, кто это делает, полу-
чает негативные последствия 
для себя. При этом от такой по-
литики страдают и совершенно 
невинные государства, преж-
де всего развивающиеся и бед-
нейшие. «Именно на них в пер-
вую очередь отразились запад-
ные ограничения на поставки 
российских энергоносителей, 
продовольствия, удобрений на 
мировые рынки», — пояснил 
президент, назвав «верхом ци-
низма» игнорирование предло-
жения России бесплатно пере-
дать нуждающимся странам за-
блокированные в европейских 
портах из-за санкций 300 тысяч 
тонн удобрений. 

«Мы не свернем с нашего су-
веренного курса», — заверил 
Владимир Путин. Далее он крат-
ко остановился на состоянии от-
ношений с теми странами, по-
слы которых пришли в Кремль. 

Михаил Мишустин: Бюджетную политику планируем в логике 
«бюджетного правила». 
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ВЛАСТЬ Владимир Путин поздравил минюст с юбилеем и рассказал о его задачах

Два века в праве
Валентина Егорова

М
инистерство юстиции 
РФ за 220 лет своего 
существования внесло 

огромный вклад в формирова-
ние правовой системы стра-
ны. Теперь перед ним стоят но-
вые задачи, в их числе — созда-
ние исправительных центров в 
системе ФСИН и обеспечение 
гражданам цифрового доступа 
к качественным юридическим 
услугам. Об этом говорил вче-
ра президент России Владимир 
Путин на торжественном засе-
дании, посвященном юбилею 
ведомства.

Свое выступление глава го-
сударства начал с поздравле-
ний сотрудников минюста и 
его главы Константина Чуй-
ченко. «Учрежденное манифе-
стом Александра I министер-
ство юстиции стало неотъем-
лемой и очень важной частью 
государственной системы Рос-
сии, надежным оплотом за-
конности, правового порядка и 
просвещения, воспитания в об-
ществе уважения к праву», — от-
метил он.

Глава государства напо-
мнил, что после судебной ре-
формы 1864 года в ведение ми-
нюста перешли нотариат, миро-
вые судьи и присяжные заседа-
тели. «По сути, ведомство ста-
ло формировать и проводить в 

жизнь правовую политику Рос-
сийского государства», — отме-
тил Путин. В самые тяжелые пе-
риоды Великой Отечественной 
войны сотрудники министер-
ства не прекращали свою рабо-
ту по исследованию, анализу и 
систематизации права, введе-
нию в законодательство важных 
принципов и норм, «а в 1957-м 
именно по инициативе миню-
ста РСФСР в правовой оборот 
был включен один из основопо-
лагающих принципов уголовно-
го судопроизводства — презумп-
ция невиновности», подчерк-
нул Путин.

Он добавил, что в перелом-
ные 90-е годы прошлого века 
сотрудники ведомства вне-
сли весомый вклад в возрожде-
ние сильной государственной 
власти.

Говоря о задачах, стоящих 
перед минюстом сегодня, гла-
ва государства упомянул со-
вершенствование работы Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН). «Особо от-
мечу важность подготовки и 
внедрения генеральной схемы 
размещения учреждений уго-
ловно-исполнительной систе-
мы», — заявил Путин. По его сло-
вам, это позволит рационально 
располагать места лишения сво-
боды, «в том числе переносить 
их за пределы населенных пунк-
тов и объединять, а также созда-
вать в них современные усло-
вия для работы сотрудников 
ФСИН, адвокатов, представи-
телей общественных организа-
ций». «Вместе с субъектами Фе-
дерации, с предприниматель-

ским сообществом надо про-
должать работу по формирова-
нию исправительных центров», 
— заявил президент.

Осужденные будут отбы-
вать там наказание в виде при-
нудительных работ и получать 
за свой труд заработную пла-
ту, а значит, смогут возмещать 
причиненный ущерб, указал он. 
«Все это будет способствовать, 
в том числе, сокращению реци-
дивной преступности, профи-
лактике при общей гуманиза-
ции и либерализации нашего за-
конодательства», — уверен глава 
государства.

«Очевидно, что преимуще-
ства цифровизации следует так-
же шире использовать в работе 
с некоммерческими организа-
циями, которые регистрируют-
ся минюстом. Все конструктив-
ные инициативы гражданского 
общества должны обязатель-
но получать вашу поддержку», 
— сказал он. Глава государства 
напомнил, что для НКО уже со-
здан целый ряд удобных инстру-

ментов, например, отчетность 
в электронном виде. «Вместе 
с тем, важно активнее содей-
ствовать внедрению принципов 
открытости и прозрачности ра-
боты НКО, а также упорядоче-
нию их корпоративного управ-
ления», — указал он.

Среди безусловных прио-
ритетов Владимир Путин на-
звал также развитие системы 
бесплатной юридической по-
мощи. Такие государственные 
бюро уже действуют в 32 регио-
нах Российской Федерации. 
«Рассчитываю, что подобные 
структуры будут созданы по-
всеместно, в каждом субъекте», 
— заявил он, добавив, что юри-
дические услуги должны быть 
качественными, это тоже зада-
ча минюста.

«При этом нужно дать людям 
возможность обращаться к про-
веренным квалифицированным 
юристам в электронном виде. 
Это удобная, современная и на-
дежная форма взаимодействия, 
и нужно внедрять ее как мож-
но быстрее», — заключил Вла-
димир Путин. После заседания 
он встретился в Кремле с мини-
стром юстиции Константином 
Чуйченко.

«Хочу сообщить вам о том, 
что вы награждены государ-
ственной наградой — орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени», — сообщил ему Вла-
димир Путин и поздравил с на-
градой.  

ПРАВО

В ЗАГС — БЕЗ ПРОПИСКИ 
Как сообщил министр юстиции России Константин Чуйченко, Миню-

стом России ежегодно разрабатываются десятки законопроектов, реги-

стрируются тысячи нормативных актов, проводятся правовые и анти-

коррупционные экспертизы, осуществляется мониторинг правопри-

менения. «За последние несколько лет наше ведомство принимало ак-

тивное участие в ключевых государственных проектах. Так, при подго-

товке так называемой «регуляторной гильотины» непосредственно на-

шим ведомством была обеспечена отмена почти 9 тысяч устаревших со-

ветских актов», — сообщил он.

А в рамках создания Единого государственного реестра ЗАГС Минюст 

России был координатором работы по конвертации в электронный вид 

более пятисот миллионов записей актов гражданского состояния. «В 

том числе благодаря этому появилась возможность оформлять социаль-

ные выплаты, например, детские пособия, дистанционно через госуслу-

ги», подчеркнул министр юстиции.

С декабря прошлого года внедрен экстерриториальный принцип, то есть 

граждане могут обратиться в любой орган ЗАГС для получения нужных 

документов независимо от своего местонахождения. «Мы и дальше бу-

дем совершенствовать работу в этой сфере, — заявил Константин Чуй-

ченко. — В частности, запланирован переход на реестровую модель 

предоставления госуслуг органов ЗАГС, который должен быть завершен 

в 2023 году. Это одна из ключевых задач нашего ведомства, перечень ко-

торых мы сформировали в начале года». Напомним, реестровая модель 

означает, что красивые бумажные свидетельства уйдут в прошлое. Вся 

информация будет храниться в электронной форме. 

Также ведомство сейчас активно работает над совершенствованием си-

стемы судебной экспертизы. «В ближайшее время планируем совмест-

но с парламентариями доработать проект федерального закона «О су-

дебно-экспертной деятельности в РФ», — рассказал Константин Чуйчен-

ко. — Его главная новелла — регулирование профессиональной деятель-

ности судебного эксперта, в том числе работающего в системе негосу-

дарственной экспертизы. Это позволит добиться объективности и высо-

кого качества проводимых экспертиз, и, как следствие, уменьшить сро-

ки предварительного расследования и судопроизводства. До конца года 

планируется создать 23 филиала судебно-экспертных учреждений Ми-

нюста России. Таким образом будет обеспечено присутствие на терри-

тории каждого субъекта РФ. В дальнейшем нужно сделать так, чтобы до 

2026 года в каждом регионе заработала полноценная с точки зрения ин-

фраструктуры лаборатория судебной экспертизы».

На финальном этапе находится подготовка Концепции развития прину-

дительного исполнения на период до 2030 года. «Особое внимание уде-

лим созданию отдельного реестра лиц, обязанных уплачивать алименты, 

а также формированию законодательства по контролю над работой кол-

лекторских агентств и микрофинансовых организаций, — заявил ми-

нистр юстиции.

Особая забота ведомства: в целом повышение престижа профессии 

юриста. «Мы уже начали внедрять новые специальности в нашей подве-

домственной Российской правовой академии, совершенствовать меха-

низмы аккредитации образовательных программ в области юриспруден-

ции», — рассказал министр юстиции.

Подготовил Владислав Куликов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент России принял в Крем-

ле члена президиума Боснии и 

Герцеговины, лидера боснийских 

сербов Милорада Додика и поже-

лал ему успехов на выборах, кото-

рые состоятся 2 октября. Влади-

мир Путин надеется на укрепле-

ние позиций патриотических сил — 

это позволит продолжить сотруд-

ничество. Додик поблагодарил за 

поддержку в ООН и отметил, что 

уверен в хорошем результате на 

выборах.

Подготовила Кира Латухина

А К Ц Е Н Т

Учрежденное Александром I министер-
ство юстиции стало оплотом законности, 
правопорядка и воспитания уважения 
к праву в российском обществе

РЕШЕНИЕ Суд признал 
хулиганством 
пинок по плохо 
припаркованному авто

Берегись 
автомобиля

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции выразил 
принципиально важные правовые позиции: пнуть пло-
хо припаркованный автомобиль будет преступлением. 
Причем — хулиганским.

Наукой для всех недовольных прохожих должно стать 
дело гражданина Н., которому резко не понравилось, как 
один из соседей припарковал машину во дворе дома.

«Осужденный, проходя мимо припаркованного у 
подъезда дома автомобиля, из хулиганских побужде-
ний нанес два удара ногой по левому крылу машины и 
разбил боковое зеркало заднего вида. В результате пре-
ступных действий на авто остались царапины и трещи-
ны лакокрасочного покрытия. Преступника удалось 
вычислить по видеозаписи с камер видеонаблюдения, 
— рассказали в кассационном суде. — Потерпевшему был 
причинен материальный ущерб более 15 тысяч рублей, 
что являлось значительной суммой, учитывая его за-
работную плату и наличие на иждивении двух несовер-
шеннолетних детей».

В свое оправдание гражданин Н. заявил, мол, потер-
певший постоянно оставлял свой автомобиль на тротуа-
ре, мешая людям, которым приходилось его обходить. 
Однако люди в мантиях сочли, что это вовсе не оправ-
дание. И дело даже не в том, что, как сказано в решении, 
«возле припаркованного автомобиля было достаточно 
свободного пространства для прохода граждан». В  лю-
бом случае с автохамами надо бороться правовыми ме-
тодами. В итоге гражданина Н. осудили за умышленное 
повреждение чужого имущества из хулиганских побу-
ждений.

Именно «хулиганские побуждения» делают дело зна-
ковым: признание, что пнуть со зла чужую машину — это 
не просто повреждение чужого имущества, но фактиче-
ски хулиганство, усиливает вину. Просто повредить чу-
жую вещь — преступление небольшой тяжести. Повре-
дить из хулиганских побуждений — уже преступление 
средней тяжести, срок до пяти лет лишения свободы. В 
данном случае мужчину приговорили к году и восьми 
месяцам в колонии строгого режима. 

Столь жесткий приговор вынесен с учетом лично-
сти осужденного. Данные не раскрываются, но вряд ли у 
него первая судимость. Удовлетворяя гражданский иск, 
суд взыскал в пользу потерпевшего сумму материально-
го ущерба, причиненного в результате совершения пре-
ступления. Кассационный суд счел приговор законным.  

1

Кстати

Вчера Владимир Путин принял участие еще в одном юбилейном меро-

приятии — концерте в Кремлевском Дворце в честь 100-летия образо-

вания Адыгеи, Кабардино-Балкарии и Карачаево-Черкесии.

«В ваших республиках, где издревле живут люди самых разных нацио-

нальностей и религий, приоритетное внимание нужно уделять вопро-

сам гражданского мира, стабильности и согласия. Это очень важно во-

обще, а для такой непростой территории как ваша, важно в особенно-

сти», — сказал он. Глава государства процитировал горскую пословицу о 

том, что «иметь верного друга — счастье». «В верности, единстве, друж-

бе народов России наша великая сила и самая прочная основа для об-

щего благополучия в будущем», — уверен президент.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ШПИОНАЖ ПОД ПРИКРЫТИЕМ ОБСЕ

Владимир Ладный, 
Анна Ковалева, Луганск

Х
отите ли что-то сказать 
родственникам тех сол-
дат, которые из-за вас 

могли погибнуть? Из-за пере-
данных вами координатов?

Эти вопросы на суде застали 
врасплох переводчика Специ-
альной мониторинговой мис-
сии ОБСЕ Максима Петрова.

А еще более застал его врас-
плох приговор: «Именем Лу-
ганской Народной Республики 
19 сентября 1922 года судебная 
коллегия по уголовным делам 
Верховного суда приговорила, 
— стоя читает судья Верховного 
суда ЛНР, — признать Петрова 
Максима Юрьевича виновным 
в совершении преступления, 
предусмотренного статьей 335 
уголовного кодекса Луганской 
Народной Республики и назна-
чить ему наказание в виде ли-
шения свободы сроком на 13 
лет».

В этот же день такой же при-
говор и такой же срок получил 
другой сотрудник ОБСЕ, Дмит-
рий Шабанов. Статья та же — 
«государственная измена».

 Ежедневно мы, сотрудники 
«Российской газеты», выезжа-
ем к школам, детским садам, го-
стиницам, разрушенным укра-
инскими снарядами. И эти об-
стрелы тоже кто-то наводит, 
чтобы запугать народ, который 
не захотел присягнуть национа-
листам. 

Теперь на двух наводчиков 
стало меньше, их вывели из 
клетки зала суда с руками в на-
ручниках за спиной.

Как сообщили журналистам 
«Российской газеты» в Мини-
стерстве госбезопасности ЛНР, 
спецслужбы США использова-
ли представителя Луганской ко-
манды мониторинговой миссии 

ОБСЕ для шпионажа — сбора ин-
формации о технике, частях и 
подразделениях народной ми-
лиции, о местонахождении во-
енных и стратегических объек-
тов и степени их охраны.

Госбезопасность ЛНР, можно 
сказать, поймала Максима Пет-
рова «на горячем». Установле-
но, что у него были конфиден-
циальные отношения с заме-
стителем руководителя мест-
ной миссии ОБСЕ американ-
цем Джорджем Левицки.  Гра-
жданин США, Левицки много 

лет служил как в вооруженных 
силах Америки, так и в амери-
канском Центральном разве-
дуправлении. Ему и передавал 
Максим собранные им развед-
данные по Второму армейско-
му корпусу луганской Народ-
ной милиции. Сведения, состав-
ляющие гостайну, как было под-
черкнуто на суде. Собирал он их 
и при патрулировании в соста-
ве миссии, в том числе на линии 
фронта.

Дмитрий Шабанов, кстати, 
занимал в ОБСЕ должность ас-
систента по безопасности и ра-
ботал в Стахановской передо-
вой патрульной базе. Шпиона-
жем занимался и Максим Пет-
ров, работавший в должности 
переводчика.

Как рассказали «Россий-
ской газете», доказано сотруд-
ничество Шабанова с украин-

цем Андреем Лукашенко. Тот в 
свое время работал под кура-
торством полковника Стивена 
Габавикса, который на тот мо-
мент командовал спецподраз-
делением Центрального разве-
дывательного управления США, 
охранявшим исправительный 
лагерь на военно-морской базе 
в Гуантанамо. Соответственно, 
и спецподготовку Дмитрий Ша-
банов проходил в Америке. По-
сле чего в ДНР под прикрытием 
ОБСЕ тоже занялся банальным 
шпионажем — передавал сведе-

ния о Народной милиции, пере-
движении войск, техники. Все 
как в американских шпионских 
фильмах, и даже все традици-
онные шпионские штучки на-
лицо: разведданные он переда-
вал в ЦРУ с помощью хитроум-
ного специального смартфона, 
оснащенного в ОБСЕ секретны-
ми программами.

И не случайно уже в апре-
ле глава Луганской Народной 
Республики Леонид Пасечник 
запретил деятельность миссии 
ОБСЕ в республике, заявив, 
что за все годы существования 
ЛНР она ни разу не поспособ-
ствовала урегулированию кон-
фликта.

Говорят, цифра 13 — несчаст-
ливая. Кому как, но для этих 
двоих, признанных шпионами и 
изменниками, она точно счаст-
ливой не будет. 

КОРРЕСПОНДЕНТ «РГ» — С МЕСТА СОБЫТИЙ

НОВАЯ ТАКТИКА: ИЗМАТЫВАНИЕ ПРОТИВНИКА И СНИЖЕНИЕ СВОИХ ПОТЕРЬ

Николай Грищенко, Донецк

С
оюзные силы измени-
ли тактику ведения боя 
в населенных пунктах. 

Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказал офицер действую-
щего в Марьинке батальона 
«Шторм» с позывным «Счаст-
ливый». «Если раньше мы про-
давливали оборону противника 
бронетехникой, то теперь упор 
делаем на работу штурмовых 
групп при поддержке авиации 
и артиллерии. Активно приме-
няем «тачанки» — автомобили 
с управляемыми гранатометами 
и минометами. Они в отличие от 
рычащих БМП и танков могут 
тихо выйти на огневые позиции 
и нанести точный удар, а потом 
скрыться», — пояснил боец.

По словам «Счастливого», 
штурмовые группы действуют 
в Марьинке по трое-четверо су-
ток, в том числе и ночью. Затем 
им на смену приходит новая 
группа. Так происходит изматы-
вание противника и снижаются 
собственные потери. Некоторых 
украинских вояк берут спящи-
ми, так как из-за хронического 
недосыпа они валятся с ног. Од-
нако, как пояснили российские 
военные, чаще всего подобным 
«недугом» страдают мобили-
зованные украинские солдаты. 
Их как «пушечное мясо» укра-
инские генералы гонят на войну, 
а кадровые части, нацбаты и на-
емники отсиживаются в тылу.

Кстати, подобная тактика 
штурмовых групп применяется 
союзными силами и при штур-
ме Артемовска.

Корреспондентам «РГ» уда-
лось увидеть, как проходит под-

готовка бойцов штурмовых от-
рядов 1-го армейского корпуса 
ДНР. В настоящее время группа, 
которая проходит обучение, го-
товится к заходу в Марьинку.

Главное — это экипировка 
и оружие. «Попрыгали, если 
что-то сползает, давит, режет 
или гремит, снимайте и дово-
дите до совершенства. Особое 
внимание — наколенники и на-
локотники. Они должны креп-
ко сидеть и не слетать при дви-
жении. Иначе, упав, заработае-
те травму», — наставляет солдат 
инструктор.

Бойцы должны владеть все-
ми видами стрелкового оружия. 
Даже если по специальности 
солдат гранатометчик, он обя-
зан уметь обращаться с пулеме-
том, пистолетом и т.д.

«Перефразирую Суворо-
ва, надеюсь все знают нашего 
полководца? Так вот запомни-
те: «Если в учебе не тяжело, то 
в гробу будет легко». Наша за-
дача победить и вернуться жи-
выми», — добавляет инструктор.

Командир с позывным «Про-
раб» рассказал об укрепрайо-
нах украинских боевиков под 
Донецком, которые предсто-
ит брать штурмовым группам. 
Кстати, позывной комбату до-

стался в наследство от его гра-
жданской профессии. С 2016 
года он работал над строитель-
ством и укреплением опорных 
пунктов ДНР и наблюдал за 
тем, как укрепляли свои пози-
ции ВСУ. По его словам, в блин-
дажи и доты боевики закачива-
ли тонны цемента, также они 
рыли противотанковые рвы, со-
здавали минные заграждения, 
расставляли противотанковые 
ежи. Отдельно «Прораб» отме-
тил используемые ВСУ габио-
ны, которые были разработаны 
в США.

— Большие металлические 
квадратные корзины шириной 
около полутора метров и вы-
сотой около двух заполняются 
прямо на месте землей, песком, 
щебнем или камнями. Получа-
ются такие фашины, которые 
очень неплохо, лучше мешков 
с песком, останавливают пули 
и осколки, а за счет массы га-
сят ударную волну, — поясняет 
«Прораб» и достает планшет.

На нем видео с «птички» — 
разведывательного дрона, на 
котором танк заезжает в ка-
понир, скрывается под зем-
лей и выезжает уже за несколь-
ко километров из другого ка-
понира.

— Это видео 2016 года. Вы 
понимаете, они там метро под-
земное построили, которое поз-
воляет укрывать и перебрасы-
вать технику в удобных для них 
направлениях. Прямо как укра-
инский вариант французской 
«Линии Мажино», ну ничего, 
справимся. Придумаем как, — 
говорит комбат.

Пока его возможностей 
и смекалки хватило на созда-
ние ремонтной базы для автомо-
билей. На ней из старых и бро-
шенных машин делают санитар-
но-эвакуационные автомобили.

— Когда формировались, 
я сразу дал клич по водите-
лям. Получилось так, что ребя-
та имеют опыт ремонта машин, 
причем очень хорошие мастера. 
Мы здесь и затеяли внештатное 
ремонтное отделение. Сейчас 

в цехе готовят машину эвакуа-
ции на базе автомобиля «Жигу-
ли», к ней из подручных матери-
алов смастерили медицинский 
отсек. В нем предусмотрено 
одно место под носилки с ране-
ным, место для медика, крепле-
ние для капельницы или другого 
медицинского оборудования, — 
рассказывает «Прораб» и до-
бавляет, что бойцы очень-очень 
ждут приказа о наступлении. 

 —  Кстати, мы сражаемся во-
все не с ВСУ, а со всем отребьем 
западного мира. К сожалению, 
они хорошо вооружены и экипи-
рованы. Если бы не поддержка 
НАТО и США, то снаряды, танки 
и пушки у укронацистов закон-
чились бы еще в марте, а так при-
дется еще повоевать, но победа 
точно будет за нами, - заключает 
офицер ДНР.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты 1-го армейского корпуса Народной милиции ДНР огнем 120-мм минометов 2Б11 эффективно уничтожают огневые точки, легкобронированную технику и позиции националистов.

А К Ц Е Н Т

Разведданные передавались в ЦРУ 
с помощью хитроумного специального 
смартфона, оснащенного в ОБСЕ 
секретными программами

МИНОБОРОНЫ

УДАРАМИ РАКЕТ УНИЧТОЖЕНЫ УКРАИНСКИЕ СКЛАДЫ С ОРУЖИЕМ

Иван Петров

Р
оссийские военные 
расширили географию 
высокоточных уда-
ров по объектам ар-
мейской инфраструк-
туры вооруженных 
сил Украины. К ДНР, 
Запорожской, Хер-
сонской и Николаев-

ской добавилась Днепропет-
ровская область. В последнее 
время там боевые действия не 
велись. 

Так, накануне в Днепропет-
ровской области — в Брагинов-
ке — был уничтожен склад ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения. Всего за минувшие сут-
ки были ликвидированы пять 
складов с боеприпасами. Три из 
них располагались в ДНР — Се-
верск, Катериновка, и Доброво-
лье. Еще один — в Запорожской 
области в Степном. 

К слову, именно с террито-
рии Днепропетровской области 
в понедельник была обстреляна 
Запорожская атомная электро-
станция. Как сообщил офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков, за сутки по 
территории атомной станции 
было выпущено 24 снаряда. По 

его словам, киевский режим 
продолжает намеренные прово-
кации для создания угрозы тех-
ногенной катастрофы. «В тече-
ние суток зафиксировано пять 
артиллерийских обстрелов теп-
ловой электроподстанции, рас-
положенной в непосредствен-
ной близости от ЗАЭС. Из под-
контрольного киевскому режи-
му населенного пункта Нико-
поль в Днепропетровской обла-
сти было выпущено 24 артилле-
рийских снаряда. Одно из тех-
нических зданий станции по-
лучило повреждения. Обстре-
ливавшие территорию атомной 
станции украинские артилле-
рийские подразделения ответ-
ным огнем были подавлены», — 
рассказал генерал Конашенков, 
добавив, что радиационная об-
становка на Запорожской АЭС в 
настоящее время «в норме».

В минобороны также расска-
зали, что в Николаеве минув-
шим днем были уничтожены 
цеха бронетанкового завода, 
в которых ремонтировалась 
украинская военная техника. 
До этого в Запорожье были уни-
чтожены цеха завода, на кото-
ром техническое обслужива-
ние проходили американские 
установки реактивных систем 
залпового огня HIMARS. Можно 
сделать вывод, что российские 
военные решили бить не только 
по самим иностранным воору-
жениям и складам с боеприпа-
сами для них, но и по объектам, 
обслуживающим поставленное 
украинским военным «запад-
ными партнерами» оружие.

Тем временем российские 
военнослужащие продолжили 
планомерно уничтожать воен-
ную инфраструктуру ВСУ. За 

минувшие сутки высокоточ-
ные удары были нанесены по 
пунктам временной дислока-
ции 81-й аэромобильной и 66-й 
механизированной бригад ВСУ. 
Они располагаются в районах 
населенных пунктов Черво-
ный Оскол и Студенок в Харь-
ковской области. Кроме того, 
было нанесено огневое пораже-
ние позициям 93-й механизиро-
ванной бригады ВСУ — в районе 
Богородичного в ДНР. В общей 
сложности в указанных соеди-
нениях было уничтожено бо-
лее 120 украинских военнослу-
жащих, три танка и 12 автомо-
билей.

В то же время российская 
боевая авиация нанесла серию 
высокоточных ударов по пунк-
там временной дислокации 
35-й бригады морской пехоты 
ВСУ и 114-й бригады террито-
риальной обороны. Они распо-
лагаются в районах Новогриго-
ровки и Новой Одессы в Нико-
лаевской области. Там удалось 
уничтожить более 70 национа-
листов, а также свыше 15 еди-
ниц специальной военной тех-
ники и автомобилей.

«В Херсонской области в 
районах населенных пунктов 
Терновка и Андреевка сосредо-
точенными огневыми ударами 

по боевым позициям 59-й мото-
пехотной бригады ВСУ ликви-
дировано до 100 военнослужа-
щих и 7 бронемашин», — доба-
вил генерал Конашенков. 

Таким образом, всего за сут-
ки в ДНР, Харьковской, Никола-
евской и Запорожской областях 
уничтожены около 290 укра-
инских военнослужащих.  

Наконец, в понедельник уда-
рами авиации, ракетных войск 
и артиллерии были также по-
ражены 6 пунктов управления 
ВСУ — в ДНР, в Запорожской и 
Николаевской областях. Плюс 
российскими военными за ми-
нувшие сутки были уничтоже-
ны 49 артиллерийских подраз-
делений, живая сила и военная 
техника в 142 районах боевых 
действий.

Истребитель ВКС России 
сбил бомбардировщик Су-24 
воздушных сил Украины. Это 
произошло в минувшие сутки в 
районе населенного пункта Но-
вожеланное в ДНР. Тем же днем 
российские средства ПВО сби-
ли 12 украинских беспилотни-
ков — над территорией ДНР и в 
Херсонской области. 

А К Ц Е Н Т

В Николаеве минувшим днем были 
уничтожены цеха бронетанкового 
завода, в которых производился ремонт 
украинской военной техники

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Командир взвода связи стар-
ший лейтенант Владислав Тер-
земан налаживал беспере-
бойную связь для российских 
войск. Артиллерийским огнем 
противника спецоборудование 
связи было повреждено. Офи-
цер под огнем артиллерии и ми-
нометов, рискуя жизнью, обна-
ружил неисправность и почи-
нил вышедший из строя блок.

По восстановленным кана-
лам связи были уточнены зада-
чи подчиненным подразделени-
ям, а также переданы координа-
ты расположения противника. 
После чего по позициям нацио-
налистов был нанесен ответный 
артудар, уничтоживший пять 
единиц бронетехники и более 
20 боевиков. 

Старший лейтенант Артем 
Шульц и его взвод выполняли 

задачи по артиллерийской под-
держке обороняющихся подраз-
делений. Огнем боевых машин 
взвод уничтожил наблюдатель-
ный пункт противника, две ми-
нометные секции, пять единиц 
техники и более 30 национа-
листов.

«Слаженная работа взвода 
под командованием старшего 
лейтенанта Шульца сорвала на-
ступление противника и отбро-
сила его на исходные рубежи», — 
отметили в военном ведомстве.

Старшина Анатолий Сер-
бин в составе экипажа броне-
транспортера огнем поддержи-
вал мотострелковые подразде-
ления, удерживающие страте-
гически важный рубеж. Он об-
наружил в лесополосе группу 
националистов, готовивших 
атаку на наши подразделения с 
применением минометов. До-
ложив об этом командованию, 
экипаж бронемашины, ма-
неврируя, занял выгодную по-
зицию для стрельбы. В результа-
те прицельного огня из БТР-82А 
были уничтожены два миномет-
ных расчета националистов.

Профессиональные дей-
ствия старшины Сербина лиши-
ли боевиков огневой поддерж-
ки, и их атака была сорвана. От-
ступив, противник нанес удар 
с применением артиллерии и 
РСЗО. Оценив обстановку, Сер-
бин вывел из-под артудара свою 
бронемашину и переместил-
ся в безопасный район, сохра-
нив тем самым жизнь и здоро-
вье подчиненных и не допустив 
уничтожения вооружения и во-
енной техники.

 Экипаж танка под руко-
водством сержанта Сергея Пет-
рущенкова выполнял задачу по 
удержанию одного из районов. 
Превосходящие в численности 
националисты при поддержке 
артиллерии и бронетехники по-
пытались прорвать наши оборо-
нительные порядки. Петрущен-
ков своевременно вскрыл замы-
сел боевиков, доложил коман-
дованию и вступил в бой.

Экипаж танка под командо-
ванием сержанта огнем танко-
вого орудия и пулемета в итоге 
уничтожил две вражеские БМП 
и до десятка националистов. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант 
Владислав Терземан нала-
дил нарушенную связь.

Старший лейтенант Артем 
Шульц уничтожил две 
минометные секции ВСУ.

Старшина Анатолий 
Сербин огнем БТР уничто-
жил засаду в лесополосе.

Сержант Сергей 
Петрущенков, командуя 
танком, подбил две БМП.
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Прикрываясь должностью в ОБСЕ, осужденные шпионили за бойцами ЛНР и передавали координаты их позиций.
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А К Ц Е Н Т

Некоторых украинских вояк штурмовые 
группы ДНР берут в плен спящими, 
так как из-за хронического недосыпа 
они просто валятся с ног

Особое внимание в штурмовых группах уделяется экипировке и оружию.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Уходят 
с «Миром»

Среди них Вьетнам, Армения, Южная Корея, 
Узбекистан, Беларусь, Казахстан, Киргизия, 
Таджикистан, Южная Осетия, Абхазия. Пока 

нет отзывов туристов и туроператоров о том, что в 
других странах возникают проблемы с обслужива-
нием карт «Мир», отмечают представители туринду-
стрии. 

Однако такие сложности могут возникнуть, счи-
тает руководитель Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных переводов Виктор До-
стов. Зарубежные банки могут опасаться принимать 
платежи от российских банков, попавших под санк-
ции. Если можно было бы выстроить такую систему, 
в которой принимаются только карты неподсанкци-
онных банков, причин для санкций не было. Санкции 
против Национальной системы платежных карт или 
платежной системы «Мир» пока не введены. Но мно-
гие банки все же предпочитают перестраховаться. 
В случае вторичных санкций риски для зарубежных 
банков будут связаны с отключением их от корре-
спондентских отношений с американскими и евро-
пейскими банками. 
А это означает бо-
лее существенные 
потери, по срав-
нению с тем, что 
банки заработают 
на обслуживании 
карт «Мир», пояс-
няет эксперт. 

Однако пол-
ной остановки об-
служивания карт 
«Мир» не будет, все 
отладится и «будет 
работать так, что-
бы устраивать всех», считает Осауленко. Об этом го-
ворят и источники в банковской отрасли. Ситуация с 
картами «Мир» нормализуется к следующему летне-
му сезону, заверил «РГ» один из собеседников. 

Другой собеседник в банке из топ-10 рассказал, 
что в Турции при поддержке местных финансовых 
властей российские банки могли бы создать свои до-
черние банки, выполняющие исключительно рас-
четные функции и полностью автономные от валют-
ных систем недружественных стран. «Такие банки 
могли бы создать собственную сеть банкоматов для 
конвертации и выдачи лир и рублей, а также за свой 
счет подключать торговые точки в наиболее тури-
стических местах к своему рублевому эквайрин-
гу», — говорит он. По мнению ведущего аналитика по 
банковским рейтингам агентства «Эксперт РА» Ев-
гения Романова, создание отдельных банков, специа-
лизирующихся на проведении платежей с использо-
ванием платежной карты «Мир» было бы выходом из 
создавшегося положения. 

А пока представители турбизнеса советуют ту-
ристам всегда брать с собой за рубеж наличные 
деньги.  

РЫНКИ Операторы должны играть по одним правилам и иметь равные условия для ведения бизнеса

Реклама под защитой
Дарья Сидорова

П
о п р а в к и  в  З а к о н  « О 
рекламе», предполага-
ющие создание в России 

единого оператора цифровой 
наружной рекламы и класси-
файдов, были приняты в пер-
вом чтении в середине июля 
2022 года. Участники рынка 
надеются, что ко второму чте-
нию, запланированному на 
октябрь, в законопроект вне-
сут поправки, которые устроят 
и операторов наружной рекла-

мы, и все причастные органи-
зации.

Игроки рынка наружной 
рекламы опасаются монопо-
лизации рынка, потерь регио-
нальных и муниципальных 
бюджетов, негативного влия-
ния на малый и средний биз-
нес, ограничения конкурен-
ции и даже банкротства. Вме-
сте с тем сторонники принятия 
инициативы утверждают, что 
цифровую наружку необходи-
мо сделать более прозрачной 
и технологичной. Операторы 

должны играть по одним пра-
вилам и иметь равные условия 
для ведения бизнеса. Необходи-
мость перемен назрела давно: 
на многочисленные нарушения 
уже нельзя закрывать глаза.

Артем Кирьянов рассказы-
вает, что на рынке наружной 
рекламы сложилась неконку-
рентная среда: «Если посмот-
реть финансовые показатели 
всех участников рынка наруж-
ной рекламы, то можно заме-
тить огромную разницу меж-
ду налоговой нагрузкой феде-

ральных и локальных опера-
торов, из-за чего прежде всего 
страдают региональные и мест-
ные бюджеты. ТОП-5 операто-
ров платят порядка 75% отчис-
лений в бюджеты всех уровней. 
При этом самый крупный опе-
ратор наружной рекламы один 
платит порядка 50% всех отчис-
лений отрасли».

Свою поддержку законо-
проекту выразили 39 регионов 
РФ. Лишь 28 субъектов высту-
пили против инициативы, 17 
воздержались и один регион не 
сформулировал свою позицию. 
Таков результат запроса Коми-
тета Совета Федерации по эко-
номической политике. В этом 
разбросе мнений нет ничего 
удивительного.

В регионах, не поддержи-
вающих законопроект, ситу-
ация с наружкой, как прави-
ло, неоднозначная. В целом 
ряде городов наружная рекла-
ма размещена без договоров 
на установку и эксплуатацию, 
а местные власти не проводят 
торги. Даже там, где торги ор-
ганизованы, есть вопросы к 
прозрачности конкурентных 
процедур. В СМИ широко об-
суждаются ситуации, когда на 
конкурсах отдается предпочте-
ние компаниям, предлагающим 
значительно меньше денежных 
средств, чем мог бы получить 
городской бюджет.

Автор законопроекта Ар-
тем Кирьянов напоминает, что 
операторы наружной рекла-
мы объединились в Союз для 
защиты интересов отрасли. 

«Если изучить только подписи 
на резолюции, которую Союз 
направил в Госдуму и регио-
ны, то можно найти массу на-
рушений. 150 из 464 подписей 
недействительны по тем или 
иным основаниям. Некоторые 
организации расписались два-
жды; есть подписи уже несуще-
ствующих компаний и органи-
заций, не связанных с рекла-
мой; большое количество под-
писей от юридических лиц и 
ИП, которые связаны между со-
бой. О какой добросовестной 
работе может идти речь, если 
они не могут даже честно под-
писать документ?» — спрашива-
ет депутат.

«Интересная ситуация сло-
жилась и вокруг Национальной 
ассоциации визуальных ком-
муникаций (НАВК). Чуть более 
месяца назад часть ее членов, 
не соблюдая устав организа-
ции, попыталась поменять пре-
зидента. От лица НАВК само-
званцы отправили во все пар-
ламентские фракции и лично 
председателю Госдумы Вяче-
славу Володину поправки к за-
конопроекту о едином опера-

торе. При этом минюст не при-
знал смену президента ассоци-
ации легитимной», — добавил 
Артем Кирьянов.

Эксперты отмечают, что в 
результате действий недобро-
совестных операторов регио-
ны в масштабах всей страны 
недополучают в казну до 10% 
средств только от неуплаты 
арендных платежей. Создание 
единого оператора должно ни-
велировать ситуацию с неза-
конной установкой рекламных 
конструкций, сделать рынок 
прозрачнее. За счет установ-
ки конструкций единого опе-
ратора местные бюджеты смо-
гут получать дополнительные 
доходы.

В пояснительной записке 
к законопроекту указано, что 
он разработан в целях защиты 
от последствий ограничитель-
ных мер со стороны недруже-
ственных стран, предотвраще-
ния распространения недосто-
верной информации и утраты 
государством оперативного 
контроля за размещением ин-
формации, в том числе в ре-
зультате кибератак или хули-

ганских действий. Атаки уже 
производились на крупные рос-
сийские СМИ, тогда были по-
пытки транслировать инфор-
мацию против спецоперации 
на Украине.

Законотворцы предлагают 
действовать на упреждение, 
чтобы предотвратить информа-
ционные диверсии по распро-
странению информации, про-
тиворечащей основам государ-
ственной политики и интере-
сам национальной безопасно-
сти РФ. Подобные истории уже 
были ранее на платформах Meta 
(Facebook, Instagram) (призна-
на экстремистской организа-
цией и запрещена в России) 
и продолжаются в YouTube и 
иных иностранных сервисах. 
Кроме того, платформа единого 
оператора поможет оператив-
но оповещать граждан о чрез-
вычайных ситуациях и будет 
полезна МЧС, МВД и другим ве-
домствам.

Относительно создания мо-
нополиста — согласно разъяс-
нениям ФАС России по рын-
ку рекламных услуг и рын-
ку средств массовой инфор-
мации от 20.02.2018 года № 
АК/11383/18, указывающим, 
что ФАС не выделяет оказание 
рекламных услуг в сфере теле-
видения, радио, прессы, на-
ружной рекламы, информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети Интернет в отдельные то-
варные рынки.

Идея создания единой плат-
формы, через которую можно 
будет запускать масштабные 

социальные компании, не вы-
зывает вопросов, однако звучат 
предложения обязать единого 
оператора отдавать 10% «эфир-
ного» времени под трансляцию 
социального и общественно 
значимого контента.

Председатель Комитета Го-
сударственной Думы по вопро-
сам собственности, земельным 
и имущественным отношениям 
Сергей Гаврилов считает, что 
законопроект должен быть се-
рьезно доработан. «Мы видим 
необходимость в защите ин-
тересов локальных операторов 
наружной рекламы с гаранти-
ей конкурентных условий. Важ-
но предотвратить возникнове-
ние условий, следствием кото-
рых станет уход из бизнеса или 
банкротство. Вместе с тем дол-
жен быть исключен рынок не-
легальной рекламы. Отрасли 
необходимо более жесткое го-
сударственное регулирование. 
А именно создание единого опе-
ратора цифровой рекламы, де-
ятельность которого позволит 
обеспечить бесплатное исполь-
зование софта оператора. Еди-
ный оператор должен будет 
учитывать интересы регионов, 
а также осуществлять размеще-
ние социальной рекламы, ин-
формировать жителей о соци-
альных мероприятиях, обеспе-
чивать прозрачность и доступ-
ность, способствовать разви-
тию туризма, повышению ка-
чества IT-продуктов и привле-
чению налогов в местные бюд-
жеты», — отметил Сергей Гаври-
лов.  

СОБЫТИЕ Запорожская и Херсонская области вслед за ДНР и ЛНР 
объявили о референдумах о вхождении в состав РФ

Мы вместе — Россия
Владислав Шабловский

В
ласти Запорожской 
и Херсонской обла-
стей вслед за народ-
ными республиками 
Донбасса объявили 
о референдумах о вхо-
ждении в состав Рос-
сии. Во всех четырех 
регионах они пройдут 

23—27 сентября.
Накануне глава военно-гра-

жданской администрации Хер-
сонской области Владимир 
Сальдо сообщил в Telegram-ка-
нале, что в ответ на просьбы об-
щественных организаций и жи-
телей региона официально на-
чата подготовка к организации 
всенародного голосования. Та-
кое же решение озвучило и ру-
ководство Запорожской обла-
сти. Днем ранее соответствую-
щие обращения поступили гла-
вам ДНР и ЛНР от обществен-
ных палат республик.

Руководящие органы Хер-
сонской области оперативно со-
гласовали и приняли все необхо-
димые решения. Повсеместный 
призыв населения к скорейше-
му возвращению в Россию стал 
решающим фактором. Накану-
не утром Общественный совет 
Херсонской области выступил 
с обращением к администра-
ции региона, настаивая на не-
замедлительном референдуме. 
Вскоре глава региона полно-
стью поддержал народное тре-
бование. «Уверен, что вхожде-
ние Херсонской области в со-
став РФ обезопасит наш регион, 
откроет новые возможности 
на пути возвращения к мирной 
жизни и станет торжеством ис-
торической справедливости», — 
прокомментировал Сальдо при-
нятое решение. В Херсонской 
администрации уже подтверди-
ли, что референдум пройдет 
с применением всех техноло-
гий, включая, возможно, элек-
тронное голосование.

В Запорожской области, как 
сообщил ТАСС, на народном 
съезде жители региона во главе 
с движением «Мы вместе с Рос-
сией» единогласно поддержали 
резолюцию о немедленном про-
ведении референдума и попро-
сили руководителя региона Ев-
гения Балицкого принять судь-
боносное решение. «Мы хотим 
определенности и стабильного 
счастливого будущего для на-
шей Родины. Уверены, что в со-
ставе единого и сильного госу-
дарства Запорожскую область 
ждет развитие, благополучие, 
безопасность, мир и порядок», — 
сказал лидер движения Влади-
мир Рогов. Позже он уточнил, 
что Запорожская область пла-
нирует объявить независимость 
и войти в состав России в своих 
административных границах.

Тем временем главы ДНР Де-
нис Пушили и ЛНР Леонид Па-
сечник накануне подписали 
единогласно одобренные пар-
ламентами республик законы 
о проведении референдумов, 
условившись синхронизиро-

вать все этапы подготовки. Как 
пояснил глава ЛНР, требуется 
тесная координация не только 
между парламентариями и ру-
ководством обеих республик, но 
и между силовыми структурами 
ЛНР и ДНР. Накануне в Обще-
ственной палате ДНР уведоми-
ли о полной готовности региона 
к проведению народного воле-
изъявления.

«Вы за вхождение ЛНР в со-
став РФ на правах субъекта 
РФ?» — так, например, будет 
звучать вопрос на референду-
ме в ЛНР. Схожим образом он 
сформулирован и в ДНР.

Пушилин и Пасечник также 
обратились к президенту РФ 
Владимиру Путину с просьбой 
рассмотреть вопрос о вхожде-
нии республик в состав России 
в случае положительного ре-
шения их граждан.

Впрочем, сомнений в под-
держке референдумов мест-
ным населением нет:  судя 
по социологическим исследо-
ваниям, жители всех четырех 
р е г и о н о в  с   н е т е р п е н и е м 
ждут момента, когда они ста-
нут  частью России. Показа-

тельные цифры приводит ис-
сле довательская компания 
 ИНСОМАР: согласно ее соцо-
просу за понедельник, твердое 
желание вступить в состав 
 России обозначили 90 про-
центов жителей ЛНР, 91 про-
цент граждан — в ДНР, а в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях — по 80 процентов насе-
ления.

Аналогичные цифры при-
водит крымский Республи-
канский институт политиче-
ских и социологических ис-
следований (РИПСИ), где от-
мечают, что уровень поддерж-
ки вхождения в состав России 
в этих регионах на историче-
ском максимуме. Подавляющее 
большинство их жителей хотят 
принять участие в референду-
мах, а уровень поддержки ре-
шений о вступлении в состав 
России составляет 94 процен-
та в ДНР, 93 процента — в ЛНР, 
87 процентов — в Запорожской 
области и 80 процентов — в Хер-
сонской области.

Западные политики и пресса 
ожидаемо критически коммен-
тируют планы о проведении ре-

ферендумов, увязывая их с ак-
тивизацией ВСУ на восточном 
и южном фронтах. Но иной ре-
акции в лагере покровителей 
Киева, безусловно поддержи-
вающих его против России, 
и быть не могло. Как показал 
пример Крыма, Запад в любом 
случае отказывается считаться 
с мнением местного населения, 
поэтому ориентироваться на 
его позицию ни к чему.

Глава МИД России Сергей 
Лавров в комментарии для про-
граммы «Москва. Кремль. Пу-
тин» отметил: «Мы с самого на-
чала специальной военной опе-
рации, да в общем-то и в пред-
шествующий ей период, говори-
ли о том, что свою судьбу долж-
ны решать народы соответству-
ющих территорий. И вся ны-
нешняя ситуация подтвержда-
ет, что они хотят быть хозяева-
ми своей судьбы».

Безусловно, фактор безопас-
ности является одним из реша-
ющих для референдумов. Люди 
освобожденных территорий, 
самоотверженно отстаиваю-
щие свою русскую сущность 
и сопротивлявшиеся подъему 
неонацизма на Украине на про-
тяжении восьми лет, хотят без-
опасности и определенности. 
В случае положительного исхо-
да референдумов и возможного 
вступления этих регионов в со-
став РФ, любая атака ВСУ про-
тив на территории Донбасса, 
Запорожья или Херсона уже бу-
дет актом агрессии против Рос-
сии и ее территориальной це-
лостности. Со всеми вытекаю-
щими.  

Соцопросы показывают, что подавляющее большинство жителей освобожденных территорий хотят стать частью России (на фото — Донецк).

В целом ряде городов наружная реклама размещена без договоров на установку и эксплуатацию, а местные 
власти не проводят торги. Если торги и организованы, есть вопросы к прозрачности конкурентных процедур.

А К Ц Е Н Т

Референдумы о вхождении 
в состав России в ДНР и ЛНР, а также
в Запорожской и Херсонской областях 
пройдут с 23 по 27 сентября

Российские банки 
могут создать 
свои дочерние 
банки за рубежом 
для расчетов 
по картам «Мир»

А К Ц Е Н Т

Создание единого оператора должно 
нивелировать ситуацию с незаконной 
установкой рекламных конструкций, 
сделать рынок прозрачнее

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Медведев, 
заместитель председателя 
Совета безопасности 
Российской Федерации 
(Источник: Telegram-канал 
Дмитрия Медведева)

Референдумы в Донбассе имеют 

огромное значение не только для 

системной защиты жителей ЛНР, 

ДНР и других освобожденных 

территорий, но и для восстанов-

ления исторической справедли-

вости.

Они полностью меняют вектор 

развития России на десятилетия. 

И не только нашей страны. По-

скольку после их проведения и 

принятия новых территорий в со-

став России геополитическая 

трансформация в мире приобре-

тет необратимый характер. 

Посягательство на территорию 

России — преступление, соверше-

ние которого позволяет исполь-

зовать все силы самозащиты. Но 

не менее важно, что после внесе-

ния изменений в Конституцию на-

шего государства ни один буду-

щий руководитель России, ни 

одно должностное лицо не смо-

жет повернуть эти решения 

вспять. 

Именно поэтому этих референду-

мов так боятся в Киеве и на Запа-

де. Именно поэтому их и необхо-

димо проводить.

МНЕНИЯ

Председатель Госдумы Вячеслав Володин заявил о поддержке про-

ведения референдумов о вхождении в состав России Донецкой и Лу-

ганской народных республик. «Ждем от них свободного волеизъявле-

ния, — сказал спикер, имея в виду жителей Донбасса, — потому что единый 

народ по воле партийных функционеров был разделен».

По вине Вашингтона и Брюсселя на Украине происходит трагедия, кото-

рой можно было не допустить, продолжил он. «Нам надо в этих вопросах 

занять единую позицию, — обратился Володин к депутатам. — На нас смот-

рят, пытаются расколоть, создать «пятую колонну».

Секретарь генсовета «Единой России», первый вице-спикер Сов-
феда Андрей Турчак заявил, что референдумы на Донбассе, а также 

в Запорожской и Херсонской областях обязательно пройдут, чтобы за-

крепить юридически их статус как части России. «Судьба Донбасса, судь-

ба освобожденных территорий — быть вместе с Россией, быть ее неотъ-

емлемой частью», — написал он у себя в Telegram-канале, добавив, что 

Донбасс добивался вхождения в состав России 8 лет.

Первый заместитель председателя Комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками 
Виктор Водолацкий рассказал, что в ЛНР сформированы комиссии 

для проведения референдума, которые готовы приступить к работе «хоть 

сегодня». «Учитывая работу, четкую, слаженную, избирательной комис-

сии ЛНР... на 100 процентов все территории, все муниципальные образо-

вания готовы к референдуму», — сказал парламентарий в эфире телекана-

ла «Россия 24».

Он сообщил, что правом на участие в референдуме будут обладать в том 

числе и те граждане, которые находятся за пределами Луганской народ-

ной республики. Участвовать смогут граждане от 18 лет, кроме признан-

ных судом недееспособными.

Глава комитета Госдумы по обороне Андрей Картаполов отметил, 

что в случае вхождения ДНР и ЛНР в состав РФ добровольцы этих рес-

публик станут полноправными военнослужащими Вооруженных сил Рос-

сии. «Это существенно меняет дело по целому ряду позиций», — сказал он 

журналистам.

Депутат Госдумы Артем Туров, координирующий работу волонтеров 

по помощи жителям Харьковской области, уверен, что проведение рефе-

рендумов — это вопрос справедливости и защиты освобожденных терри-

торий.

«С 2014 года ежедневно идут обстрелы жилых кварталов, социальной ин-

фраструктуры. Официальный Киев является террористической организа-

цией, которая ежедневно убивает мирных людей, детей», — указал он.

Подготовили Валентина Егорова, Татьяна Замахина, 
Олеся Колесникова

1

— Какие страны принимают карты «Мир»: 
видеосюжет на сайте
rg.ru/art/2393241
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Полной остановки обслуживания карт «Мир» за рубежом 
не будет, считают представители туристической отрасли.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Подпольное яблоко

Получение докумен-
тов на ту или иную мо-
дель устройства одним 

из импортеров или компани-
ей-производителем позволя-
ло использовать эти докумен-
ты всем импортирующим элек-
тронику в Россию. При этом 
в числе необходимых для по-
лучения нотификации доку-
ментов было подтверждение 
от компании-производителя о 
технических характеристиках 
устройства, что в условиях ухо-
да производителей с россий-
ского рынка делало невозмож-
ным ввоз такой техники даже 
по параллельному импорту. 
Правовая лакуна была устра-
нена в середине мая, когда пра-
вительство упростило правила 
ввоза электроники. И временно 
разрешило отраслевым ассо-
циациям оформлять разреши-
тельные документы. Это долж-
но было облегчить импорт тех-
ники и обеспечить потребно-
сти внутреннего рынка.

В настоящий момент, отме-
чает ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин, в Россию ввозится толь-
ко контрабандная продукция 
Apple. Прилетающие из дру-
гих стран везут в своем багаже 

несколько гаджетов и не декла-
рируют их на таможне. Устрой-
ства затем поступают в прода-
жу в небольших интернет-ма-
газинах. Так, первые новинки 
продавались в России по цене 
в 230—250 тысяч рублей — речь 
об iPhone 14 Pro с объемом па-
мяти 512 Гб. Как сообщают со-
беседники «РГ» на рынке, в 
ближайшие дни с ростом числа 
стран, где можно приобрести 
устройства, цена начнет сни-
жаться до 180—200 тысяч. При-
мерно через месяц, когда ожи-
даются поставки по параллель-
ному импорту крупными сетя-
ми, открывшими предзаказы, 
цены снизятся существенно. 
Например, на сайте mvideo.ru 
можно оформить предзаказ на 
аналогичное устройство за 151 
тысячу рублей. При этом ранее 
в пресс-службе «М.Видео-Эль-
дорадо» отмечали, что «девай-

сы полностью отвечают рос-
сийскому законодательству», а 
значит, все необходимые доку-
менты будут оформлены к мо-
менту начала продаж.

Сегодня техника, ввозимая 
нелегальным образом, про-
дается в том числе и через он-
лайн-маркетплейсы, отмечает 
Муртазин. 

В то же время, по словам 
эксперта, говорить о том, что 
спрос на новые iPhone 14 вы-
сок, не приходится. «Цены 
огромные. На утро сегодняш-
него дня (нет данных по одному 
из операторов, но можно пред-
положить, так как цифры при-
мерно равные) до 500 новых 
iPhone было активировано в 
России», — говорит эксперт.

Информация о том, что вве-
зенные без необходимых доку-
ментов iPhone 14 могут быть 
конфискованы у владельцев, а 

они сами оштрафованы, не соот-
ветствует действительности, по-
лагает Евгений Пантазий, член 
Ассоциации юристов России.

«При покупке иностранно-
го товара с отсутствующей но-
тификацией потребителю не 
грозит никакая ответствен-
ность. Так, статьями 16.17—
16.22 КоАП РФ определена от-
ветственность импортера, ко-
торый нарушил таможенное 
законодательство. При этом 
данные статьи не применимы 
к покупателям. Если покупа-
тель, не зная о незаконности 
ввоза товара или об отсутствии 
требуемых документов, приоб-
рел, он не понесет ответствен-
ность», — полагает эксперт. 
Проблемы могут возникнуть у 
юридических лиц — продавцов 
такой электроники, добавляет 
Муртазин.

Отсутствие официальных 
поставок вызвало ряд техни-
ческих проблем, связанных с 
работоспособностью новых 
iPhone 14. В частности, не все 
пользователи смогли загру-
зить в смартфоны электронные 
eSIM-карты. Без проблем с этой 
задачей справились только 
пользователи Tele2 и виртуаль-
ных операторов, работающих 

на сети этого оператора. Одна-
ко позднее стало известно, что 
операторы сумели решить воз-
никшую проблему. Особенно 
это было критично для тех, кто 
приобрел новые iPhone 14, при-
везенные из США, так как для 
этого рынка компания Apple 
выпустила смартфоны без сло-
та для физической SIM-карты.

Стоит напомнить и то, что 
далеко не все версии iPhone 14 
будут работать на сетях рос-
сийских сотовых операторов. 
На сайте Apple опубликована 
информация, что поддержива-
ются модели iPhone 14 (A2883), 
iPhone 14 Plus (A2887), iPhone 
14 Pro (A2891) и iPhone 14 Pro 
Max (A2895). Информация о 
модели устройства указана на 
коробке. Эксперты полагают, 
что при покупке в мелких ма-
газинах и через интернет луч-
ше проверять, предлагается ли 
именно такая модель устрой-
ства.  

При покупке нового iPhone 14 необ-
ходимо убедиться в том, что гаджет 
поддерживает российские сети.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в сетях сотовых операторов 
зарегистрировано всего около 
500 новых iPhone 14

— Новые iPhone 14, Apple Watch, 
AirPods и другие новинки: 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2386711 

Встали 
на тормозной путь
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Банкиры 
выступили 
против отмены 
платы 
за переводы 
самому себе

КОМИССИЯ
СОБРАЛАСЬ
Ирина Жандарова

Банкиры выступили против за-
конопроекта, который запре-
щает кредитным организаци-
ям брать комиссию за переводы 
самому себе в другой банк с сум-
мы до 1,4 миллиона рублей в ме-
сяц, пишет «Коммерсантъ».

Часть банков считает, что 
нововведение повысит уровень 
конкуренции и поможет гра-
жданам распоряжаться день-
гами свободнее. Другая часть 
банков уверена, что это при-
ведет к выпадению существен-
ной части доходов и дополни-
тельным издержкам. Есть так-
же предложения продумать 
механизм возмещения потерь 
банкам или отклонить законо-
проект.

Законопроект, запрещаю-
щий комиссии с клиентов-физ-
лиц при переводе средств на 
свои счета в других банках с 
суммы до 1,4 млн рублей, Госду-
ма рассмотрела в первом чте-
нии. В пояснительной записке 
к законопроекту говорится, 
что мера будет препятство-
вать созданию заградительных 
условий со стороны банков для 
свободного перемещения фи-
зическими лицами денежных 
средств между банками. 

Кроме отсечения по сумме, 
в законопроекте есть и запрет 
на дифференциацию вкладов по 
способу внесения денег клиен-
том.  

Тогда проблему уда-
лось решить. На борту 
российских транспорт-

ных средств есть казахстанские 
разрешения на перевозку гру-
зов в/из третьих стран. Эти до-
кументы предусмотрены согла-
шением между правительством 
России и правительством Ка-
захстана о международном ав-
томобильном сообщении. 

В Казахстане требовали 
предъявить разрешение на 
перевозку грузов из третьих 
стран, выданное Казахстаном 
предшествующему перевоз-
чику — резиденту одного из го-
сударств — членов ЕC. По зако-
нам Казахстана, перецепка и 
перегрузка на транспортное 
средство, зарегистрированное 
в государстве, отличном от го-
сударства первого перевозчи-
ка, запрещена. Этот запрет был 
приостановлен до 2023 года. 
Но теперь он вновь начал дей-

ствовать. При отсутствии тре-
буемого разрешения россий-
ских перевозчиков будут при-
влекать к административной 
ответственности за нарушение 
правил автомобильных перево-
зок в Казахстане в международ-
ном сообщении.

Коллизии возникли после 
введения Беларусью ответ-
ных мер. В апреле этого года ЕС 
запретил въезд на его террито-
рию фур, зарегистрированных в 
России и Беларуси. В ответ в Бе-
ларуси закрыли въезд европей-
ским фурам и стали перегру-
жать или перецеплять товары 
на белорусские или российские 
машины. Добровольно перегру-
жают также товары на россий-
ско-финской границе. 

ПРОЕКТ В Уголовный 
кодекс введут новое 
отягчающее 
обстоятельство

Против 
мародеров 
и дезертиров

Иван Петров

Госдума на вчерашнем заседании приняла сразу во 
втором и третьем чтениях законопроект с множеством 
поправок в Уголовный кодекс. Все они касаются пери-
ода «мобилизации, военного положения или военного 
времени». Кстати, сами эти понятия впервые вводят-
ся в УК РФ. В настоящее время там присутствует фор-
мулировка «в условиях вооруженного конфликта или 
военных действий». Ее предлагается заменить на «пе-
риод мобилизации или военного положения, в военное 
время либо в условиях вооруженного конфликта или 
ведения боевых действий». Согласно новому закону, 
указанные периоды станут отягчающими обстоятель-
ствами при совершении некоторых преступлений. 

Ввести или ужесточить ответственность предложе-
но за дезертирство, мародерство, добровольную сдачу 
в плен, ослушание приказа командира, неявку на при-
зывной пункт или военные сборы, а также за уничто-
жение оружия и военной техники.

Так, УК дополняется статьей об ответственности до 
15 лет лишения свободы за мародерство в вышеука-
занные периоды. Максимальный срок — от 8 до 15 лет 
— смогут получить мародеры, действовавшие груп-
пой, угрожавшие убийством или причинением тяжко-
го вреда здоровью потерпевшему, и отобравшие более 
250 тысяч рублей (эквивалент имущества на указан-
ную сумму). Обычные мародеры, похитившие, допу-
стим, имущество у убитого или раненого, смогут полу-
чить до 6 лет колонии. 

Впервые в Уго-
ловный кодекс вво-
дится наказание за 
добровольную сда-
чу в плен. Речь идет 
только о тех, кто, 
грубо говоря, ре-
шит сдаться по тру-
сости. То есть, не 
планируя изначаль-
но сотрудничать с 
противником. Для 
тех предусмотре-
на другая статья УК 
— «госизмена». До-
бровольная же сдача в плен при отсутствии признаков 
госизмены будет караться лишением свободы на срок 
от трех до десяти лет. При этом военнослужащий, впер-
вые совершивший такое преступление, может быть 
освобожден от уголовной ответственности, если «при-
нял меры для своего освобождения, вернулся в часть 
или к месту службы и не совершил во время пребыва-
ния в плену других преступлений».

Кроме того, статья 332 УК РФ «Неисполнение при-
каза» дополняется новой частью. Игнорирование под-
чиненным приказа командира либо отказ от участия в 
военных или боевых действиях, повлекшие тяжкие по-
следствия, будут наказываться лишением свободы на 
срок от 3 до 10 лет.

Ужесточается и ответственность и для дезерти-
ров. Самовольное оставление части или места служ-
бы, а равно неявка в срок без уважительных причин 
на службу продолжительностью свыше месяца, совер-
шенные призывником или контрактником, наказыва-
ются лишением свободы на срок от пяти до десяти лет. 
Вводится уголовная ответственность и для военнослу-
жащих запаса и резервистов за неявку в военкомат или 
к месту сбора. Дело в том, что у нас в стране создан бое-
вой армейский резерв — БАРС. И за нахождение в нем, 
а также за участие в военных сборах резервисты полу-
чают деньги. Все они добровольно заключили контрак-
ты с минобороны. Вот, чтоб они не сбежали, когда дей-
ствительно понадобятся, вводится дополнительная от-
ветственность.  

Поправки в УК предполагают также ответствен-
ность до 5 лет лишения свободы за «уничтожение или 
повреждение по неосторожности оружия, боеприпа-
сов или предметов военной техники, повлекшие тяж-
кие последствия». В военное время за это можно будет 
получить срок до 5 лет. А за нарушение условий гос-
контракта по гособоронзаказу либо условий договора 
по его выполнению, повлекшие причинение РФ ущер-
ба (в сумме не менее 5 процентов цены договора, но не 
менее 5 миллионов рублей) должностные лица могут 
получить срок от 5 до 10 лет.

Принятые поправки не означают мобилизации в 
России, заявила один из разработчиков документа, се-
натор от Крыма Ольга Ковитиди. «Сегодня много до-
статочно аннотаций, что принят закон о мобилизации. 
Нет, то, что касается настоящего закона — мобилиза-
ция в стране не объявлена», — сказала она в эфире теле-
канала «Россия 24», добавив, указанные достаточно 
жесткие меры в мирное время применяться не будут.  

За добровольную 
сдачу в плен при 
отсутствии приз-
наков госизмены 
можно получить 
срок до десяти лет 

АКТУАЛЬНО Госдума 
приняла закон 
об упрощении получения 
российского гражданства

Контрактникам 
— в Сахарово

Любовь Проценко

В новом законе, принятом Госдумой, говорится, что 
в соответствии с ним иностранцы, заключившие го-
довой контракт о службе в Вооруженных силах Рос-
сийской Федерации, смогут получить гражданство 
без длительного ожидания и других бюрократических 
преград. Об этом сообщил в своем персональном блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин.

«В самое ближайшее время правительство Москвы 
развернет в «Сахарово» полноценную инфраструкту-
ру содействия Минобороны России в организации по-
ступления на военную службу иностранных граждан», 
— написал мэр.

Миграционный центр «Сахарово», расположенный 
в Новой Москве, напомнил глава столицы, является 
единым окном для решения вопросов трудовой заня-
тости мигрантов. Именно здесь они получают патенты, 
дающие иностранцам право на работу в Москве.

«Городские службы сделают все необходимое, что-
бы заключение контрактов было максимально удоб-
ным для граждан», — заверил Собянин. 

ТЕХНОЛОГИИ  

Через 
госуслуги 
можно будет 
пожаловаться 
на ошибочные 
долги

СПИСАТЬ 
СО СЧЕТА
Нина Егоршева

На портале госуслуг запущен 
новый сервис, с помощью ко-
торого граждане могут по-
дать заявление в Федераль-
ную службу судебных приста-
вов (ФССП) о том, что на них 
по ошибке числится чужой 
долг. Об этом сообщили в мин-
цифры.

В министерстве рассказа-
ли, в каких случаях подобная 
услуга может оказаться полез-
ной (например, если заявите-
лю пришел долг гражданина с 
полностью совпадающими фа-
милией, именем и отчеством), а 
также подробно описали алго-
ритм дальнейших действий.

Так, авторизированный 
пользователь портала должен 
выбрать услугу «Подача заяв-
лений и ходатайств в ФССП», 
где в пункте «Кем вы являе-
тесь в исполнительном произ-
водстве?» выбрать вариант 
«На мне числится чужой долг. 
Я хочу его оспорить». Далее 
необходимо проверить данные 
в заявлении и подтвердить их, 
а после ввести номер исполни-
тельного производства, указать 
поясняющие факты, а также за-
грузить документы, подтвер-
ждающие отсутствие отноше-
ния к долгу.

Также в минцифры поясни-
ли, что услуга стала доступна в 
рамках развития суперсерви-
са «Цифровое исполнительное 
производство». С его помощью 
можно удостовериться в от-
сутствии у себя долгов и огра-
ничений из-за непогашенных 
задолженностей, а также пога-
сить долги и подать обращения, 
например, о продлении сро-
ков исполнительного произ-
водства.

Ранее на госуслугах также 
стартовал прием заявок от уче-
ников 8—11 классов на прохо-
ждение бесплатных двухлет-
них курсов программирова-
ния. Об этом рассказывал ви-
це-премьер Дмитрий Черны-
шенко. 

По его словам, обучение 
проводится в рамках проекта 
«Код будущего», который орга-
низован под эгидой федераль-
ного проекта «Развитие кадро-
вого потенциала ИТ-отрасли» 
национальной программы 
«Цифровая экономика». Опе-
ратором образовательного 
проекта выступает Универси-
тет-2035.   

Ирина Невинная

В ВОЗ впервые за 2,5 года заяви-
ли, что есть основания рассчи-
тывать на приближающееся за-
вершение пандемии COVID-19: 
уменьшается число заболев-
ших, снизилась смертность. Но 
это в целом в мире и с оговоркой 
на уменьшение тестирования. А 
в России пока кривая заболева-
емости идет вверх.

Число заболевших корона-
вирусом увеличивается с сере-
дины июля, и в последнюю не-
делю каждый день фиксируется 
50—60 тысяч случаев. По мне-
нию главного внештатного спе-
циалиста-инфекциониста мин-
здрава Владимира Чуланова, не-
льзя исключить, что заболевае-
мость может достигнуть 100 ты-
сяч случаев в день. 

Еще один риск — возможное 
возвращение гриппа, а он так-
же вызывает и вирусную пнев-
монию, и другие серьезные 
осложнения. Поэтому если две 
инфекции наложатся одна на 
другую, ситуация может ухуд-
шиться. «В этом году прогно-
зируется относительно ранний 
приход гриппа — уже в середине 
осени, по крайней мере, имен-
но так произошло в этом году 
в Австралии, где подъем забо-
леваемости начался в апреле, 
— сообщила «РГ» замдиректора 
ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Наталья Пшенич-
ная. — Интенсивность циркуля-
ции гриппа в связи с пандеми-
ей COVID-19 была на низком 
уровне, и это могло повысить 
восприимчивость населения к 
этому вирусу в целом, тем бо-

лее что ожидаются два новых 
штамма гриппа, к которым не 
выработан коллективный им-
мунитет».

«Сейчас, с наступлением по-
холодания, ОРВИ и грипп акти-
визируются, и это произойдет 
на фоне продолжающейся за-
болеваемости COVID-19. Это 
опасно: клиническая картина 
таких сочетанных инфекций го-
раздо тяжелее», — пояснил «РГ» 
завкафедрой эпидемиологии 
Сеченовского университета Ни-
колай Брико.

Специалисты советуют сде-
лать две прививки — и от COVID, 
и от гриппа.   

— Как снизить риск заражения 
коронавирусом — об 
исследовании читайте на сайте
rg.ru/art/2394911

ИНФЕКЦИЯ Специалисты не исключают 
ухудшения ситуации с коронавирусом 

COVID и ныне там
1

— Как изменятся правила 
доставки грузов из Европы 
в Россию с 1 октября
rg.ru/art/2393008 
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ДИПЛОМАТИЯ Чего ждать от новой главы дипмиссии США в России

Посол без надежд
Максим Макарычев

Г
лава Белого дома Джо 
Байден, как планирова-
лось, накануне должен 

был внести кандидатуру Линн 
Трейси на пост главы амери-
канской дипломатической 
миссии в России. Трейси, ко-
торая уже работала в Москве 
и свободно говорит по-русски, 
в случае утверждения сенатом 
станет первой женщиной на 
этой позиции.

Трейси, посол США в Арме-
нии с 2019 года, считается спе-
циалистом по странам постсо-
ветского пространства, а так-
же по Центральной и Южной 
Азии. Впервые она приехала 
в Москву в качестве рядово-
го сотрудника американской 
дипломатической миссии еще 
в 1987 году, а с 2014 по 2017 год 
являлась заместителем по-
сла США в России Джона Теф-
фта. До приведения к прися-
ге в качестве посла в Ереване 
в 2019 году Трейси занимала 
должность старшего советника 
по делам России в бюро госде-
партамента по делам Европы 
и Евразии.

Администрация Байдена на-
деется быстро заменить преды-
дущего посла США в РФ Джона 
Салливана, который ушел в от-
ставку 4 сентября. Но, как от-
мечают аналитики, утвержде-

ние может затянуться, ведь се-
нат до сих пор не утвердил кан-
дидатуры 54 американских 
послов в различных странах, 
предложенных Байденом с на-
чала его правления. Сроки при-
бытия и официального назначе-
ния Трейси будут зависеть и от 
того, согласится ли Россия при-
нять ее в качестве посла. Хотя, 
как утверждает CNN, до рос-
сийской стороны было доведе-
но ее имя.

Вместе с тем даже если Трей-
си в ближайшие недели или ме-

сяцы приступит к работе в Рос-
сии, едва ли есть повод считать, 
что это может снизить острую 
напряженность в отношени-
ях между Москвой и Вашинг-
тоном. С подачи американской 
стороны двусторонние отноше-
ния в последние годы дегради-
ровали до почти полной оста-
новки диалога по линии по-
сольств, а военная помощь, ко-
торую США оказывают Украине 

против России, дополнительно 
усложняет ситуацию.

Как отмечают эксперты, на-
значение Трейси ознаменует 
смену руководства посольства 
в Москве. После отъезда Салли-
вана временным поверенным 
при посольстве США в России 
является Элизабет Руд, кото-
рая, по данным СМИ, выдвину-
та Белым домом на пост аме-
риканского посла в Туркмени-
стане.

США, как отмечают экспер-
ты, хотят усилить дипломати-
ческую команду в Москве. Од-
ним из приоритетов для Трейси, 
вероятно, станет продолжение 
диалога по обмену задержан-
ных в России американцев — это 
едва ли не единственное направ-
ление в отношениях, по которо-
му в последнее время удавалось 
двигаться вперед. Речь о баскет-
болистке Бриттни Грайнер, осу-
жденной в России за контра-
банду наркотиков, и Поле Уи-
лане, который приговорен за 
шпионаж.

Ранее в этом году был осуще-
ствлен обмен американца Тре-
вора Рида на российского летчи-
ка Константина Ярошенко. За-
меститель официального пред-
ставителя госдепартамента Ве-
дант Патель заявил на прошлой 
неделе, что переговоры между 
США и Россией по Грайнер и Уи-
лану продолжаются.  

РЕЗОНАНС 

Варшаву 
напугали
слова Шольца 
о ревизии 
границы

ПОЯСНИТЬ 
ЗА КАНЦЛЕРА
Василий Федорцев

Глава бюро национальной без-
опасности Польши Павел Солох 
призвал Берлин пояснить, что 
именно имел в виду канцлер Гер-
мании, упомянув на днях о пере-
смотре существующей германо-
польской границы. По словам 
Солоха, высказывания Олафа 
Шольца представляют собой 
в лучшем случае «большую бес-
тактность».

На прошлой неделе Шольц 
действительно затронул тему 
границы с Польшей: «Я хотел бы 
подчеркнуть, насколько важны 
достигнутые Вилли Брандтом 
соглашения о том, что граница 
между Германией и Польшей по-
сле многовековой истории за-
фиксирована ясно и навсегда. 
И я не хочу, чтобы некоторые 
люди рылись в учебниках исто-
рии, с целью внести ревизио-
нистские изменения в грани-
цы». В Польше это высказыва-
ние восприняли очень остро.

«Олаф Шольц в присут-
ствии Дональда Туска угрожает 
Польше и пугает пересмотром 
границ», — так, например, ин-
терпретировал слова немецко-
го канцлера польский телеканал 
TVP info. В Польше многие счи-
тают, что о германо-польской 
границе Шольц упомянул не 
случайно, а в связи с претензи-
ями Варшавы на получение от 
Берлина репараций за ущерб, 
нанесенный нацистами во вре-
мя Второй мировой войны. Тем 
более что накануне мероприя-
тия в Потсдаме польский сейм 
принял резолюцию с требо-
ванием выплаты конкретной 
суммы в 6,2 триллиона злотых. 
Польский профессор-историк 
Гжегож Кухарчик в интервью 
изданию Do Rzeczy говорит, что 
заявление Шольца — это часть 
переговорной тактики немец-
кого правительства в вопросе 
о репарациях. При этом он от-
мечает, что окончательно сего-
дняшняя граница между дву-
мя странами по рекам Одер 
и Нейсе была признана только 
в 1990 году, и то «не без сопро-
тивления» со стороны ФРГ.

Впрочем, есть и противопо-
ложные мнения. «Трудно ска-
зать, что именно имел в виду 
канцлер Шольц. Я понимаю 
это буквально — так, что погра-
ничный вопрос окончательно 
решен», — говорит в интервью 
Radio Gdansk бывший министр 
иностранных дел Польши, 
а ныне депутат Европарламента 
Анна Фотыга.  

КОНФЛИКТ Евросоюз собирается запустить миссию
по военной помощи Украине

Заплатят все

Иван Сысоев 

Е
вропейский союз го-
тов уже в  октябре 
запустить миссию по 
оказанию военной 
помощи Украине. Как 
сообщил верховный 
представитель по ино-
странным делам и по-
литике безопасности 

ЕС Жозеп Боррель, в ближайшие 
недели страны Европы завершат 
обсуждение всех технических 
вопросов, а окончательное поли-
тическое решение будет приня-
то на следующем еэсовском со-
вете глав МИД. Перед этим евро-
пейцы также планируют про-
консультироваться с союзника-
ми из Вашингтона и Лондона.

 Идея о том, что Евросоюз 
должен оказывать скоордини-
рованную военную помощь 
Украине в рамках специальной 
военной миссии, впервые про-
звучала еще в августе. Главными 
инициаторами ее создания ста-
ли Германия, Польша и Фран-
ция. Они, кстати, и так актив-
но поддерживают украинские 
вооруженные силы. Например, 

французы на днях признали, что 
планируют заниматься «специ-
ализированной подготовкой» 
бойцов ВСУ и украинских спец-
служб.

Судя по всему, Берлин, Вар-
шава и Париж не готовы в оди-
ночку оплачивать обучение ки-
евских военных, а также снаб-
жение их военной техникой. Эти 
расходы они хотят разделить 
между всеми странами Евро-
союза.

По словам Борреля, до запус-
ка миссии еще необходимо ре-
шить вопрос, «чего хотят по-
лучить сами украинцы». При 
этом, вне зависимости от запро-
сов Киева, уже определено, что 
средства на военные цели будут 

выделяться в рамках европей-
ского фонда мира, из которого 
на закупку различного воору-
жения для Украины уже ушло 
более двух с половиной милли-
ардов евро. Конкретных очерта-
ний у будущей миссии пока нет, 
не определен ее мандат, круг за-
дач и состав участников.

Однако в Брюсселе уже цир-
кулируют различные черновые 
варианты, предполагающие, 
что европейцы займутся под-
готовкой для Украины снайпе-
ров и саперов, а также повыше-
нием квалификации офицер-
ского состава. Изначально речь 
шла о том, что европейские 
инструкторы будут дислоциро-
ваны в одной из соседних с Укра-

иной стран, но сейчас речь идет 
о том, что штаб-квартира мис-
сии может быть расположена 
и на самой Украине. Если пла-
ны будут реализованы, то укра-
инская миссия станет седьмой 
в ряду военных операций Евро-
союза. Сейчас таковыми офици-
ально считаются миссии в Бо-
снии и Герцеговине, Мали, Цен-
трально-Африканской Респуб-
лике, Мозамбике, Сомали, а так-
же в Средиземном море у бере-
гов Ливии. 

Пока еэсовцы готовятся по-
менять формат оказания воен-
ной помощи Украине, Велико-
британия продолжает наращи-
вать свои усилия по поддержке 
Киева. Еще летом Лондон объ-
явил о начале обучения деся-
ти тысяч украинских военных, 
теперь же масштабы будут уве-
личены. В британские учебные 
лагеря будет направлено еще 
больше бойцов ВСУ, а програм-
ма их подготовки будет расши-
рена. Кстати, содействие бри-
танцам в обучении украинцев 
оказывают инструкторы из Но-
вой Зеландии, Швеции и Нидер-
ландов. Курсы включают в себя 

базовую пехотную подготовку, 
а также отработку таких такти-
ческих приемов, как бой в го-
роде и штурм транспортных 
средств. 

Стоит отметить, что свои 
планы Лондон строит на дли-
тельный срок: бюджет на следу-
ющий год на военную помощь 
Киеву уже сверстан. Во время 
своего первого визита в США на 
Генассамблее ООН новый пре-
мьер Британии Лиз Трасс под-
твердила, что в 2023 году вы-
делит на поставки вооружений 
Украине и обучение военнослу-
жащих ВСУ 2,3 миллиарда фун-
тов стерлингов. Эта сумма со-
ответствует потраченной на по-
мощь Киеву в текущем году.

В соответствии с планами 
британцев, на Украину могут 
быть отправлены дополнитель-
ные реактивные системы зал-
пового огня, противотанковые 
комплексы, бронетехника, тя-
желые беспилотники, а также 
высокоточные самонаводящие-
ся ракеты.  

Украинские военные тренируются 
на полигонах в Великобритании 
под присмотром инструкторов НАТО.

А К Ц Е Н Т

Европейцы займутся подготовкой 
снайперов и саперов для Украины, 
а также повышением квалификации 
офицерского состава ВСУ
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ГЛОБАЛИЗАЦИЯ 
ПО-НОВОМУ
Встреча в верхах Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС) поразила воображение широким присут-
ствием лидеров весьма важных мировых держав и бли-
стательными антуражами древнего Самарканда. К тому 
же сама международная атмосфера — напряженная 
и неопределенная — не могла не наложить отпечаток. Все 
ждали новостей, связанных с главной темой сегодняш-
него дня. Это естественно, но важно не упустить более 
фундаментальных и долгосрочных тенденций, которые 
продемонстрировал этот форум. 

Есть набор фактов, которые всегда перечисляют, 
когда говорят о важности ШОС. Численность населе-
ния государств-участников (почти половина человече-
ства), суммарная 
территория (пятая 
часть мира), сово-
купный экономи-
ческий вес (треть 
мирового ВВП) и так 
далее. Чистая прав-
да, но понятно, что 
механическое сло-
жение потенциалов 
само по себе ничего 
не дает. Чтобы оно 
из статистического 
феномена превратилось в эффективный механизм раз-
вития, нужна плотная сеть взаимодействия. И Евразия 
оформляется как взаимосвязанное пространство, где 
может возникнуть самодостаточный геоэкономический 
комплекс. Саммит 2022 года это показал.

В период расцвета глобализации считалось: торговые 
и экономические связи столь густо опутали планету, что 
расстояния уже не так и важны. Иной раз проще привез-
ти товар или оказать услугу с другого конца света, чем 
налаживать отношения с соседями. Тем более что с близ-
кими трений зачастую больше, чем с далекими — это 
и людей касается, и стран. 

Но вдруг оказалось, что открытый мир может схлоп-
нуться. По разным причинам — из-за пандемии, вспых-
нувшей экономической войны или даже новых идеоло-
гических, ценностных баталий. И остановить свободу 
контактов намного легче, чем думали. Пока это причи-
ны более или менее объективные, как, например, разгу-
лявшийся вирус, можно ожидать, что они сойдут на нет. 
Но если начинается новая инкарнация мирового кон-
фликта, более опасного, чем холодная война в прошлом 
веке, то временной горизонт и охват противостояния не-
предсказуемы. Получается, что чем дальше друг от дру-
га контрагенты, тем больше у третьих, недружествен-
ных, сил способов ограничить доступ. И наоборот — чем 
партнеры ближе, тем надежнее связь. Иными словами — 
региональные взаимодействия больше защищены от 
всеобщей нестабильности.

Раньше мироустройство строилось сверху вниз — 
от глобальной системы правил и отношений к их регио-
нальным и национальным воплощениям. Теперь схема 
переворачивается — страны собираются в регионы-со-
общества, а потом они вступают (или нет, зависит от 
контекста) в общемировое взаимодействие. Это каче-
ственное изменение. И тон ему задали, надо признать, 
не державы Евразии, а как раз государства-основопо-
ложники и вдохновители глобализации. 

Волна возмущения по поводу оборотной ее сторо-
ны, которая породила феномен национал-популизма 
в США, Великобритании и континентальной Европе, по 
сути, была направлена на возвращение производств, ра-
бочих мест и инвестиций домой из дальних мест. На сжа-
тие мира реальной экономики. Когда казалось, что попу-
лизм подвыдохся и, возможно, начнется обратный про-
цесс, вдарила пандемия. Она дала импульс деглобализа-
ции с другого направления — чем короче логистические 
цепочки, тем меньше препон, которые возникают на их 
пути. Не успели прийти в себя от пандемии, как начался 
восточноевропейский кризис, быстро превратившийся 
в мировое экономи-
ческое потрясение. 

Чем закончится 
текущая фаза про-
тивостояния, неиз-
вестно. Но некото-
рые последствия 
уже налицо. Напри-
мер, жесткие огра-
ничительные меры, 
вводимые против 
российской нефти 
(рассматривается 
и газ) западными странами, ведут к тому, что глобаль-
ный нефтяной рынок начинает сепарироваться. Сырье, 
от которого отказывается одна часть мира, идет в дру-
гую. Финансовые и банковские препятствия, создавае-
мые западной инфраструктурой, стимулируют создание 
альтернатив. Понятно, что все это непросто и небыстро. 
Новости из Турции, где под американским давлени-
ем прекращают использование карт «Мир», очередное 
тому свидетельство. Однако тренд, как сейчас говорят, 
уже задан, поскольку все увидели, как это делается. 

В этих условиях собрание под эгидой ШОС — это уже 
не просто церемониальный съезд стран, занимающих 
большую часть Евразии. Это естественные партнеры для 
условий, когда прежняя модель глобализации уступает 
место новой, основанной на региональных звеньях. Ре-
зонно рассуждать, как здесь воплощается идея много-
полярности, но дело не в красивых схемах. Евразия — 
идеальное место для того, чтобы на практике показать 
преимущества крупных региональных объединений. 
Не случайно тяга к ШОС заметно выросла, хотя еще пару 
лет назад казалось, что организация впала в стагнацию. 

Справедливо отметить роль Узбекистана как стра-
ны, обеспечившей продуктивный саммит в нужном ме-
сте и в нужное время. В таких многосоставных и слож-
ных структурах, как ШОС, роль малых и средних стран 
неоценима для поддержания баланса, сохранения гибко-
сти, которая не всегда присуща гигантам. Присутствие 
в ШОС государств Центральной Азии придает структуре 
устойчивость, расширяя возможности и для грандов. Не-
смотря на трения и разногласия, неизбежные между со-
седями, ценность взаимодействия перевешивает.  

В Евразии может 
возникнуть
самодостаточный 
геоэкономический 
комплекс

Прежняя модель 
глобализации усту-
пает место опоре 
на региональные 
звенья

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

РАКУРС Итальянцы готовятся 
избрать первую женщину 
во главе кабмина

Премьер на троих

Нива Миракян,
«Российская газета»,
Рим 

Предстоящие в воскресенье вы-
боры в Италии могут войти в ис-
торию этой патриархальной 
страны как первые, по итогам 
которых премьером станет жен-
щина. На эту должность претен-
дует 45-летняя лидер правоцен-
тристской партии «Братья Ита-
лии» Джорджия Мелони.

Все без исключения экспер-
ты прочат Мелони победу, ко-
торую, как ожидается, она раз-
делит вместе с соратниками по 
коалиции: экс-премьером и ли-
дером «Вперед, Италия» Силь-
вио Берлускони и бывшим гла-
вой МВД, а ныне руководи-
телем партии «Лига» Маттео 
Сальвини.

Согласно последним опро-
сам социологов института 
Ipsos, «троица» правоцентри-
стов совместными усилиями 
может рассчитывать на под-
держку свыше 45 процентов на-
селения, при этом, как уточня-
ется, на долю «Братьев Италии» 
приходится аж 25,1 процента. 
Это означает, что правый блок, 
ратующий за снижение нало-
гового бремени и увеличение 
 пенсионных расходов, судя по 
всему, получит большинство 

в обеих палатах итальянского 
парламента.

На протяжении всей избира-
тельной кампании в адрес Джор-
джии Мелони выдвигаются все-
возможные обвинения как со 
стороны ее политических оп-
понентов, опасающихся сдвига 
страны вправо. Мелони укоря-
ют в том, что она — протеже непо-
топляемого 86-летнего Сильвио 
Берлускони, в правительстве ко-
торого она в 2006 году начала 
свою политическую карьеру ми-
нистром по делам молодежи.

Мелони, которая не раз пуб-
лично заявляла о глубокой при-
верженности евроатлантиче-
ским ценностям, также упре-
кают и вменяют в вину то, что 
она дружит с почти «опальным» 
лидером Венгрии Виктором 
Орбаном.

Но больше всего Джор-
джии досталось за происхо-
ждение возглавляемого ею дви-
жения. Дело в том, что партия 
«Братья Италии», основанная 
в 2012 году, берет свои корни из 
Итальянского общественного 
движения (MSI), которое в свою 
очередь выросло на осколках ре-
жима Муссолини.

Сама Мелони заявляла, что 
в «ДНК «Братьев Италии» нет 
ностальгии по фашизму, расиз-
му или антисемитизму».  

Линн Трейси свободно говорит 
на русском. Но непохоже, что это 
поможет диалогу России и США.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Уравнение с известным
Как этого  достичь, 
если у РАН нет своих 
институтов, и вообще 

она не является научной орга-
низацией. У нового президен-
та есть четкая программа дей-
ствий. Академия должна стать 
инициатором масштабных 
стратегических программ и 
проектов, аналогичных атом-
ному и космическому. Именно 
они в свое время вывели стра-
ну в мировые технологические 
лидеры, стали локомотивом 
развития не только всей нашей 
науки, но и промышленности 
и образования. В нынешних 
условиях академия обязана 
взять на себя не только науч-
но-методическое сопровожде-
ние стратегических проектов, 
но и ответственность за их ре-
ализацию.  

Еще один принципиаль-
ный момент программы Крас-
никова: экспертиза академии 
должна стать решающей при 
рассмотрении важнейших го-
сударственных документов, 
законов, программ развития. 
«В академии есть специалисты 
высочайшего уровня и широ-
кого профиля, только здесь мо-
гут любой документ рассмот-
реть комплексно, что не под 
силу чиновникам», — считает 
Красников. 

Больной и давний вопрос 
нашей экономики — внедрение 
научных разработок. Сегодня 
для достижения технологиче-
ского суверенитета он стано-
вится ключевым. И РАН обя-
зана быть здесь одним из ли-
деров. «Мы должны формиро-
вать технологические цепоч-
ки, создавать консорциумы 
академических и прикладных 
НИИ, вузов и бизнес-структур, 
обеспечить научное сопрово-
ждение проектов в ключевых 
областях, чтобы доводить ре-
зультаты научных исследова-
ний до производства», — счита-
ет Красников. 

Когда РАН возьмет на себя 
такие важнейшие функции, от-
ношение к ней резко изменит-
ся на всех уровнях — и в руко-
водстве страны, и в обществе в 
целом. Речь идет о включении 
академии в государственную 
систему принятия решений, 
возвращении ей авторитета. 
«Глава академии должен рабо-

тать с первыми лицами стра-
ны, с президентом, премье-
ром, руководителями Госдумы 
и Совета Федераций, — говорит 
Красников. — Причем эта рабо-
та должна быть не эпизодиче-
ской, а постоянной. Чтобы ре-
зультаты нашей работы и наши 
возможности были понятным 
руководству. А мы могли бы по-
нимать позицию власти, отста-
ивать в свое мнение».  

Новый президент планиру-
ет серьезно изменить ситуа-
цию с академическими инсти-
тутами, перейти во многом от 
формального к реальному ру-
ководству их работы. «Надо 
раз в два-три года проводить 
проверки институтов по ре-
зультатам деятельности и со-
ответствию мировому уровню. 
Рекомендации по их итогам бу-
дут отправлены в правитель-
ство для принятия админи-
стративных решений, — гово-
рит президент.  

Что касается будущего на-
шей науки, то, по его по мне-
нию, РАН должна стать источ-

ником кадров высшей квали-
фикации. В частности, под ее 
управление нужно перевести 
и Высшую аттестационную 
комиссию, ведь две трети со-
става ВАК сегодня и так члены 
академии. 

Волнующий ученых вопрос 
— социальная защита. Здесь на-
копилось множество проблем, 
одна из самых острых — зарпла-
та. «Ученый не должен зани-
маться постоянными поиска-
ми источников финансирова-

ния и конъюнктурной борьбой 
за продвижение результатов 
работ, ему надо обеспечить до-
стойное финансирование для 
проведения исследований», — 
уверен президент. Так же он на-
мерен уделить серьезное вни-
мание старшему поколению 
ученых. Ведь большинство из 
них были ключевыми участни-
ками научно-технологическо-
го рывка Советского Союза в 
XX веке, авторами многих вы-
дающихся результатов и дости-
жений мирового уровня. Нуж-
на специальная программа по 
их поддержке. 

Новый президент вступает 
в должность в экстремальной 
ситуации. Перед страной и ее 
наукой стоит задача: в услови-
ях беспрецедентных санкций 
требуется достичь технологи-
ческого суверенитета. Причем 
и Красников, и академия долж-
ны действовать в условиях же-
сточайшего цейтнота, у них 
нет времени на раскачку. Реа-
лизовывать программу надо 
начинать уже сегодня.  •

Участники Общего собрания РАН назвали имя своего нового руководителя. 

Из интервью «РГ» нового президента 
РАН в 2022 году 

Зачем нужна кооперация РАН с отраслевыми центрами 
— Сегодня, как никогда, важна синергия — кооперация между учеными 

и между технарями, которые умеют делать серьезные вещи. И в этой си-

нергии очень важно найти ответы, решения тех задач, что встают перед 

страной. Поэтому открытый обмен мнениями, обзор различных направ-

лений, в том числе возможностей научных организаций Уральского 

отделения РАН и ВНИИТФ, на мой взгляд, и продуктивен, и чрезвычайно 

актуален. Уверен, тут есть потенциал, который будет востребован.

На квантовые технологии направят 100 миллиардов 
рублей 
— Правительство, РАН и вузы должны работать как единый механизм в 

деле импортозамещения и достижения технологического суверените-

та, о котором неоднократно говорил президент страны. А квантовые 

технологии призваны обеспечить России технологическую независи-

мость и лидерство. Достигнув превосходства в этом направлении, мы 

сможем вывести многие сферы экономики на качественно новый уро-

вень. Это касается медицины, безопасности, логистики и многих других 

отраслей. Мы сможем проводить полноценное моделирование произ-

вольных квантовых систем, у нас появятся новые возможности по со-

зданию материалов, моделирования широкого круга биологических, 

социальных и экономических процессов… 

Подготовил Александр Емельяненков

1

А К Ц Е Н Т

Глава академии должен работать 
с первыми лицами страны, 
с президентом, премьером, 
руководителями Госдумы 
и Совета Федера ций. 
Эта работа должна быть 
не эпизодической, а постоянной

ТОЛЬКО В «РГ»

ПРЕЗИДЕНТ РАН ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: 
МАЯКОМ ДЛЯ НАС ОСТАЕТСЯ АКАДЕМИК АЛФЕРОВ
Александр Емельяненков,
Москва — Зеленоград — Санкт-Петербург 

Вновь избранного президента РАН Геннадия 

Красникова многое сближало и по-настояще-

му роднило с выдающимся физиком Жоресом 

Ивановичем Алферовым. Несмотря на 

большую разницу в возрасте — 28 лет, они име-

ли схожие взгляды на пути развития общего 

для них мира электроники и перспективы Рос-

сийской академии наук. 

Но был момент, когда могли стать сопер-
никами. В начале 2000-х академик Ал-
феров, уже лауреат Нобелевской премии 
по физике, загорелся идеей развивать ми-
кроэлектронику. И не в Зеленограде, а в 
Петербурге предлагал разместить супер-
современное производство…

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: У нас была не конкуренция, 

а сотрудничество, направленное на развитие 

технологий. Жорес Иванович считал тогда, и 

считал не без оснований, что мы в 90-е упусти-

ли время и надо привлечь иностранцев, чтобы 

сократить отставание. Когда стал Нобелевским 

лауреатом, он с расчетом на свою возросшую 

популярность написал письмо президенту и 

предложил создать новый центр. Мы с ним по-

дробно прорабатывали этот вопрос и пришли к 

выводу, что нужно делать такой центр не в Пе-

тербурге, а в Зеленограде, где уже была готовая 

инфраструктура.  Но главный вопрос был 

все-таки не в выборе места, а в изыскании 

необходимых ресурсов: нужен был бизнес-

план, учитывавший, в том числе, возврат инве-

стиций. А это, с учетом особенностей микро-

электронной отрасли, очень непросто. И такая 

проблема остается актуальной до сих пор. 

Ревности не было? 
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: У нас было общее понима-

ние: делать надо. Мы же общую задачу решаем 

для страны. 

А когда познакомились с Алферовым, 
и как начиналось ваше с ним взаимодей-
ствие? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Первый раз встретились в 

1985-м на совещании в ФИАНе. Но тогда, я ду-

маю, он меня еще не идентифицировал. Я о 

нем слышал, читал, а тогда просто подошел, по-

здоровался — живой, энергичный, уверенный в 

себе человек… 

А вас как партнера когда стал восприни-
мать? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Думаю, в середине 90-х. 

Я уже несколько лет был генеральным директо-

ром НИИ молекулярной электроники. 

В 1997-м вы стали членом-корреспонден-
том РАН. Алферов участвовал в вашем 
выдвижении?

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: На членкора? Нет. Он вооб-

ще в другом отделении был — в отделении физи-

ческих наук. Но на общем собрании голосовал 

за мою кандидатуру. Потом, когда мы уже были 

в одном отделении, узнавание стало полным. 

Жорес Иванович стал приезжать уже не просто 

в Зеленоград, а именно к нам на предприятие. 

По итогам выездного заседания в Зелено-
граде Научного консультационного совета 
фонда «Сколково» академик Алферов как 
сопредседатель НКС дал очень лестный 
отзыв о «Микроне» — назвал единствен-
ной в России современной фабрикой ми-
кроэлектроники… 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Мы и не спорим… Как в 

том анекдоте: «Какая ж тут похвальба? Это чи-

стая правда».  А если говорить всерьез, то 

констатация на самом деле грустная: «Микрон» 

и сегодня остается единственной в России 

современной фабрикой микроэлектроники. 

В 2005-м вас избрали Почетным докто-
ром Санкт-Петербургского национально-
го исследовательского академического уни-
верситета РАН. А вскоре после этого вы 
согласились стать вице-ректором.

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да, с определенного мо-

мента я начал более активно участвовать в жиз-

ни университета.  По просьбе Жореса Ивано-

вича принимал участие в рассмотрении науч-

но-образовательных программ. Вместе с ним 

или по его поручению работал с ведомствами, 

от которых зависело решение важных для уни-

верситета вопросов. Далеко не всегда удава-

лось получить нужную подпись, но в чем-то 

другом удавалось помочь. 

Жорес Иванович это ценил, между вами 
завязались дружеские отношения. В сов-
местных поездках вы нередко оказывались 
вместе с женами…

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: И такое было. У нас днем 

работа, у жен своя программа. А вечером соби-

рались вместе: Жорес Иванович с Тамарой 

Георгиевной и мы со Светланой. 

А крестным отцом его внука Макара вы 
как стали? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Да просто Жорес Иванович 

позвонил, поделился радостью — первый внук. 

Макар. Ты как, Ген? Я, конечно, без раздумий 

согласился быть крестным. Тем более такой 

момент — они фактически ровесники с моей 

дочерью, которая родилась в 2003-м…

В Комарове у Алферовых бывали? 
ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Конечно. И они с Тамарой 

Георгиевной были у нас неоднократно. 

Ваш музей домашний Жорес Иванович по 
достоинству оценил? 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Мою коллекцию фотоаппа-

ратов? До этого как-то не доходили. Обычно 

мы другим бывали поглощены. 

Неужели и дома — про кремний и гетеро-
структуры?! 

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ: Представьте — да. Не вся-

кий раз, и не только про это, но часто. Жоре-

са Ивановича очень захватывала идея 

объединить возможности материалов группы 

A3B5 и кремниевой микроэлектроники. То 

есть создать на кремнии гетероструктуры на 

основе нитрида галлия, арсенида галлия. Мы 

четко видели возможность прорывных дости-

жений от объединения таких мощных 

направлений. 

Академик Жорес Алферов любил бывать в Зеленограде. В один из приездов Геннадий Красников знакомил его с линией производства микроэлектроники, где стерильно, как в операционной.

ООО «Газпром экспорт» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества.

Собственник: ООО «Газпром экспорт»
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: + 7 (812) 646-18-91,  

+7 (812) 646-18-96.
Дата проведения торгов: 12.10.2022 в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 09.09.2022 в 12.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 10.10.2022 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Трехкомнатная квартира, 99,8 кв.м 

по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1,  
лит. А, кв. 10.

Начальная цена: 40 140 400,00 рублей (НДС не облага-
ется).
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ФИНАНСЫ Кредиты 
для получения ипотеки 
могут стать популярнее

Ударили 
по взносу

Марина Трубилина

Ужесточить требования к выдаче ипотечных креди-
тов с наиболее, казалось бы, удобными для заемщиков 
условиями намерен Банк России.

С начала декабря ЦБ устанавливает надбавку к ко-
эффициенту риска по ипотечным кредитам на новые 
квартиры, где первоначальный взнос не выше 10%. 
Мера направлена на ограничение предоставления 
таких кредитов, отметила пресс-служба Банка Рос-
сии. С марта нынешнего года для поддержки банков 
и строителей жилья ЦБ отменил все надбавки по кре-
дитам на квартиры в новостройках, оставив ограни-
чительную надбавку по кредитам с низким первым вз-
носом на вторичное жилье. Во втором квартале креди-
тов на новостройки с маленьким взносом практически 
не было, отмечают в ЦБ (0,3% кредитов против 2,6% 
в первом квартале). 
Однако в последние месяцы застройщики начали ак-
тивно рекламировать ипотеку без первого взноса, 
в том числе в рассрочку. Исторические данные банков 
показывают, что заемщики, обращающиеся за кре-
дитом с низким первоначальным взносом, характе-
ризуются повы-
шенным уровнем 
кредитного риска. 
В  случае роста доли 
таких кредитов кре-
дитные портфели 
банков будут более 
уязвимы к возмож-
ному шоку.Огра-
ничительная над-
бавка обеспечит 
рост ипотеки без 
накопления чрез-
мерных рисков в 
банковском секто-
ре, считают в ЦБ.

Ужесточение 
требований ЦБ 
вполне оправданно 
и связано с суще-
ственно более вы-
соким уровнем риска в случае такого кредитования, 
считает завкафедрой ипотечного жилищного креди-
тования и финансовых инструментов рынка недвижи-
мости Финансового университета при правительстве 
РФ Александр Цыганов. Заемщик часто воспринима-
ет квартиру, приобретенную на таких условиях, как 
своеобразную аренду, и это увеличивает риск банка 
— в случае неблагоприятной ситуации заемщик не бу-
дет бороться и обслуживать кредит, чтобы не потерять 
квартиру. Опыт мирового ипотечного кризиса 2008 
года показывает опасность именно таких кредитов, 
это ярко проявилось в США. 

Ипотечная статистика нашей страны также де-
монстрирует тенденцию, что чем меньше первона-
чальный взнос, тем выше кредитные риски, достига-
ющие максимума при низком или нулевом первона-
чальном взносе. Это понимают коммерческие банки, 
и поэтому доля таких кредитов в 2022 году была не-
большой. При этом эксперт отмечает, что интерес 
заемщиков к таким кредитам вполне понятен — ситу-
ация на вторичном рынке осложнила продажу недви-
жимости для использования ее в качестве первого вз-
носа. Поэтому усиление требований к управлению 
кредитными риска-
ми предвосхищает 
тенденцию по ро-
сту доли кредитов 
с низким первона-
чальным взносом, 
но должно учиты-
вать и возможно-
сти граждан по сбе-
режению средств 
для первого взноса, 
а также учесть воз-
можное удовлетво-
рение потребности 
в средствах для пер-
вого взноса за счет 
потребительского 
кредита. Последнее 
может негативно 
сказаться, так как 
заемщик будет не-
сти повышенную 
кредитную нагруз-
ку и может не спра-
виться.

Для банков кре-
диты с первона-
чальным взносом менее 10% относятся к более высо-
корисковым, поэтому стоимость их и без макропру-
денциальной надбавки является также более высо-
кой — с помощью более высокой ставки банк старает-
ся обезопасить себя от риска неплатежей со стороны 
заемщика, отмечает Алексей Новиков, директор де-
партамента ипотечного кредитования Est-a-Tet. Такие 
условия и так малопривлекательны для большинства 
заемщиков, поэтому изменения в данном кластере не 
окажут существенного влияния на рынок, считает он.

Большинство застройщиков используют тако-
го рода ипотечные программы как маркетинговый 
инструмент для привлечения внимания, отмечает 
руководитель управления маркетинга и аналитики 
ASTERUS Денис Бобков. Потом, в процессе выхода 
на сделку, разъяснив все нюансы, покупателя зача-
стую «переводят» на менее радикальные програм-
мы. Поэтому доля ипотечных кредитов с низким 
первоначальным взносом или вовсе без него мини-
мальна.  

— Читайте также: Ипотеку начнут оформлять 
с помощью биометрии
rg.ru/art/2386945 

Опасность 
жилищных 
кредитов 
без первого 
взноса ярко 
проявилась в США 
во время знамени-
того ипотечного 
кризиса 2008 года

Для банков 
кредиты с первым 
взносом менее 
10% относятся 
к более высоко-
рисковым, 
с помощью более 
высокой ставки 
банки стараются 
обезопасить себя 
от риска 
неплатежей
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ФЕСТИВАЛЬ Финансовой 
грамотности учиться 
никогда не поздно

Открытые 
уроки

Сергей Жуков

В Москве 24 сентября пройдет фестиваль финансовой 
грамотности и предпринимательской культуры. Ма-
стер-классы и лекции запланированы более чем на 100 
площадках. Эксперты подскажут, как не попасться на 
крючок мошенников, разобраться с налоговыми выче-
тами, открыть с нуля свой бизнес и грамотно сплани-
ровать семейный бюджет. 

Последние два года этот фестиваль из-за пандемии 
коронавируса проходил в онлайн-формате, но в этот 
раз возвращается в очный режим. Трансляции основ-
ных мероприятий сохранятся. Лекции, открытые уро-
ки и даже спектакли на финансовую тематику запла-
нированы в школах, вузах и центрах социального обес-
печения. «Москвичей ждут познавательные встречи с 
представителями Банка России, департамента финан-
сов Москвы, Федеральной налоговой службы, Роспо-
требнадзора и Росфинмониторинга», — рассказал гла-
ва департамента образования и науки Александр Мо-
лотков.

В центрах соцобслуживания в субботу, например, 
покажут эфир «Вечерка ТВ», посвященный нюансам 
финансовой грамотности. В Доме Гоголя расскажут, 
как правильно вести личный и семейный бюджеты. 
Центральная городская деловая библиотека откроет 
кинолекторий, где горожане сначала посмотрят фильм 
«Берегись автомобиля», а потом обсудят его с эконо-
мистами. Эксперты расскажут о расходах на содержа-
ние автомобиля, добровольном страховании, специ-
альном налоговом режиме для самозанятых и о том, 
как избежать встреч с мошенниками. Такой кинофор-
мат, говорит замруководителя департамента финансов 
Юлия Комкова, рассчитан на москвичей старшего воз-
раста, но и молодежи будет интересен. Открытые уро-
ки для школьников и учащихся колледжей проведут 
бизнесмены, которые расскажут о том, как открывали 
свое дело, с какими трудностями сталкиваются. 

На лекциях по вопросам кибермошенничества 
расскажут, как защитить свои персональные данные, 
совершая финансовые операции через интернет, как 
обеспечить безопасность онлайн-платежей и вернуть 
деньги при ошибках или сбоях, как избежать хищения 
денег с банковской карты. Еще эксперты объяснят, как 
выглядят новые финансовые пирамиды. В последнее 
время в интернете все чаще встречаются онлайн-игры, 
под видом которых эти самые пирамиды и прячутся. 
Пользователи за реальные деньги покупают виртуаль-
ные предметы, чтобы потом их перепродать. Расписа-
ние семинаров и лекций фестиваля опубликовано на 
сайте фестиваля — finfest.moscow.    

РАБОТА Кем проще всего 
устроиться в Москве

С места 
в курьеры

Сергей Буланов

Продавцам, грузчикам и водителям легче всего найти 
работу в Москве. Об этом говорится в исследовании 
рынка труда, подготовленном компанией HeadHunter. 
Однако на эти вакансии люди идут лишь в крайнем 
случае — есть еще десятки рабочих мест, где можно по-
лучить столичную зарплату при минимуме усилий. 

Как уже писала «РГ», уровень безработицы в Моск-
ве находится на историческом минимуме. По данным 
департамента труда и социальной защиты населения, 
на конец августа 2022 года на регистрационном уче-
те в центрах занятости состояли 55,6 тысячи горожан. 
Это на 7 процентов ниже, чем в то же время годом ра-
нее. И в целом, если считать по международным мето-
дикам, уровень безработицы в Москве не превышает 
2,2 процента. Ситуация по этому показателю почти в 
два раза лучше, чем в ряде других мегаполисов.

Важно отметить, что далеко не все ищут работу ис-
ключительно через центры занятости. Многие пользу-
ются рекрутинговыми порталами и выбирают из двух 
стратегий: либо сразу ищут престижную вакансию, со-
ответствующую специальности, либо соглашаются на 
меньший доход, но зато стабильный и который можно 
быстро получить.

Как сообщили «РГ» в пресс-службе HeadHunter, в 
сегменте так называемых «синих воротничков» (во-
дители, официанты, грузчики, продавцы) число акту-
альных вакансий превышает число резюме. Про эту 
ситуацию говорят: рынок принадлежит соискателям. 
В таких условиях появляется все больше мобильных 
людей, каких в советское время называли «летунами». 
Каждый четвертый «синий воротничок» меняет место 
работы минимум раз в год, чаще остальных — курьеры. 
По некоторым прогнозам, в сторону вакансий «синих 
воротничков» могут посмотреть и офисные работни-
ки, которые рискуют попасть под сокращение. Тем бо-
лее что выбор у них пока достаточно широк. В 10 из 13 
проанализированных профессий вакансий много, а 
конкуренция за них невысокая. Легче всего устроить-
ся продавцом (1,2 резюме на 1 одну открытую вакан-
сию), грузчиком (1,6) или водителем (1,7). 

ПРОЕКТ Более 1500 заявок поступило от желающих работать в новых 
скоропомощных стационарах столицы

Команда ждет первых
Любовь Проценко 

М
ассовый набор персо-
нала в новые скоропо-
мощные стационар-

ные комплексы, которые в бу-
дущем году откроются на базе 
шести крупнейших городских 
больниц, Москва объявила в 
конце августа. Для их запуска 
больницам дополнительно по-
требуется две тысячи врачей, 
медсестер и других сотрудни-
ков. За первую же декаду по-
ступило более 1500 заявок от 
медиков со всей страны, гото-
вых переехать в столицу, что-
бы принять участие в этом 
проекте. И поток заявок на сайт 
команда первых.москва, не 
прекращается. 

Интерес объяснимый. Ведь 
Москва замахнулась принци-
пиально перестроить одну из 
самых важных служб столич-
ного здравоохранения — служ-
бу экстренной медицинской 
помощи. Ту, которая ежегод-
но спасает жизни более мил-
лиона пациентов от инфарк-
тов и инсультов, жертв разных 
катастроф и аварий на доро-
гах, и прочих ЧП. Для этого на 
базе лучшего мирового опыта 
в городе создается совершенно 
уникальная материально-тех-
ническая база.  Строятся шесть 
скоропомощных комплексов, 
которые будут работать по но-
вому стандарту экстренной ме-
дицинской помощи. Располо-
жены они таким образом, что-
бы экстренная помощь была 
максимально доступной всем 
горожанам. Пять из них — с вер-
толетными площадками, все 
без исключения будут обору-
дованы самым лучшим, самым 
современным медицинским 
оборудованием. С приемными 
отделениями, работающими 
по принципу триаж, когда пря-

мо на въезде оценивается, куда 
пациента направить дальше — 
одного, не теряя ни минуты, в 
экстренную реанимацию, дру-
гого — в оперблок, третьего — на 
диагностическую койку. С уни-
кальными операционными, в 
которых хирург может делать 
на одном столе сразу две опера-
ции — полостную и, например, 

внутрисосудистую. С комфорт-
ными зонами для больных и со-
провождающих их родственни-
ков, достойными условиями ра-
боты для врачей и всех сотруд-
ников.  

В то же время создавая эти 
комплексы, власти с самого на-
чала отдавали себе отчет: глав-
ное в них — это квалифициро-

ванный персонал. Частично в 
новые комплексы перейдут вра-
чи и медсестры, которые уже 
занимаются оказанием экс-
тренной помощи. Но две тыся-
чи предстоит набрать. В том, 
что проблем с желающими по-
пасть в их ряды не будет, уже 
очевидно. Более того, предсто-
ит серьезный отбор самых луч-

ших, талантливых, тех, кто го-
тов учиться всему новому и не 
жалеть сил, внедряя в жизнь это 
новое. Но те, кто пройдет его, об 
этом не пожалеют, уверены ру-
ководители клиник, в которых 
открываются скоропомощные 
комплексы. Слово — тем из них, 
кто когда-то сам приехал поко-
рять столицу. 

ТРАНСПОРТ 

Москвичи 
стали ездить 
на каршеринге 
больше, 
но аккуратнее

ПРАВО РУЛЯ

Александр Мелешенко

С каждым годом москвичи все 
больше пользуются каршерин-
говыми автомобилями, растет 
и их автопарк, при этом аварий 
с участием прокатных авто ста-
новится меньше. Такая же тен-
денция сохранилась и в этом 
году, заявил заммэра столицы 
Максим Ликсутов. По его сло-
вам, каршеринговые машины 
в этом году совершили уже 33 
миллиона поездок. 

«Это на восемьсот тысяч 
больше, чем в 2021 году, при 
этом количество ДТП с участи-
ем каршеринга снизилось на 
9%. Совместно с операторами 
мы продолжим и дальше повы-
шать безопасность и комфорт 
сервиса», — говорит он. 

Надо сказать, что карше-
ринг и в принципе все реже ста-
новится участником аварий — в 
этом году с ним зарегистриро-
вали 244 ДТП, а в прошлом году 
за тот же период 268. И это при 
десятках миллионов поездок! 
Тем не менее цифры аварий-
ности продолжают снижаться 
и дальше. Причем не просто с 
точки зрения количества ава-
рий, но и их тяжести. Напри-
мер, раненых в каршеринговых 
ДТП в этом году стало на 10% 
меньше, чем в прошлом — по-
страдал 291 человек. А число 
погибших снизилось на 19%. 

Ликсутов подчеркивает: го-
род продолжит развивать кар-
шеринг. И дело не только в том, 
что это удобный и востребован-
ный горожанами сервис. Каж-
дую арендную машину исполь-
зуют по несколько водителей в 
день — это позволяет снижать 
нагрузку на дороги, улучшать 
экологическую ситуацию и 

сдерживать рост числа личных 
автомобилей. Вместо семи лич-
ных машин на улицах одна, за 
рулем которой в течение дня 
меняются семь водителей. 

При этом скептики одной 
из слабых сторон каршеринга 
всегда называли безопасность. 
Мол, получить доступ к маши-
не может кто угодно, да и зачем 
беречь автомобиль, если он не 
твой собственный? Особен-
но громко звучат эти голоса во 
время резонансных ДТП с уча-
стием каршеринговых авто. 

Операторы каршеринга в 
ответ заявляют, что заинтере-
сованы в безопасности едва 
ли не больше всех — аварии на-
носят им и репутационный, и 
вполне осязаемый материаль-
ный ущерб. Поэтому они при-
думывают разные технологии, 
призванные сократить число 
аварий с участием их машин. 
И, судя по статистике, это ра-
ботает. 

В каршеринговом сервисе 
BelkaCar «РГ» рассказали, что 
у них число аварий тоже сни-
зилось, причем кратно. А вот 
пользователей и поездок, нао-
борот, стало больше. Во многом 
добиться примерного поведе-
ния водителей удалось за счет 
современных технологий. «Все 
наши машины оснащены систе-
мами телематики, что позво-
ляет оценить манеру вождения 
пользователя и предпринять 
меры, — объясняют в пресс-
службе сервиса. — В конце каж-
дой поездки клиент получает 
уведомление о допущенных на-
рушениях, включая превыше-
ние скорости или опасную езду. 
После внедрения этого инстру-
мента аварийность снизилась 
на 20%». 

Кроме того, сервис следит 
за тем, чтобы за руль машин 
могли сесть люди, прошедшие 
проверку. Например, перед 
стартом поездки приложение 
может автоматически предло-
жить пользователю сделать 
селфи или пройти другой тест. 
Если возникнут подозрения, 
то никуда уехать не получится. 
Кроме того, многих водителей 
отсеивают еще на этапе подачи 
заявки для регистрации в сер-
висе. Проверка занимает счи-
танные минуты, однако если 
у потенциального клиента со-
мнительная водительская ис-
тория, в праве сесть за руль ему 
откажут. Похожие технологии 
используют и другие операто-
ры. Нередко аккуратные води-
тели получают всевозможные 
бонусы. 

РАКУРС Электронные сервисы портала mos.ru в столице дали 
сбой

Бумажная пауза

Ирина Огилько

К 
хорошему привы-
кают быстро. Моск-
вичи уже забыли, как 
записываться к вра-
чу, выстояв очередь 
в регистратуру поли-
клиники, или требо-
вать у сына-школь-
ника по вечерам по-

казать дневник, чтобы узнать, 
как у него обстоят дела с отмет-
ками. Все это и не только это в 
столице давно можно сделать, 
не вставая с места, войдя лишь 
на портал mos.ru. И вдруг, начи-
ная с прошлой пятницы, в от-
вет на все запросы, на экране 
компьютера начал появляться 
ответ: сервис не доступен. 

Первыми сбой системы ощу-
тили школьники и их родите-
ли. Ситуация не улучшилась и 
в воскресенье — ни дневник, ни 
электронный журнал для учи-
телей по-прежнему не откры-
вались. Со сбоями продолжали 
работать и учебные приложе-
ния Московской электронной 

школы. Понимая, что дети в ре-
зультате могут прийти в класс 
без выполненного домашне-
го задания — его же записывают 
тоже в электронный дневник, пе-
дагоги успокоили пап и мам, по-
слав им СМС: «Не волнуйтесь, 
проведите сегодняшний день за 
настольными играми, разгово-
рами и совместными делами». 
Но разговоры разговорами, а 
учиться надо. «Поэтому мы вер-
нулись к бумажному формату, — 
рассказала «РГ» учитель русско-
го языка и литературы школы 
№ 1375 Александра Тарануха. — 
Это отнимает дополнительное 
время. Приходится часть уро-

ка посвящать записыванию до-
машней работы в тетрадках ре-
бят и дублировать информацию 
классному руководителю, чтобы 
он в родительский чат пересы-
лал задания ученикам». В других 
школах учителя шлют домаш-
ние задания родителям по СМС. 
Но уроков много, поэтому папам 
и мамам скучать не приходится 
— обмениваются полученной 
информацией другу с другом: я 
пришлю вам задание по обще-
ствоведению,  а вы мне — по ма-
тематике… Преподаватель уро-
ков права школы «Интеллекту-
ал» Юрий Варламов поделился 
опытом:  они еще во время пан-

демии сделали дубликат элек-
тронного журнала на сервисе 
GooglеClassroom, который при-
годился  сейчас для записи до-
машних заданий. Для выставле-
ния оценок учителям пришлось 
вспомнить опыт дедушек и ба-
бушек сегодняшних школяров 
— завести что-то вроде бумаж-
ного журнала, только по каждо-
му предмету отдельно. Дети ве-
селятся из-за этой неразберихи, 
учителя и родители волнуются 
— как это отразится на учебном 
процессе, который в столице во 
многом построен на электрон-
ном документообороте? Депар-
тамент информационных тех-
нологий, объяснивший еще 17 
сентября недоступность ряда 
сервисов на mos.ru плановыми 
работами и заверивший, что по-
сле их окончания все сервисы 
снова будут доступны, больше 
ничего не смог добавить в ответ 
на запрос «Российской газеты». 

А вот в центрах госуслуг 
«Мои документы» ситуация 
уже изменилась к лучшему. 
Электронная очередь, как убе-

дился корреспондент «РГ», там 
уже восстановлена. Снова стало 
можно подать пакет докумен-
тов на получение загранпаспор-
та сроком на пять лет, оформить 
резидентную парковку и полу-
чить многие другие услуги. Вер-
нулась, например, детальная 
информация о Едином платеж-
ном документе, правда, опла-
тить счет за коммуналку прямо 
на портале mos.ru , как прежде, 
все еще нельзя. 

Москвичи уже привыкли оформ-
лять все документы в Сети. Поэтому 
любой сбой ощущается болезненно.

А К Ц Е Н Т

В центрах госуслуг «Мои документы» 
ситуация уже изменилась 
к лучшему. Электронная очередь 
там восстановлена

Раненых в карше-
ринговых ДТП 
в этом году 
стало на 10 про-
центов меньше, 
чем в прошлом

Кстати

Отметим, что это не первый сбой 

в электронных документах. 14 

сентября подразделения столич-

ного ГИБДД из-за технического 

сбоя не оказывали госуслуги по 

регистрации транспортных 

средств и выдаче водительских 

удостоверений. Проблему тогда 

решили через два дня. 
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Прямая речь

Фархад Навзади, 
заместитель главного врача 
по экстренной помощи НИИ 
СП им. Н. В. Склифосовского:

— Моя мама закончила МГУ и меч-

тала, чтобы и сын учился в Моск-

ве. Жили мы в маленьком латвий-

ском городке Даугавпилс, но по-

ступать я поехал именно в Москву 

— во второй мед. На третьем курсе 

пошел подежурить в клинику, по-

могал санитарам развозить боль-

ных по палатам после операции… 

Этого хватило, чтобы раз и навсе-

гда влюбиться в Склиф. Стал здесь 

хирургом. Спустя 12 лет уже заве-

довал ковидным госпитальным 

отделением, а в этом году возгла-

вил работу по подготовке к откры-

тию нового скоропомощного 

комплекса. Сразу скажу: перед 

теми, кто настроен не на шаблон-

ную работу, в институте с его 

100-летней историей и новейшим 

комплексом откроются самые 

блестящие перспективы.  

Валерий Вечорко, 
главный врач городской 
клинической больницы №15 
им. О. В. Филатова:

— Свой путь в медицине я начинал с 

фельдшера скорой помощи в Бело-

руссии. В Москву приехал, чтобы 

попробовать свои силы. И понял, 

что та энергия, тот бешеный ритм, 

которым живет Москва, вот оно, 

мое. Здесь все время нужно рабо-

тать и работать, а еще — учиться и 

учиться. Не случайно мой люби-

мый фильм «Москва слезам не ве-

рит». Тем, кто также готов попробо-

вать себя в Москве, обещаю: в на-

шем скоропомощном комплексе 

их ждет интересная работа, когда 

нужно принимать решения здесь и 

сейчас, чувство локтя коллег, и что 

немаловажно, хорошая зарплата.

Игорь Парфенов, 
главный врач городской 
клинической больницы 
имени В. В. Вересаева:

— Сам я никогда в Москву не 

стремился. Приехал из Белгоро-

да, где был уже главным хирур-

гом области, руководителем цен-

тра хирургии печени, возглавлял 

программу трансплантации орга-

нов. Пригласил меня своим пер-

вым замом мой коллега и учитель 

Алексей Васильевич Шабунин. 

Он был тогда главврачом Первой 

градской. Позже мы работали с 

ним еще и в Боткинской больни-

це. А в 2018-м меня назначили 

главврачом больницы имени Ве-

ресаева. В разработке проекта 

создания скоропомощных стаци-

онаров в Москве я участвую с 

самого начала и считаю его про-

рывным, по настоящему револю-

ционным не только для Москвы, 

но и для всей страны. Для моло-

дых он открывает колоссальные 

перспективы. И в том, что 

удовлетворит самые высокие 

профессиональные амбиции, не 

сомневаюсь. Возможность 

освоить новейшие медицинские 

технологии, работать на самом 

современном оборудовании, ле-

чить пациентов по новым стан-

дартам дорогого стоит. В нашем 

скоропомощном комплексе все 

для этого есть. Мы ждем в свои 

ряды пополнение. Откуда оно 

придет — из числа москвичей или 

жителей регионов, лично для 

меня разницы нет. Лишь бы зна-

ния и умения у человека были, да 

глаза горели. 

Врачи, работающие не по шаблону, 
откроют перед собой самые 
блестящие перспективы в Склифе.

В новом комплексе у медиков будет 
ответственная и интересная работа, 
высокая зарплата.

Новый проект — революционный 
не только для Москвы, 
но и для всей страны. 
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ЭКОЛОГИЯ У нас хватит хорошей воды на всех — на китов и на котов, и на саламандр юпитерских

Байкал всех напоит
Анатолий Юрков, 
обозреватель «Российской 
газеты», заслуженный 
журналист России

В 
жизни озера Байкал 
был момент, когда 
судьба его сказочной 
воды висела туда-сю-
да... Нет, не в период, 
когда формировалось 
его ложе миллионы 
лет назад, а совсем не-
давно, можно сказать, 

при нашей жизни, на днях...
Несколько лет назад груп-

па видных коммерсантов в сго-
воре с известными служилыми 
людьми и управленцами обра-
тилась к тогдашнему директору 
Лимнологического института 
Сибирского отделения РАН ака-
демику Михаилу Александро-
вичу Грачеву: как бы побольше 
урвать у Байкала? А именно, 
увеличить выработку беленой 
целлюлозы до 400 тысяч тонн 
в год: она и лучше небеленой и, 
естественно, подороже будет.

Уже и Всемирный банк был 
вовлечен в эту грандиозную 
игру, и «Сибгипробум» было 
приступил к проработке проек-
та... Об этом я узнал от М. Гра-
чева. В «Российскую газету» 
он прислал официальную пере-
писку (извините, но я бы назвал 
ее несостоявшейся аферой) по 
этому поводу.

Природные ресурсы Байка-
ла — это прежде всего его уни-
кальный животный и расти-
тельный мир: его вода, каче-
ство которой зависит от жизне-
деятельности именно этих жи-
вых водных организмов. А уже 
за тем полезные ископаемые, 
климат, ландшафты, памятни-
ки природы, истории науки, 
культуры...

Природные ресурсы, не из-
влеченные из недр — народное 
достояние, оно цены не имеет. 
(Может, потому его и не очень-
то ценит мир чиновничества.)

Но если попытаться байкаль-
скую воду...

Байкал стал нулевым в ко-
лоссальном водообороте воды 
исключительного качества и не-
ограниченных объемов...

* * *
Мир из кирпича и столетий, 

выходит, мы противопостав-
ляем миру капли Бога и Вселен-
ной. Бог нам послал Байкал, что-
бы мы жили лучше, а без нас его 
приспособили рукастые шель-
мы, чтобы богатеть.

Лично — и то и другое.
Но он же наш, всехний.
В мире тьма-тьмущая осо-

бых мест, но только одно, где по-
коится прах моего отца-солдата 
Великой Отечественной — подо 
Ржевом. Только одно, из кото-
рого проросло мое будущее. И 
продолжится моим родом. Мы 
хотим этого? Что нам Бог по-
слал? Или...

Умные и не очень — просто 
умеющие читать, — козыря-
ют: жизнь вышла из воды. Пра-
вильно, вышла. Но только часть 
ее. Другая, не меньшая, во гла-
ве с китами, в воде и осталась, 
выбрав воду своей средой оби-
тания. Ну и как? Может, мы от 
зависти, что среда обитания 
байкальской нерпы из рода 
млекопитающих, чище нашей — 
а нам вусмерть завидно, вот мы 
им под нос свои непарижские 
ароматы?

Байкал — доля наша
Прошу у читателей «РГ» 

снисхождения, что процити-
рую абзац из своей публикации 
2011 года. Он важен для пони-
мания позиции автора.

«...Оказывается, «суммар-
ный годовой сток всех рек в 
Мировой океан — 42 тысячи ку-
бических километров». Всего
-то меньше объема двух Байка-
лов! Так мало для планеты Зем-
ля и так важно, много для наше-
го Байкала. На всю Землю, на 
пять ее океанов, на веки вечные, 
чтобы поддержать их в стабиль-
ном состоянии — всего-то мень-
ше двух Байкалов! Гарантиро-
ванных самой природой. Да это 
же важнейший фактор мировой 
экологической — и не только! — 
стабильности.

Это вам не блокчейн для на-
качки виртуальной спекулятив-
ной валюты, до которых дорва-
лись наши следопыты: следы 
оставляют, а валюту под себя 
гребут.

Байкал — здоровье наше
Весь мир знает про наш 

Байкал, что в нем пятая часть 
планетарных запасов поверх-
ностной питьевой воды — 23 
тысячи кубических километ-
ров. Ну и пусть что он где-то в 
Сибири ее качает. Специали-
сты недавно узнали, что вода в 
нем лучше всех и что поэтому 
он включен в состав участни-
ков Всемирного природного на-
следия.

Всё о нем знают иркутские 
ученые, а среди них ученые 
Лимнологического института.

С этих прописных истин мне 

приходится начать потому, что 
нынче в мире про девицу Грету 
Тунберг знают все — она «эко-
лог номер один», даже для неко-
торых ведущих природоведов. 
Но знает ли эта звезда сверхно-
вой величины хоть что-нибудь 
про Байкал, сомневаюсь... А про 
Сибирь? А про Новосибирский 
Академгородок?

Незнание убивает человека, 
делает его бесполезным, неин-
тересным для общества, иногда 
и вредным.

Незнание Байкала убива-
ет Байкал, а этого позволить 
никому нельзя — ни нашим, ни 
вашим.

В.Ю. Рогов, профессор Ир-
кутского государственного 
технического университета, в 
свое время обобщал все узнан-
ное про байкальскую воду и по-
ставил вопрос ребром: в чем ее 
уникальность? И ответил.

Байкальская вода обладает 
мощным потенциалом восста-
новительных свойств:

«нормализует микрофлору 
желудочно-кишечного тракта 
путем стимулирования роста 
собственной нормальной ми-
крофлоры и подавления пато-
генной микрофлоры, в том чис-
ле золотистого стафилококка, 
сальмонеллы, дизентерии, си-
негнойной палочки и других;

восстанавливает и активизи-
рует иммунную систему у лю-
дей с ослабленным иммуните-
том, в том числе после лучевой 
химиотерапии;

обладает антиканцероген-
ными свойствами, стимулирует 
ранозаживляющие и противо-
воспалительные процессы;

проявляет антидиабетиче-
ский эффект, подавляет вирусы 
гепатита С, герпеса и гриппа...»

Заграница тоже хочет
Низкая  минера лизация 

байкальской воды позволяет 
рассматривать ее в качестве ле-
чебно-профилактической в от-
ношении мочекаменной болез-
ни и иных заболеваний, вызван-
ных употреблением с высоким 
содержанием кальция.

Известно, что с питьевой во-
дой в организм человека посту-
пает лишь около 15 процентов 
от суточной потребности в ми-
неральных веществах. Осталь-
ное — за пищевыми продукта-
ми. По заключению Восточно-
Сибирского научного центра 
СО Российской академии ме-
дицинских наук, глубинная 
вода Байкала рекомендуется 
для нормализации водно-соле-
вого обмена, особенно полезна 
при болезнях опорно-двига-
тельного аппарата, ишемиче-
ской, гипертонической, мо-
чекаменной болезнях, снижа-

ет опасность артрита, атеро-
склероза.

« Ун и ка л ь н ы е  п и т ь е в ы е 
свойства и качество байкаль-
ской глубинной воды подтвер-
ждены сертификатами соответ-
ствия требованиям стандартов 
на питьевую воду в России, Гер-
мании, Японии, Южной Кореи, 
Китая... Немецкий Институт 
Фрезениуса подтвердил соот-
ветствие воды из Байкала тре-
бованиям Всемирной органи-
зации здравоохранения и руко-
водящим указаниям по питье-
вой воде Европейского сообще-
ства».

Первым будешь?
С чего начиналась байкаль-

ская глубинная питьевая вода?
16 декабря 1991 года пра-

вительство Российской Феде-
рации (РСФСР) распорядилось 
сделать первый шаг к решению 
проблемы перепрофилирова-
ния Байкальского целлюлоз-
но-бумажного комбината — уж 
очень настойчиво протестовала 
общественность против порчи 
байкальской воды. Все — от Ака-
демии наук СССР до Министер-
ства здравоохранения и Гидро-
метеослужбы требовали оста-
новить и закрыть целлюлозно-
бумажный комбинат.

И вот в рамках решения 
нешуточной этой проблемы 
Лимнологическому институ-
ту (ЛИН) Академии наук СССР 
было поручено организовать в 
1992—1995 гг. «опытное произ-
водство глубинной байкальской 
питьевой воды в объеме 20 мил-
лионов бутылей в год».

Ученым ЛИН на это потре-
бовался год с небольшим. Ими 
был разработан и запатентован 
«Способ получения байкаль-
ской питьевой воды». Давай, 
Байкал, включайся.

И тут выяснилось, чтобы по-
лучить настоящую байкаль-
скую глубинную питьевую воду, 
нужно построить новое произ-
водство, то бишь завод, а прави-
тельство только недавно запре-
тило строить какие-либо произ-
водственные предприятия на 
территории центральной эко-
логической зоны озера.

Ясно же, запатентованный 
способ получения воды — техно-
логия сложная, это вам не само-
гонный аппарат деда Кирилла 
— более десяти операций про-
ходит вода прежде, чем стано-
вится конкурентоспособной по 
всем параметрам.

Мировое производство бути-
лированной питьевой воды уже 
перешагнуло 150 миллионов 
тонн. Тенденция развития этого 
рынка — 10—12 процентов в год.

Без отрицательных послед-
ствий для Байкала, ученые на-

зывают 0,14 процента расход-
ной части его водного баланса, 
можно пустить на продажу.

Такой комплексный проект 
включает отбор, транспорти-
ровку и розлив байкальской 
воды и укладывается в пока-
затели:

годовая выручка от прода-
жи — 1,4 трлн рублей;

сумма налогов в бюджеты 
всех уровней — 300 млрд руб. 
в год;

инвестиции — 400 млрд. 
По мнению сибирских уче-

ных, из Байкала можно отби-
рать до 400 миллионов тонн в 
год (0,5 процента расходной ча-
сти баланса).

Полезные тайны Байкала
Во всей воде Байкала — 23 ты-

сячи кубических километров — 
на всех его глубинах, в том чис-
ле и придонных, присутству-
ет в высоких концентрациях — 
от 9,6 до 12,8 миллиграмма на 
литр, Его Величество кислоро-
да. В байкальской воде в три-че-
тыре раза больше, чем в сосед-
ней енисейской или ленской 
(12 мг/л — байкальская, 3—5 
мг/л — обычная, 2 мг/л — артези-
анская).

Нынче каждому известно, 
какую роль сыграл кислород в 
лечении ковида: кислородная 
«диета» помогала вылечить ста-
рого и малого, заболевших не-
виданной до наших дней болез-
нью. «Испытания показывают, 
что потребление обогащенной 
кислородом воды сопровожда-
ется увеличением в крови кис-
лорода, снижением частоты 
пульса, улучшением пищеваре-
ния». Известна его роль в «окис-
лительной детоксикации» в тка-
нях организма, в окислении жи-
ров на стенках артерий — тем са-
мым предотвращается развитие 
атеросклероза.

Мало кто знает, что атмо-
сферного кислорода, которым 
мы дышим, маловато для наше-
го организма. При потреблении 
байкальской (оксигенирован-
ной) воды отмечаются положи-
тельные сдвиги в состоянии ор-
ганизма, связанные с улучше-
нием кислородного питания 
тканей.

Еще одно удивительное 
свойство воды Байкала — кис-
лотно-щелочной баланс — ph — 
7,5. Но и в здоровом человече-
ском организме ph — 7,35. Это 
означает, что такая вода не не-
сет в себе никаких раздража-
ющих факторов и прекрасно 
усваивается организмом чело-
века, включая грудных детей.

Туда-сюда: кому вода, 
а кому бурда

Итак, нет ничего лучше и 
щедрее нашего Байкала.

Но так ли и мы к нему отно-
симся, как он к нам? Самое вре-
мя обменяться любезностями.

Пользование озером Байкал 
в целях сброса сточных вод — на 
это есть разрешительные госу-
дарственные документы. Они 
разрешают безобразие беспре-
пятственно до 08.11.2023 года.

«Объем сброса сточных вод 
в Байкал в 2020 году — 1,87 млн 
кубометров. Это на 0,31 млн м3 
больше, чем в предыдущем».

«Достижение» это авто-
ры правительственного докла-
да оправдывают увеличением 
сточных вод, поступающих от 
населения...»

Есть одно примечательное 
место на озере, по которому 
сверяют водные показатели, — 
это незамерзающий исток Ан-
гары: в нем зимой и летом — од-
ним цветом, купаются птицы, 
подплывают подышать нерпы, 
отсюда провожает свою дочь в 
дальнюю дорогу Байкал. И Ша-
ман-камень — подводная ска-
ла. Тут — самая что ни на есть 
байкальская вода; все триста 
с лишним рек и речек в кон-
це концов приносят свою дань 
сюда: хоть пригоршню, хоть 
каплю, но сюда. За Шаман-кам-
нем — уже вода Ангары.

Тут Байкал честно говорит, 
что с ним сделали люди.

В 2020 году на Байкальской 
природной территории было 
выброшено в атмосферу 421,8 
тысячи тонн загрязняющих ве-
ществ (429,1 тыс. т — в 2019 г.). 
Сброс сточных вод — 891,8; го-
дом раньше — 920,5 кубометра.

Авторы доклада спешат под-
черкнуть: и в том и в другом 
случае показатели год спустя 
были лучше.

Лучше так лучше. Но вот 
следующий абзац — как обухом 
по голове. «В Иркутской обла-
сти источником загрязнения 
озера Байкал так и остались 
«канализационные очистные 
сооружения Байкальского му-
ниципального образования». 
Ими было сброшено сточных 
вод в озеро, содержащих за-
грязняющие вещества, 1,87 
млн кубометров.

На заповедных землях Бу-
рятии объем стоков был 495,16 
млн кубометров. Вместе со 
сточными водами в бассейн 
Байкала поступили такие за-
грязняющие вещества: БПК 
(биологическое поглощение 
кислорода) — 15,36 т, сульфат-а-
нион — 87,47 т, хлорид-анион — 
78,5 т, фосфаты — 3,7 т, нефте-
продукты — 0,07 т, ХПК (хими-
ческое поглощение кислоро-
да) — 32,18 т и другие.

А мы — кто? 
(Если без Байкала)

Время отсчитывает поко-
ления людей катастрофически 
быстро, так быстро, что мы не 
успеваем в течение отведенного 

нам срока узнать о себе что-то 
особенно важное. Чтобы предо-
стеречь вступающее в жизнь 
следующее поколение.

На  эв ол юцию чел ов е ка 
современного (Homo Sapiens) 
от первобытных человекооб-
разных существ понадобилось... 
Мы не знаем сколько тысяче-
летий. Никто не назовет точ-
ную дату, чтобы мы праздно-
вали ежегодно День рождения 
Человека Разумного. Или хотя 
бы раз в тысячелетие. Некото-
рые ученые полагают, что наши 
прапрапращуры появились 4—1 
миллиона лет назад, но уже ни-
как не меньше (от австралопи-
теков). Иные, ссылаясь на са-
мые ранние находки останков 
Человека Умелого, называют 
порог встречи 2 миллиона лет 
до Новой эры. Но появление 
предков современных людей до-
говорились считать дату совсем 
близкую — 250 тысяч лет назад.

Земля круглая, и я возвраща-
юсь к Байкалу.

* * *
К этому времени Байкал уже 

был Байкалом, пережив и ка-
тастрофические обмеления, и 
оледенения, и потепление кли-
мата до ледовой кромки Север-
ного Ледовитого океана: все, 
что происходило на планете, 
дублировалось и Байкалом. И 
сегодня мы однозначно можем 
сказать: Байкал — один из пер-
венцев Матери-Природы, кото-
рая нас выпестовала до совре-
менного уровня.

Из миллионолетнего вчера 
он принес нам все ценности, ко-
торым располагало его время. 
Сказал: этого хватит, чтобы вы-
расти большими. И умными.

Уж не дублер ли на Земле наш 
Байкал? Нашей жизни, со всеми 
ее радостями и печалями?

Иркутская солянка
Что мы берем у Байкала 

ежегодно, ежедневно, ежечас-
но и что возвращаем? Ответ на 
этот вопрос выглядит курьез-
но и все же... Объем забора вод-
ных ресурсов из озера Байкал 

в 2020 году акционерном об-
ществом «Байкальский ЦБК» 
составил 1,94 млн кубометров 
(в 2019 г. — 1,32 млн кубомет-
ра). Увеличение забора воды из 
озера, оправдываются местные 
начальники (и московские им 
вторят), связано с увеличени-
ем передачи воды для нужд ком-
мунального хозяйства и тепло-
энергетики...»

Что происходит? Байкаль-
ский ЦБК закрыли в 2013 году, 
а оказывается, он работает и 
8 лет спустя. К тому же качает 
из озера для себя хорошую, чи-
стую водицу, а возвращает, из-
вините, нехорошую миллион-
ной меркой...

А как дела у соседей? Опять 
покаяние: «В Иркутской обла-
сти источником загрязнения 
Байкала является канализаци-
онные очистные сооружения 
муниципального образования 
— 1,87 млн кубометров за год». 
(Ангара вспять потекла, что ли?)

«Иркутская солянка по-
байкальски» выглядит так: БПК 
(биологическое поглощение кис-
лорода) — 15,36 т, сульфат-анион 
— 87,47, хлорид-анион — 78,57 т, 
взвешенные вещества — 20,99 
т, нитрат-анион — 67—70 т, нит-
рит-анион — 0,58 т, фосфаты — 
3,07 т, НСПАВ — 0,48 т, аммоний
-ион — 21,01 т, алюминий — 1,12 
т, ХПК (химическое поглощение 
кислорода — 32,08 т...

А байкальский пирог пышет 
вредными залежавшимися от-
ходами, в котором 6,2 млн тонн.

И еще что нам дарит Байкал. 
От чистого сердца. Суммарная 
мощность ГЭС Ангарского кас-
када — 9002 МВт, годовая выра-
ботка электроэнергии около 49 
млрд кВт ч. Это полтриллиона 
рублей в год. Плюс...

На всех гидроузлах каскада 
устанавливается особый режим 
работы. Он должен, кроме всего 
прочего:

— обеспечить судоходный 
уровень на реках каскада для се-
верного завоза;

— устойчивую работу водоза-
борных сооружений в нижнем и 
верхнем бьефах водохранилищ;

— безопасность гидротехни-
ческих сооружений и безопас-
ность населения;

— максимальное наполне-
ние полезной жидкости всех во-
дохранилищ, чтобы обеспечить 
водой и ее ресурсами население 
и объекты экономики в осен-
не-зимний период.

Мы же нормальные природ-
ные условия для единственного 
в мире озера с такими природ-
ными параметрами обеспечить 
не можем: денег на это нет...

На «Русские деревни» вме-
сте со старостами в Монако, в 
Лондоне, в Париже, на остро-
вах, в Эмиратах и еще бог знает 
где — валюты, значит, хватает, а 
для Байкала — тянем-потянем, 
вытянуть не можем?

Ну, кто же в эти некрасивые 
сказочки поверит... Может, царь 
Салтан? Или Кот ученый?

Капля Бога
...Повторюсь. Уже через год 

ученые и специалисты разрабо-
тали и запатентовали «способ 
получения байкальской питье-
вой вводы» (патент № 2045478 
от 1992 г.), включающий: а) за-
бор воды из слоев глубинных 
вод озера Байкал, б) предвари-
тельную обработку воды путем 
грубой фильтрации; в) тонкую 
очистку путем фильтрации че-
рез систему фильтров с после-
довательно уменьшающимся 
диаметрами пор; г) последую-
щую стерилизацию воды озо-
ном или ультрафиолетовым из-
лучением; д) разлив в стериль-
ные емкости, свободное про-
странство, которых заполнено 
кислородно-озоновой смесью; 
е) укупорку в атмосфере, про-
шедшей очистку фильтрова-
нием...

Вода берется с глубины 100—
300 метров от дна (глубина от 
поверхности не менее 400 мет-
ров) из так называемого ядра 
или линзы Байкала. Таким об-
разом, она защищена водной 
толщей от поверхностного за-
грязнения. И держит постоян-
ную температуру 4,1 0С на дне.

А уже в 2013 году общее 
производство байкальской па-
тентованной воды достигло 
17,17 млн литров, то есть 142,3 
млн условных бутылок (0,5 л).

«Российская газета» опубли-
ковала сенсацию: в московских 
сетевых магазинах байкальская 
патентованная глубинная вода 
продается по 36 руб. за бутылку 
450 гр. Это было в апреле 2017 
года. (На автозаправках за литр 
бензина тогда мы платили мень-
ше 30 рублей.)

А вчера за бутылку байкаль-
ской воды я отдал в «Ашане» 
105 рублей.

Берут люди. Жмутся, но 
берут.

А куда байкальские мил-
лиарды утекают, если даже 
на неотложные нужды озера 
их нет?

116 000 000 000 000?! Такая 
сумма замаячила на горизонте 
XXI века на байкальских про-
сторах.

«Каплей Бога» — тогда-то и 
называл Михаил Александро-
вич Грачев питьевую водицу на-
шего озера.

* * *
Прошло много-много лет, 

больше полувека, как химиче-
ски нездоровые отходы произ-
водства БЦБК стали накапли-
ваться на километровой пло-
щадке возле комбината. На бе-
регу у чистюли и богача озера.

На тот день, когда комбинат 
якобы закрыли, их накопилось 
около 6,2 млн тонн.

Все, кто за это интересное 
время в стране правил, грози-
лись их убрать — не за так, за 
плату. А денег все не было и не 
было... А они все сулили и су-
лили...

Последняя бумага с печатью, 
которая грозила разобраться 
с отравленной почвой у порога 
Байкала, назвала срок распла-
ты — 2024 год (а до этого плани-
ровался 2020 год), сумму, пере-
кинутую из предыдущего сро-
ка. Тоже многомиллиардную. А 
предпредыдущую... 

Денег не было, понимаешь.
На «почистить Байкал» не 

набрали.
В 2020 году производство 

байкальской питьевой воды по 
сравнению с 2019 годом уве-
личилось на 55,9 процента.

* * *
...Когда на Земле и разума-то 

не было... Но кто же прозорли-
вый на тысячелетия и эпохи 
вперед творил, создавал усло-
вия для возникновения, разви-
тия и совершенствования. На 
такие сумасшедшие дали вперед 
заглядывал, что пока и предста-
вить не удается.

Но ведь у него получилось! 
Подумать только: у него еще 
ничего не было, кроме про-
странства, времени и тумана — а 
уже разум загадывал!

Может, единственный раз и 
в единственном экземпляре — и 
мы, и наш Байкал...

А может, мы все дублеры на 
белом свете.  

Потому что круглая Земля...
А К Ц Е Н Т

Незнание Байкала убивает Байкал, 
а этого позволить никому нельзя — 
ни нашим, ни вашим

А К Ц Е Н Т

Низкая минерализация байкальской 
воды позволяет рассматривать ее 
в качестве лечебно-профилактической 
в отношении мочекаменной болезни 
и иных заболеваний

Заработок Байкала на воде
Местоположение водозабора Объем забора, тыс. м3 Юридическое лицо

установленный фактический
2019 год 2020 год

 Иркутская область, Иркутский район, р.п. Листвянка 52,0 30,62 42,10 ООО «Вода Байкала»

Иркутская область, Слюдянский район, п. Сухой 
Ручей

75,75 2,58 3,54 ООО «Байкалика»

Иркутская область, Слюдянский район, п. Байкал 70,85 4,51 19,03 ООО «ТД «Легенда Байкала»

Иркутская область, Иркутский район,  р.п. Листвянка 247,47 20,59 26,25 АО «Олхинский источник»

Итого 446,07 58,30 90,92  
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ФИНАНСЫ ЦБ введет 
ограничения на выдачу 
кредитов

Долги наши 
легкие

Ирина Жандарова

Банк России намерен с 1 января вести количествен-
ные ограничения на выдачу потребкредитов банками 
и микрофинансовыми организациями. Под ограни-
чения может попасть до 10% от квартального объема 
выдачи кредитов и 14% микрозаймов, говорится в 
докладе «Макропруденциальная политика и ключе-
вые меры» ЦБ РФ.

«В последние месяцы вновь наметилась тенденция 
к восстановлению необеспеченного потребительско-
го кредитования (традиционно маржинального сег-
мента) и возвращению рискованных практик», — от-
мечается в докладе.

Наращивание необеспеченного потребительско-
го кредитования в условиях высокой неопределенно-
сти может повысить риски для банковского сектора: 
способствовать чрезмерному росту долговой нагруз-
ки граждан и оказывать негативное влияние на струк-
турную трансформацию российской экономики за 
счет недофинансирования корпоративного сектора, 
приводить к повышению долгосрочных макроэконо-
мических рисков.

В таких условиях регулятор предлагает устано-
вить лимиты для банков с универсальной лицензией 
отдельно по показателю долговой нагрузки заемщи-
ка и сроку в отношении необеспеченных потреби-
тельских кредитов и кредитов с лимитом кредитова-
ния. Для кредитов, которые могут взять заемщики с 
высокой долговой нагрузкой — более 80%, лимит бу-
дет установлен в 25% от всего объема предоставлен-
ных потребительских кредитов банка. Необеспечен-
ные потребительские кредиты сроком более 5 лет не 
должны превышать 10% от общего объема.

Отдельные лимиты предлагается установить для 
МФО. Объем кредитования клиентов, долговая на-
грузка которых превышает 80%, не должна быть бо-
лее 35% для потребительских займов и займов с ли-
митом кредитования для каждого из видов кредито-
вания.

Для банков с базовой лицензией ограничения пока 
применяться не будут. Их вклад в рост долговой на-
грузки граждан минимален, считает регулятор.

В ЦБ отметили, что из-за вводимых мер доступ-
ность кредитования может снизиться для заемщиков 
с высокой долговой нагрузкой, которые хотят взять 
необеспеченный кредит на длительный срок. •

ИННОВАЦИИ Минпромторг взбудоражил общественность «призывом» есть гамбургеры с личинками мухи черной львинки

Соединить мухи с котлетами
Татьяна Карабут

В
ице-премьер — глава мин-
промторга Денис Манту-
ров признался, что пока 

не готов употреблять в пищу 
гамбургеры с личинками мухи 
черной львинки. Да и не призы-
вает потребителей кардинально 
сменить свой рацион в пользу 
растительных белков. Это дело 
потребителя. А минпромторг 
готов поддерживать инноваци-
онные разработки отечествен-
ной науки, чтобы разнообра-
зить меню россиян здоровой и 
полезной пищей. 

По словам Мантурова, Рос-
сия идет «в ногу со временем», 
используя в  производстве 
растительной пищи белок из 
личинки черной львинки. Но по-
требителям придется чуть-чуть 
«поработать с ментальностью», 
чтобы черная львинка «зашла», 
уточнил Мантуров. Такая инно-
вационная пищевая продукция 
в изобилии была представле-
на на форуме Innofood. На фоне 
личинок несколько терялись 
ставшие уже привычными рас-
тительные котлеты, хинкали 

в соусе, с зеленью и приправа-
ми. На вкус и вид и не подума-
ешь, что сделаны они из «муки» 
обычного гороха. 

Более понятные продукты — 
диетическое лечебное питание 
на основе козьего молока или, 
например, эконад (инновацион-
ный лимонад) на основе молоч-
ной сыворотки. Из него россий-
ские производители научились 
делать натуральную, полезную 
и вкусную газировку — без саха-
ра, но сладкую. 

На любой кухне, в рестора-
не или магазине можно органи-
зовать круглогодичное произ-
водство свежей зелени. Отече-
ственная наука разработала ум-
ные технологии для создания 
вертикальных ферм для этого 
— свет, вода, питание подаются 
строго столько, сколько нужно. 

Такие инновационные про-
дукты — не просто диковинка 
для разнообразия рациона. Так, 
производство витаминов, мине-
ралов, аминокислот позволит 
избавиться от импортозависи-
мости, ведь многие из них мы 
практически в полном объеме 
завозим из-за рубежа. • Такую вертикальную ферму можно организовать на любой кухне. За день форума почти все бургеры с личинками мух были съедены. Лечебное питание на основе козьего молока подходит и детям, и взрослым.

РЕСУРСЫ «Газпром» 
приостановит прокачку
по «Силе Сибири»

Чисто 
технически

Михаил Загайнов, Алексей Рыбин

Прокачка газа по «Силе Сибири» будет приостановле-
на с 22 по 29 сентября. Как сообщили в пресс-службе 
«Газпрома», это связано с плановыми профилактиче-
скими работами.

«В соответствии с Договором купли-продажи газа 
по «восточному маршруту» между «Газпромом» и ки-
тайской компанией CNPC профилактика оборудо-
вания и систем газопровода «Сила Сибири» осуще-
ствляется два раза в год: весной и осенью», — отметили 
в российской компании.

Ранее стало известно, что «Газпром» с 1 января 
2023 года увеличит поставки газа в Китай по контрак-
там. Об этом заявил замглавы холдинга Олег Аксютин 
в рамках Петербургского международного газового 
форума, сообщало ТАСС.

По его словам, такая возможность появится благо-
даря окончанию строительства газопровода «Ковык-
та-Чаянда».

«Таким образом, в рамках исполнения контракта 
подачи газа в Китайскую Народную Республику все 
наши планы строительные будут в этом году реализо-
ваны. И с 1 января, соответственно, объемы поставок 
будут увеличены согласно контрактам», — сказал Ак-
сютин.

Ранее «Газпром» и Китай договорились о переходе на 
расчеты в рублях и юанях при поставках газа. Соответ-
ствующее соглашение между сторонами было подписа-
но в рамках Восточного экономического форума в нача-
ле сентября. А в конце августа «Газпром» объявил о на-
чале проектирования нового газопровода в Китай. •
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БИЗНЕС Может ли Россия стать главным поставщиком льняных тканей в мире 

Высокий текстиль
Алексей Боярский, 
Смоленск 

С
прос на льняную 
ткань в мире сегодня 
огромен. Безуслов-
ный лидер на рынке 
льна Франция — 61%, 
за ней с большим от-
рывом Бельгия и 
Египет — по 14%. Бе-
ларусь — 6%. Россия 

же — всего 3%. При этом даже 
ивановские предприятия  в 
основном работают на белорус-
ском льне. А ведь Россия могла 
бы стать на этом рынке основ-
ным поставщиком.

Как рассказали «РГ» в мин-
промторге, потенциал разви-
тия льняной отрасли следу-
ет рассматривать не только в 
контексте импортозамещения 
хлопка, но и повышения экс-
порта в страны классического 
потребления льняных матери-
алов — Индию, Китай, Юго-Вос-
точную Азию, Южную Америку.

Лен-долгунец — культура вы-
сокомаржинальная. Но кон-
куренции здесь нет — посто-
янно растущий рынок съест 
все предложенное. Главные по-
требители — фабрики в Юго-Вос-
точной Азии. «Сейчас во Фран-
ции была засуха, так Китай готов 
у наших забрать вообще все, что 
предложишь, — рассказывает ис-
полнительный директор «Рус-
ского Льна» Валерий Миша-
рин. — Недавно к одному льно-
воду приехали два китайца от 
разных предприятий. Пока один 
ждал в приемной, другой забрал 
весь объем полностью. Второму 
ничего не оставил. Так они потом 
в коридоре подрались».

Процесс сбора льна доволь-
но сложен. Крепкий стебель ни 
одна косилка не возьмет. А по-
тому лен не срезают, а выры-
вают из земли — это называет-
ся теребление. Вырванные сте-
бли оставляют аккуратными ря-
дами-лентами на земле вылежи-
ваться. Это необходимо для так 
называемой мацерации — отде-
ления непосредственно волок-
на от древесного стебля-костры. 
Намокшие под дождем и обиль-
ной росой стебли переворачи-
вают — применяется спецтехни-
ка. Подсохшие переворачивают 
снова. И таких циклов намока-
ния-высыхания должно быть 
минимум четырнадцать. Для 
вспушивания стеблей на земле 
по ним проходит отдельная ма-
шинка. И, наконец, дошедшие 
до нужной кондиции гибкости 
и шелковистости волокна соби-
рает пресс-подборщик.

Недолежавший лен получит-
ся грубый, перележавший поте-
ряет в прочности, будет рвать-
ся — снизится доля ценных длин-
ных волокон. А потому аграрию 
необходимо полностью завер-
шить каждый этап уборки бук-
вально в течение десяти дней.

Урожай везется на перера-
ботку. Скатанные рулонами 
стебли (треста) загружаются на 
линию трепания. Пока она дви-
жется, отделяются семена, дере-
вянная костра, короткие волок-
на (до 40 см). Длинное волок-
но связывают в пучки, потом 
запрессовывают в тюки.

Производство почти пол-
ностью безотходное. Короткое 
волокно идет на котониза-
цию — производство смесо-
вой пряжи хлопок — лен. Семена 
очищаются и продаются конди-
терам. Костра прессуется в топ-
ливные брикеты.

В советское время на терри-
тории РСФСР посевы льна-дол-
гунца занимали около 800 ты-
сяч га. Сейчас в России — мень-
ше 50 тысяч га. Упало и каче-
ство волокна. В итоге большая 
часть фабрик льна закрылась. 
Сегодня более-менее заметных 
всего четыре: Бийская льня-

ная компания на Алтае, Шар-
канский льнозавод в Удмуртии, 
«Шексна» в Вологодской обла-
сти и «Русский Лен» в Сафоново 
Смоленской области.

«Было 70 больших пря-
дильных фабрик. А льнозаво-
дов только в одной Костром-
ской области — около пятидеся-
ти, — рассказывает Лев Калёнов, 
генеральный директор Бийской 
льняной компании. — Мы в этом 
году 1700 тонн отправили Ки-
таю. А из своих потребителей 
почти никого не осталось».

Как рассказали «РГ» в мин-
промторге, ведомством вме-
сте с коллегами из минсельхоза 
разработана и с 2020 года реа-
лизуется программа развития 
льняной отрасли, рассчитанная 
на данном этапе до 2025 года. 
Господдержку получают и сель-
хозпредприятия — льнопроиз-
водители и текстильные фа-

брики, выпускающие льняную 
и смесовую со льном пряжу на 
основе российского льна, суб-
сидируются лизинговые проек-
ты модернизации производств.

«В России ради сохране-
ния отрасли производители 
льна поддерживаются государ-
ственной субсидией — посеяв-
ший долгунец получает 10 ты-
сяч рублей на га, — рассказыва-
ет Мишарин. — Но длинного во-
локна от этого заметно больше 
не становится». Многие ферме-
ры зарабатывают не на прода-
же льна, а на субсидии. При пра-
вильном подходе нужно вло-
жить в гектар около 40 тысяч 
рублей и получить с него около 
3—4 тонн продукта (во Франции 
получают до 6 тонн), из которо-
го 10% составит длинное волок-
но. С учетом субсидии выйдет 
около 20 тысяч рублей чистой 
прибыли с га.

Но большинство выбирают 
другой вариант. Вкладывают 
в гектар 5 тысяч рублей. Сеют 
мало семян — из-за этого посев 
получается разряженный, сте-
бли не тянутся вверх, а разда-
ются вширь. Получают в луч-
шем случае короткое волокно, 
которое в четыре раза дешевле 
длинного. Но прибыль все равно 
есть — сэкономленные от субси-
дии 5 тысяч рублей с га.

Николай Коровкин, дирек-
тор Шарканского льнозаво-
да, согласен, что важно под-
держивать и растениеводов за 
выращенный лен, но в первую 
очередь субсидировать необ-
ходимо льнозавод за выдачу 
качественного (длинного) во-
локна. Такой формат поддерж-
ки реализован в некоторых 
регионах.•

Длинное льняное волокно во время 
переработки связывают в пучки. А К Ц Е Н Т

Производство льна — 
практически полностью безотходное

Скатанные на полях ленты льна внешне напоминают самое обычное сено.
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Мария Бабалова

Г
астроли знаменитого 
Донецкого театра опе-
ры и балета им. Соло-
вьяненко в рамках фе-
стиваля «Видеть музы-
ку» уже стали тради-
цией. Москвичам уже 
представляли «Туран-
дот» Пуччини, Carmina 

Burana Орфа, «Бал-маскарад» 
Верди. В этом году привезли ба-
лет «Пер Гюнт» на музыку Гри-
га и оперу Верди «Любовные по-
хождения сэра Джона Фальста-
фа». Оба спектакля показали на 
Новой сцене Большого театра.

Страшно, когда жизнь в теат-
ре строится по правилам воен-
ного времени и едва ли не самые 
важные указатели в здании — не 
«на сцену», а «в бомбоубежи-
ще». С конца февраля театр за-
крыт для публики. Но труппа 
работает — репетирует почти 
каждый день, готовится к гряду-
щей мирной жизни и гастроль-
ным поездкам. И публика везде 
встречает артистов безуслов-
ной овацией.

Великий Верди никогда не 
писал комических опер. Но в 
самом конце жизни он решил-
ся создать оперу в буффонном 
жанре. Так родился «Фальстаф». 
Получилось не столько весело, 
сколько трогательно и грустно. 
И пусть не всегда поддается ита-
льянская партитура, но артисты 
стараются справиться с ней и 
вывести искусство из полити-
ческого контекста.

Волей режиссера Алексан-
дра Лебедева сэр Джон Фаль-
стаф оказался в центре загуль-
ной и роскошной лондонской 
жизни. С портретов за его тер-
пящими крах поисками лю-
бви наблюдают взъерошен-
ный Борис Джонсон и внешне 
невозмутимая королева Ели-
завета II. Главные партии ис-

полнили Вадим Воловчук (сэр 
Джон Фальстаф), Владислав Лы-
сак (банкир Форд), Светлана 
Малеева (его жена, миссис Али-
че Форд), Мэри Саргсян (их дочь 
Нанетта). Всех их через рифы 
итальянской музыки ведет ди-
рижер Юрий Парамоненко.

В балете выбор пал на «Пера 
Гюнта». Постановку на музы-
ку Грига по драме Ибсена о 

странствиях весельчака и ба-
лагура осуществил худрук те-
атра Вадим Писарев. Спектакль 
считается визитной карточкой 
театра. С ним коллектив успел 
объехать полмира и наконец до-
брался до Москвы. На столич-
ных подмостках главные партии 
исполнили Роман Белгородский 
(Пер Гюнт) и Виктория Губрий 
(Сольвейг).

Гастроли в Москве только за-
вершились, но артисты уже пла-
нируют привезти на фестиваль 
«Видеть музыку» в следующем 
году совсем новую работу — опе-
ру Бородина «Князь Игорь». 
Нынешний же фестиваль про-
длится до 12 ноября.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ХУДРУК «ДОНБАСС ОПЕРЫ» ВАДИМ ПИСАРЕВ: АПЛОДИСМЕНТЫ ГРОМЧЕ КАНОНАДЫ

ГАСТРОЛИ «Донбасс Опера» выступила на сцене Большого театра

Образ воздушного замка

«Фальстаф» — попытка артистов 
«Донбасс Оперы» вывести искусство 
из политического контекста. 

А К Ц Е Н Т

Страшно, когда жизнь в театре строится 
по правилам военного времени и едва ли 
не самые важные указатели в здании -—
не «на сцену», а «в бомбоубежище»

Вадим Писарев: Красота действительно помогает нам выстоять.

СОВРЕМЕННОЕ 
СОВРЕМЕННО
«Современным искусством, как мне кажется, может 
считаться искусство, созданное в 2022 году», — Ека-
терина Проничева, много занимавшаяся актуальной 
культурой, а недавно назначенная генеральным дирек-
тором Владимиро-Суздальского музея-заповедника, 
завершая программу «Агора», предложила ту прими-
ряющую формулу, которая в социальном плане отра-
жает сегодняшние художественные реалии как в на-
шей стране, так и за ее пределами. 

Две закрывшиеся на минувшей неделе в Моск-
ве выставки-ярмарки современного искусства — 
Cosmoscowв Гостином дворе и Blazar в Музее Моск-
вы,  подтвердили подобную позицию в полной мере. 
Работы студентов, которые представляют всю палит-
ру отечественных художественных вузов, дополня-
ли творчество зрелых и известных уже мастеров, но и 
они не опровергали 
того мнения, что на 
сегодняшнем рынке 
искусств для всего 
найдется место — и 
для жизнеподобно-
го реализма, и для 
творчества, про-
никающего за пре-
делы предметного 
мира. Здесь исполь-
зуют самые разные 
инструменты — от 
холста и красок 
до программного 
обеспечения. Но в этом многообразии, как кажется, 
нет внятного конфликта. Зачем бороться друг с дру-
гом, когда у каждого художника, у каждого художе-
ственного направления есть своя публика, свои почи-
татели и свои покупатели. И уж точно не имеет смыс-
ла выяснять, кто главнее — эстетическая борьба ушла 
в прошлое, что имеет свои положительные и отрица-
тельные стороны. Подобная картина современной ху-
дожественной жизни вовсе не означает «конца исто-
рии» искусств. 

Ведь если взглянуть на историю человечества, то 
развитие искусства всегда происходило в социальной 
и художественной борьбе. Даже конфликт между твор-
ческим видением Эсхила, Софокла и Еврипида в «зла-
токудрой» греческой античности V столетия, века выс-
шего расцвета Афин, был результатом не только эсте-
тической, но и общественной дискуссии. Еврипид су-
мел разглядеть и выразить те глубинные противоречия 
афинской жизни, которые не могли разрешиться даже 
с появлением «Бога из машины». Сценические измене-
ния — появление второго и третьего протагониста, что 
казалось революцией в театральном деле, — были лишь 
следствиями попыток осмыслить меняющийся мир. 

   Смена художественных направлений, как прави-
ло, отражала слом исторических эпох, революционные 
изменения в социально-экономической и духовной 
жизни человечества. Можно по-разному масштабиро-
вать те или иные исторические события, вглядываясь 
в изменения, которые происходили в течение одного 
века, или рассматривая процессы перехода от одной 
эпохи к другой, как, например, движение от средне-
векового искусства к искусству Возрождения,  но мы 
неизменно разглядим напряженную творческую дис-
куссию, которая вбирала в себя множество смыслов. 

  Новое художественное творчество рубежа ХIХ—ХХ 
столетий рождалось в острой полемике с академиче-
ским искусством и всеядным натурализмом. Именно 
в эту пору с особой остротой встает вопрос о том, что 
такое современное искусство, чему оно наследует и 
от чего отказывается. Революция в пластических ис-
кусствах, театре, нарождающемся кинематографе, ли-
тературе, музыке происходила одновременно с взры-
вом в науках. Новое искусство не было художествен-
ным хулиганством, желанием эпатировать благопри-
стойную публику, как казалось некоторым даже очень 
умным современникам. Его творцы стремились к по-
знанию меняющегося мира в неменьшей степени, чем 
их предшественни-
ки. Но так же, как 
современные им 
ученые, они обна-
ружили, что при 
устремлении к глу-
бинному постиже-
нию реальности 
перестают действо-
вать те закономер-
ности, которые 
применимы при 
изучении предмет-
ного мира с помо-
щью классической, 
«ньютоновой» механики. То есть привычных художе-
ственных практик. Это время новых представлений о 
времени и пространстве. Достаточно вспомнить гипо-
тезу Анри Пуанкаре об односвязном компактном трех-
мерном многообразии, сформулированную великим 
французским математиком в 1904 году и через столе-
тие доказанную великим российским математиком 
Григорием Перельманом. Или теорию относительно-
сти (термин Макса Планка), которую называют «реля-
тивистской физикой». Материя потеряла осязаемость, 
видимость. Путь ученых на свой манер преодолевали 
художники. Традиционные представления о красоте 
отступали перед этими поисками новой реальности. 

Течение времени отделяет зерна от плевел. То, что 
считалось эпатажным на рубеже ХIХ—ХХ столетий, 
уже во второй половине прошлого века стало признан-
ной классикой. Искусствоведы напомнят о художе-
ственных скандалах, которые вызывало новаторство 
импрессионистов и постимпрессионистов. Но сегодня 
им восхищаются даже те люди, которые с подозрением 
относятся к поискам нынешних художников, считая их 
разрушителями прекрасного. То есть так же, как сто с 
лишним лет назад многие современники относились к 
произведениям Ван Гога, Пикассо или Кандинского.   

Сегодня появилась возможность рассматривать ис-
торию искусств не только как череду конфликтов худо-
жественных направлений, но как некое единство, где 
у каждого явления есть своя праистория в прошлом. 
Исходя из такого подхода, блистательный куратор 
Жан-Юбер Мартен создал одну из самых заметных вы-
ставок последних лет «Бывают странные сближенья…» 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина.

…Но разговор о языке искусства утрачивает свой 
смысл, когда современность взрывается невероятны-
ми реальными событиями, обжигающими не блеском 
интеллекта, а кровью и страданиями. Когда челове-
ческое бытие и небытие вступают в непримиримую 
борьбу. И эта новая боль диктует художнику неведо-
мый творческий путь.  

У современных 
художников нет 
внятного конфлик-
та, но это не озна-
чает «конца исто-
рии» искусств

Время отделяет 
зерна от плевел. 
То, что было эпа-
тажным на рубеже 
XIX—XX веков, — 
теперь классика

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ДОСЛОВНО Зельфира Трегулова: 
У Третьяковки функция — терапевтическая

Дарит слезы 
Наталья Соколова

Д
иректор Третьяковской 
галереи Зельфира Тре-
гулова на пресс-конфе-

ренции подвела итоги работы 
музея за последние 9 месяцев. 
2022 год оказался для музея 
особенным.

В январе Третьяковка откры-
ла с нуля музей братьев Третья-
ковых. Феноменально успеш-
ной оказалась выставка Вру-
беля, завершившаяся в марте. 
«Врубель переворачивает душу, 
дарит слезы очищения», — заме-
тила Трегулова.

В этом году завершилась 
четырехлетняя реставрация 
картины Репина «Иван Грозный 
и сын его Иван». Теперь му-
зей ищет изготовителя капсу-
лы и ниши для экспонирования 
произведения, дважды страдав-
шего от рук вандалов. В услови-
ях импортозамещения это сде-
лать непросто. 

Третьяковка перевыпол-
нила план по посещаемости. 
С января по август музей по-
сетили 1 334 000 зрителей. 
И вышла в лидеры и по прода-
жам Пушкинской карты. Толь-
ко в июле ее обладателями ста-
ли 19 тысяч школьников. 

Выставочные проекты в 
партнерстве с зарубежными 
музеями пока приостановле-
ны. «Планы на этот год мы пере-
смотрели буквально за 2—3 ме-

сяца. В условиях невозможно-
сти привоза искусства из не-
дружественных и дружествен-
ных стран мы опираемся на соб-
ственные фонды. У нас поряд-
ка 200 тысяч единиц хранения, 
и показываем мы 15% от всей 
коллекции». В музее надеются, 
что в 2023 году ситуация изме-
нится. 

4 октября откроется выстав-
ка «Дягилев. Генеральная репе-
тиция». Собрание Третьяковки 
обладает одной из самых впе-
чатляющих коллекций, связан-
ных с «Русскими сезонами» 
Сергея Дягилева. Первая вы-
ставка этих экспонатов — гене-

ральная репетиция будущего 
зала Дягилева в Третьяковке. 
Выставка графики Алексея Щу-
сева займет два этажа Инженер-
ного корпуса. Игорю Грабарю 
будет посвящена декабрьская 
выставка к 150-летию мастера. 
Несмотря на сложности с ло-
гистикой и поставками, строи-
тельство филиалов музея про-
должается в Калининграде, 
Самаре и Владивостоке. Они 
откроются уже в 2024-м. Строи-
тельство там ведется быстрее, 
чем на Кадашевской набереж-
нойстолицы, где должен по-
явиться еще один филиал му-
зея. 

Зельфира Трегулова: Проекты с зарубежными музеями пока приостановлены.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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УТРАТА Погиб актер и режиссер Сергей Пускепалис

Герой настоящего
Инга Бугулова

П
огиб Сергей Пускепалис. 
Причиной стала смер-
тельная авария в Яро-

славской области — микроавто-
бус, в котором ехал знаменитый 
актер, режиссер и художествен-
ный руководитель Театра драмы 
им. Федора Волкова, выехал на 
встречную полосу и столкнулся 
с грузовой фурой. В театре траги-
ческий факт подтвердили: «Шок 
и огромное горе для всех вол-
ковцев».

В последнее время Театр 
им. Федора Волкова не сходит 
с новостных лент: на днях там 
стартовал очередной Междуна-
родный Волковский фестиваль, 
а еще — ярославский театр но-
минировали на премию «Звез-
да Театрала», как одну из луч-
ших региональных трупп. Летом 
волковцы съездили на масштаб-
ные гастроли в ЛНР и ДНР. Слож-
но переоценить и проект «Все-
российская театральная бир-
жа», призванный трудоустроить 
молодых актеров. Все это — во 
многом заслуга именно Сергея 
Пускепалиса.

Широкому зрителю извест-
ный больше по киноролям — их 
в послужном списке актера бо-
лее 70, среди них только вышед-
ший «Сердце пармы», — Пускепа-
лис был назначен художествен-
ным руководителем Волковско-
го театра в 2019 году. С его при-
ходом у театра открылось новое 
дыхание. Выпускник, кстати, 

курса Петра Фоменко в ГИТИСе, 
Пускепалис много ставил по всей 
России. Его спектакли шли и идут 
в «Табакерке», «Современнике», 
МХТ им. Чехова.

«Знаю (язык не поворачива-
ется написать «знала») Сергея 
Пускепалиса больше половины 
моей жизни. Чего только не де-
лали вместе, — написала в сво-
ем Telegram-канале министр 
культуры РФ Ольга Любимова. — 
А последние 2,5 года сколько 
всего, сколько планов…»

Кто-то скептически смотрел 
на то, что он много играл в патри-
отических картинах. Сам Пуске-
палис отвечал: «Я снимаюсь не 
в патриотических картинах, а в 
хороших. Есть фальшивые темы, 
а есть настоящие».

Он никогда не отказывался 
от съемок в фильмах о Великой 
Отечественной войне. В пику 

многим своим звездным колле-
гам занимал четкую позицию по 
специальной военной операции: 
«Никому не нравится война. Но 
когда видишь, что мы боремся 
с мерзавцами всего мира, осо-
знаешь, что спецоперация — это 
крайняя необходимость».

Вот и уход Сергея Пускепали-
са оказался связан с тем, что он 
считал своей миссией — мисси-
ей художника, которому дорог 
его народ, дороги те, кому сей-
час тяжело. Он перегонял маши-
ну (не сам, не за рулем) с гумани-
тарной помощью в Москву, что-
бы передать ее тем, кто помогает 
Донбассу. 

Прощание с актером и пани-
хида пройдут в четверг, 22 сентя-
бря, в Волковском театре.  

В память о Сергее Пускепалисе 
 ближайшие спектакли Волковского 
театра будут без аплодисментов. 
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Худрук «Донбасс Оперы» Вадим Писарев — вы-

дающийся артист, среди его наград и титулов 

есть приз ЮНЕСКО «Лучшему танцовщику 

мира». Как удается ему сохранять труппу, гото-

вить премьеры, когда у самого театра рвутся 

снаряды?

Вадим Яковлевич, вы почти 40 лет слу-
жите в донецком театре. Вам не раз  
предлагали уехать. Звали и в Россию. 
Почему остались?

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Я люблю свою родину, говорю 

честно. Я вырос в Советском Союзе, воспиты-

вался на хороших советских фильмах, страна 

дала мне высочайшее образование, у меня 

папа шахтер, мама рабочая, они объяснили 

мне, что такое патриотизм и любовь к родине. 

За все это я благодарен.  Если я и мечтал тан-

цевать на каких-то мировых сценах, то эта 

мечта исполнилась, но я всегда возвращался 

домой. Мне хотелось показать землякам то, 

чего они не имеют возможности увидеть. 

Поэтому я создал фестиваль «Звезды мирово-

го балета», привлекал лучших танцовщиков, 

лучших оперных исполнителей. Не представ-

ляю себя без Донбасса, без своего театра, без 

школы, я по крупицам создавал всю жизнь и 

труппу, и репертуар, и постановки, и конкур-

сы, и фестивали.

Создавали всю жизнь, но теперь и театр 
ваш обстреливается, и провожаете на 
фронт своих ребят…

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Недавно наш педагог погиб с на-

шей ученицей прямо в центре города, ракета 

упала под ноги. Галина Васильевна Володина и 

ее ученица Катя Кутубаева — двенадцать лет, та-

лантливая, красавица, ее уже взяли в Вага-

новскую Академию русского балета в Петер-

бурге... Монтировщик погиб — вышел за хлебом 

и попал под обстрел. У нас 53 человека из теат-

ра мобилизованы. Двадцать два ранены. Один 

погибший…

А про обстрелы уже никто не говорит. Идет 

класс, звучат Чайковский, Шопен, Рахманинов. 

Классический урок, невзирая на канонаду. Де-

вочки только боятся репетировать у окон — от-

ходят, чтобы осколками не посекло. Перед га-

стролями в Москву было очень тяжело репети-

ровать, обстрелы в центре постоянно, трудно 

добираться до театра.

При этом никто не убегает из театра, 
наоборот, даже сейчас к вам приезжают 
артисты из российских регионов. Чем это 
можно объяснить? 

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Любовью к профессии, к рус-

ской балетной классике. Наш репертуар за-

ставляет жить музыкой Чайковского, Бороди-

на, Минкуса, Шопена. Несмотря на все трудно-

сти, у нас в афише 26 спектаклей по шедеврам 

мировой классики. Поставили в этом году 

«Спящую красавицу» — кому сказать, не пове-

рят. Какой там золотой фонтан, какие переме-

ны декораций! 320 костюмов, пачки пошили в 

Большом театре. Красота действительно помо-

гает нам выстоять.  

На фестивале «Видеть музыку» вас на-
звали послом мира. Вы верите, что с по-
мощью балета можно строить мосты 
культуры? 

ВАДИМ ПИСАРЕВ: Музыка никому ничего плохого 

не сделала. Я надеюсь на культурные мосты, но 

не сейчас. Сегодня надо пережить военные дей-

ствия, сегодня все мы защитники русской культу-

ры. Как можно предать Пушкина и Чайковского? 

Привезти сейчас труппу в Большой театр — это 

тоже наш фронт. Мы живы, мы работаем, репети-

руем и создаем спектакли. Не ради подвига, по-

верьте. Сейчас мы живем, чтобы нас не убивали. 

Думаете, сидит перед вами артист, говорит высо-

кие слова про родную землю? 

А у меня дома есть автомат, есть граната. Я го-

тов ко всему. Фронт в шести километрах. 

Пешком можно за час пройти, а если бегом?

Подготовил Максим Васюнов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев считает, 
что бывших лидеров 
рейтинга не бывает

Эта ракетка 
навсегда

Анна Козина

Россиянин Даниил Медведев накануне прибыл во фран-
цузский Мец и провел тренировку с действующим чем-
пионом соревнований, поляком Хубертом Хуркачем.

Так как у Медведева первый номер посева и он стар-
тует со второго круга, его матч состоится не раньше чет-
верга. А пока он продолжает отвечать на вопрос, каково 
это потерять звание первой ракетки мира. Напомним, 
что, не сумев защитить прошлогодний титул на US Open 
и 2000 очков, Даниил опустился сразу на четвертую 
строчку. Он пропустил вперед нового чемпиона, 19-лет-
него испанца Карлоса Алькараса, 23-летнего финалиста 
норвежца Каспера Рууда и теннисного ветерана, испан-
ца Рафаэля Надаля. 

— Стать номером один в мире было скорее мечтой, 
чем амбициозной целью. До 22 или 23 лет я вообще об 
этом не думал. Я видел этих парней — Роджера, Рафу, Но-
вака, и говорил себе: это не для меня, — цитирует Медве-
дева Eurosport. — Но когда попадаешь в топ-5, все меня-
ется. И, конечно, когда я выиграл свой первый «Большой 
шлем» в Нью-Йорке, я был не так уж далеко от Новака 
в рейтинге. У меня появилась реальная возможность со-
кратить это отставание и выйти вперед.

Медведев также объяснил, почему спокойно отно-
сится к потере звания первой ракетки мира. 

— Возглавить рейтинг — это как выиграть «мэйджор». 
Ты сделал это, и никто не сможет отнять у тебя твое до-
стижение. Трофей, завоеванный на Открытом чемпио-
нате США, стоит в моем доме, и он останется там навсе-
гда. Если только его кто-нибудь не украдет, — сказал Да-
ниил. — То же самое и в случае со званием первой ракет-
ки мира. Мне удалось попасть на вершину, и это реаль-
ность навсегда. Хотя в теннисе все так быстро меняется. 
Поэтому никогда нельзя успокаиваться. Нужно ставить 
новые цели.  

ХОККЕЙ Прошлогодний 
чемпионат КХЛ принес 
немалую прибыль

Лига в плюсе

Михаил Щербань

Накануне состоялось заседание Совета директоров 
Континентальной хоккейной лиги. На заседании были 
подведены финансовые итоги деятельности КХЛ по ито-
гам прошедшего чемпионата 2021/2022. Самое глав-
ное — Лига восьмой год подряд заканчивает с прибылью, 
а общий объем доходов сохранился и составил 2,8 млрд 
рублей! 

Болельщикам будет интересно узнать, что всего меж-
ду клубами по итогам прошлого сезона распределено бо-
лее четырехсот сорока восьми миллионов рублей с НДС, 
что является третьей по общей сумме выплатой за восемь 
лет. Базой формирования выплат стали доходы от прода-
жи ТВ и беттинг-прав, а также целевое финансирование 
детско-юношеских школ российских клубов КХЛ. По ито-
гам сезона наибольшую сумму получит финалист Кубка 
Гагарина «Металлург» — 29,17 млн руб. В тройку также 
вошли обладатель Кубка Гагарина ЦСКА (26,22 млн руб.) 
и финалист Западной конференции СКА (22,44 млн руб.). 

Отдельно стоит отметить прогресс клубов в реализа-
ции билетов на матчи через интернет-продажи — по ито-
гам сезона 2021/2022 показатель составил 72% от обще-
го числа проданных билетов, за три года он увеличился 
на 21%. Три клуба — «Автомобилист», «Динамо» Моск-
ва и «Спартак» — в прошлом сезоне приблизились к 100% 
билетов, реализованных онлайн. 

Лига уделяет особое внимание и работе со зрителями. 
Данный показатель учитывается в итоговом рейтинге 
клубов, но из-за ковидных ограничений он не рассчиты-
вался в последние сезоны. Среди лучших клубов по рабо-
те с болельщиками выделяются «Авангард», «Трактор» 
и «Барыс». 

Ну а в регулярном чемпионате КХЛ продолжаются 
поединки в Западной и Восточной конференциях. 

Накануне повод для радости своим поклонникам по-
дарили игроки «Локомотива». В выездном матче про-
тив московского «Динамо» ярославцы добились успе-
ха — 3:1. Дублем в составе победителей отметился Де-
нис Алексеев. Еще одна шайба в активе Ивана Чеховича. 
У «Динамо» забивал Андрей Никонов.

После завершения поединка главный тренер «Локо-
мотива» Игорь Никитин объяснил журналистам, за счет 
чего его команда смогла победить.

— Мы провели этот матч ровно, создали хорошие мо-
менты в атаке и надежно сыграли в обороне. В целом по-
бедили по делу.

Также отметим победу «Барыса» над «Автомобили-
стом» — 2:0. Шайбы забросили Энтони Луис и Аркадий 
Шестаков. В свою очередь, «Сибирь» на своем льду одер-
жала волевую победу над «Нефтехимиком» — 3:2. На 
голы Энтони Камары и Михаила Назарова новосибир-
цы ответили дублем Владимира Бутузова и шайбой Ильи 
Морозова.  

БАСКЕТБОЛ В Москве стартует Суперкубок Единой лиги с участием лучших команд 
прошлого сезона и топ-клубов Сербии

С приставкой «Мега»
Илья Соболев

В
едущие клубы интерна-
циональной Единой лиги 
ВТБ завершают подготов-

ку к сезону-2022/2023, который 
начнется уже 2 октября. Зав-
тра на арене в столичном Пет-
ровском парке стартует Супер-
кубок Единой лиги, в котором 
примут участие четыре лучших 
команды прошлого сезона плюс 
два клуба из Сербии, белград-
ские «Партизан» и «Мега».

Впервые Суперкубок был ра-
зыгран в прошлом году. За глав-
ный трофей, Кубок Александра 
Гомельского, сражались четыре 
лучших команды Единой лиги — 
ЦСКА, питерский «Зенит», ка-
занский УНИКС и краснодар-
ский «Локомотив-Кубань», а 
победу одержали армейцы. 

Намерения расширить со-
став участников турнира были 
заявлены еще тогда, а предмет-
ные переговоры с сербскими 
командами начались еще вес-

ной. В итоге к четверке лучших 
из Единой лиги (она не изме-
нилась по сравнению с прош-
лым сезоном) добавятся бел-
градские «Партизан» и «Мега».

— Первый диалог насчет уча-
стия сербских клубов в Супер-
кубке у Лиги состоялся еще в 
мае на «Финале четырех» Евро-
лиги в Белграде, — поведал пре-
зидент Единой лиги Сергей Ку-
щенко. — Мы долго общались, 
после чего получили предвари-
тельное одобрение о продолже-

нии переговоров, а затем уже 
встретились с конкретными 
сербскими командами. Участие 
сербских клубов в предстоящем 
Суперкубке имеет большое зна-
чение для международной по-
вестки наших клубов, кото-
рую Лига старается сейчас под-
держать.

По регламенту шесть ко-
манд разбиты на две группы. В 
трио под литерой «А» попали 
«Зенит», «Партизан» и «Локо-
мотив-Кубань», в группу «В» — 
ЦСКА, УНИКС и «Мега». В фи-
нале 25 сентября сыграют побе-
дители групп.

«Партизан» в особом пред-
ставлении не нуждается. Как и в 
футболе, это принципиальней-
ший соперник другого сербско-
го гранда — «Црвены Звезды» с 
ворохом титулов. Здесь и побе-
да в Евролиге (1992), и 16 побед 
в чемпионате страны, а также 
шесть титулов в Адриатической 
лиге. Тренирует нынче «Парти-
зан» легендарный Желько Об-

радович, девять раз выиграв-
ший Евролигу с пятью разными 
клубами.

У «Меги» пока нет такой 
громкой репутации, хотя по 
итогам прошлого сезона — это 
серебряный призер чемпиона-
та страны. А еще бесперебойная 
кузница кадров. Отсюда вышли 
самый ценный игрок Нацио-
нальной баскетбольной ассоци-
ации (НБА) сезона-2021/2022 
Никола Йокич, самый ценный 
игрок Евролиги-2021 и «Фина-

ла четырех»-2022 Евролиги Ва-
силие Мицич и многие другие. 
Возможно, одним из них станет 
20-летний россиянин Самсон 
Руженцев, который свою про-
фессиональную карьеру начал 
именно в «Меге», а в это меж-
сезонье подписал контракт с 
ЦСКА.

Теперь, что касается россий-
ских участников предстоящего 
турнира. Разумеется, всех ин-
тересует, пересекутся ли пути 
действующего чемпиона Еди-
ной лиги «Зенита» и уступивше-
го ему в финале прошлого плей
-офф ЦСКА. Как следует из со-
става групп, сыграть между со-
бой эти команды смогут либо в 
финале, либо в матче за третье, 
пятое места.

К слову, буквально на про-
шлой неделе ЦСКА и «Зенит» 
схлестнулись в финале питер-
ского Кубка Кондрашина и Бе-
лова, и победу снова одержали 
зенитовцы, причем весьма уве-
ренную — 79:58.

— Этот результат нужно рас-
ценивать как хорошее начало, — 
сказал официальному сайту пи-
терцев гендиректор «Зенита» 
Александр Церковный. — Если 
это станет традиционным при-
знаком наших будущих успе-
хов, то будет отлично. А пока это 
хороший старт сезона перед на-
шими болельщиками. По ходу 
этого кубка болельщики смог-
ли познакомиться со своей лю-
бимой командой, и важно, что 
команда хорошо себя проявила.

Так что у ЦСКА теперь от-
личный шанс взять реванш на 
московском паркете. Тем более, 
вписаться в командную игру 
было больше времени у сербов 
Николы Милутинова и Деяна 
Давидоваца, а у Алексея Шведа, 
пропустившего много времени 
из-за травмы, — набрать форму.

Тем временем казанский 
УНИКС успел принять участие 
в нижегородском Кубке Хайрет-
динова, где занял третье место, 
а также на прошлой неделе про-
вел два контрольных матча с 
«Самарой» (победа и ничья).

«Локомотив-Кубань» про-
вел серию матчей на сборе в 
Турции. В частности, в упорном 
матче уступил сербской «Цр-
вене Звезде» (69:73). Впрочем, 
главное сейчас для «железнодо-
рожников» возвращение в клуб 
наставника Александра Секули-
ча, который руководил сборной 
Словении на завершившемся 
чемпионате Европы.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 сентября, четверг
«Матч! Игра»
17.00. ЦСКА — УНИКС. Прямая 

трансляция.

20.00. «Локомотив-Кубань» — 

«Партизан». Прямая трансляция.

СКАНДАЛ Сборная России по футболу вслед за ЧМ-2022 
пропустит и Евро-2024 

Не естественный 
отбор

Артур Нанян,
Максим Домчев

С
борная России не 
п р и м е т  у ч а с т и я 
в   жеребьевке от-
борочного раунда 
чемпионата Евро-
пы-2024, намечен-
ной на 9  октября 
в немецком Франк-
фурте-на-Майне . 

А значит, пропустит и основную 
часть континентального турни-
ра, которая должна пройти в Гер-
мании.

Как подчеркнули в Россий-
ском футбольном союзе, причи-
ной такого решения Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) стал февральский 
вердикт организации о «при-
остановке выступлений рос-
сийских сборных и клубов в со-
ревнованиях под эгидой УЕФА», 
который по умолчанию дей-
ствует «до дальнейшего уведом-
ления».

Решение УЕФА об отстране-
нии наших сборных и клубов 
было оспорено РФС в Спортив-
ном арбитражном суде в Лозанне 
(CAS), однако нам было отказа-
но в удовлетворении апелляции. 
В настоящее время РФС ожидает 
полного текста вердикта CAS, по 
итогам изучения которого будет 
принято решение о дальнейших 
шагах в рамках юридической 
защиты.

Ранее нашу национальную 
команду лишили шанса побо-
роться в стыковых матчах за 
путевку на чемпионат мира-

2022 в Катаре. Таким образом, 
сборная России пропустит два 
крупнейших турнира подряд. 
Ранее подобное случалось лишь 
однажды, когда российские фут-
болисты пролетели мимо ЧМ-
1998 и Евро-2000. Но тогда это 
было по сугубо спортивным при-
чинам. Теперь же в дело вмеша-
лась политика.

И еще один примечательный 
нюанс касательно отборочной 
жеребьевки. Вчера стало извест-
но, что по разным  группам бу-
дут разведены сборные Белару-
си и Украины.

Отлучение сборной России от 
Евро-2024 специально для «РГ» 
прокомментировал почетный 
президент Российского футболь-
ного союза Вячеслав Колосков.

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Оцениваю это 
решение крайне негативно. 
Я до последнего момента рас-
считывал на здравый смысл со 
стороны УЕФА, на то, что спор-
тивное право будет преобла-
дать над политическими реше-
ниями. И эта организация под-
твердит тезис о том, что спорт 
вне политики. Но не получи-
лось. И кроме негативного от-
ношения к этому решению дру-
гого быть не может

Это решение означает, что 
еще как минимум на два года 
российский футбол будет 
в изоляции?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Думаю, что как 
минимум два.

Стоит ли рассчитывать, 

что хотя бы к следующему 
чемпионату мира 2026 года 
наш футбол вернется на 
международную арену?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Прогнозов тут 
дать никто не сможет. Главным 
показателем станет ситуация на 
Украине.

Как эта ситуация отразится 
на нашем футболе?

ВЯЧЕСЛАВ КОЛОСКОВ: Понято, что 
эта изоляция не идет на поль-
зу российскому футболу. Речь 
же идет о международных клуб-
ных соревнованиях и всех сбор-
ных, начиная от юношей. Это же 
будет касаться и мини-футбола 
и пляжного футбола. Отсутствие 
международных матчей никак не 
способствует прогрессу. Но бу-
дем верить, что здравый смысл 
возобладает и наш футбол ско-
ро вернется на международную 
арену.  

Похоже, футболисты сборной России 
на крупных турнирах сыграют 
еще не скоро.

Серб Никола Милутинов (слева) уже вернулся в состав ЦСКА из сборной, 
выступавшей на Евробаскете, и готов помочь клубу в Суперкубке.

А К Ц Е Н Т

Сборная России всего лишь второй раз 
пропустит два крупнейших турнира
подряд. Теперь — исключительно 
по политическим причинам

Хоккеисты ярославского «Локо» добились второй подряд победы 
в регулярном чемпионате КХЛ.

БИЧ-ВОЛЕЙ 

В финальном 
турнире ЧР 
выступают 
белорусы

ОТКРЫТЫЙ 
ПЛЯЖ
Илья Трисвятский

На песчаных кортах специали-
зированного комплекса «Волей 
Град» под Анапой Краснодар-
ского края вчера начались мат-
чи финального турнира Откры-
того чемпионата России по 
пляжному волейболу с участи-
ем сильнейшей мужской пары 
Республики Беларусь Александр 
Дедков — Павел Петрушко.

Общий призовой фонд со-
ревнований составляет шесть 
миллионов рублей. Выступа-
ют по 32 мужские и женские 
пары, которые на групповом 
раунде разделены на квартеты. 
В плей-офф выступят по 24 ду-
эта, причем победители групп 
напрямую попадают в 1/8 фи-
нала. 

Фавориты у мужчин: вы-
игравшие подавляющее 
большинство этапов в регу-
лярном сезоне Илья Лешуков — 
Олег Стояновский («Факел», 
Новый Уренгой), Вячеслав Кра-
сильников — Константин Семе-
нов («Витязь», Анапа), Руслан 
Быканов — Максим Худяков 
(«Искра», Московская обл.).

    У женщин в числе основ-
ных претендентов на награды 
сразу три тандема, представ-
ляющие пляжное отделение 
мужского волейбольного клуба 
«Динамо» (Москва): Надежда 
Макрогузова — Светлана Хо-
ломина, Александра Ганенко — 
Анастасия Фролова, Екатерина 
Бирлова — Дарья Лешукова.

Отметим, что Стояновский 
и Красильников в прошлом 
году выступали вместе и доби-
лись «серебра» Олимпиады. 
В японском Токио также играли 
Лешуков, Семенов, Макрогузо-
ва и Холомина.   

На следующий день после 
того, как будут разыграны на-
грады чемпионата России, в 
«Волей Граде» пройдут два вы-
ставочных матча по дисципли-
не «пляжный волейбол 4х4». 
Эта разновидность весьма по-
пулярна в США и Италии, в Рос-
сии подобные соревнования на 
столь высоком уровне проводи-
лись очень давно. 23 сентября 
у мужчин пройдет матчевая 
встреча «Факел» — «Витязь», 
у девушек сразятся «Динамо» 
М и «Локомотив» (Калинин-
градская обл.).   

ШАХМАТЫ 
Горячкина 
выигрывает 
на Гран-при 
ФИДЕ в Астане

ХОДИТ 
УВЕРЕННО
Анна Бекетова

Российская шахматистка Алек-
сандра Горячкина возглавила 
турнирную таблицу первого 
этапа серии Гран-при ФИДЕ, ко-
торый проходит в Астане.

В третьем раунде Горячкина 
черными фигурами одержала 
верх над Алиной Кашлинской — 
победительницей командно-
го чемпионата мира 2021 года 
в составе сборной России, ко-
торая теперь представляет 
Польшу. Двенадцатая чемпи-
онка мира Александра Косте-
нюк, также играя черными, ока-
залась сильнее китаянки Тань 
Чжунъи. Еще одна россиянка 
Екатерина Лагно обыграла бе-
лыми соотечественницу Поли-
ну Шувалову.

По итогам трех туров Го-
рячкина захватила лидерство, 
набрав 2,5 очка. Лагно делит 
второе-четвертое места (по 
2 балла), Костенюк — 5—8-е (по 
1,5 очка), Шувалова — 9—11-е 
(по 1 очку). Всего в Казахстане 
играют 12 шахматисток. 

А в серии Гран-при, кото-
рая состоит из четырех турни-
ров, заявлены 16 шахматисток. 
Каждая из них должна высту-
пить на трех этапах. Итак, пер-
вый турнир в Астане продлит-
ся до 30 сентября. Второй этап 
пройдет в германском Мюнхене 
с 1 по 14 февраля 2023 года, тре-
тий — в Индии (март 2023 года), 
заключительный — в польском 
Быдгоще (май 2023 года).

Формат соревнований — кру-
говая система с начислением 
очков в общий зачет. За победу 
полагается 120 баллов, за вто-
рое место — 110, за каждую по-
следующую строчку — на 10 оч-
ков меньше. Две лучшие шах-
матистки серии обеспечат себе 
участие в турнире претенден-
ток ФИДЕ, который пройдет 
в 2023 или 2024 году.  

А К Ц Е Н Т

Победителем первого розыгрыша 
Суперкубка Единой лиги стал ЦСКА
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Кстати

В этом году сборная России во главе с Даниилом Медведе-

вым не может защитить титул чемпионов Кубка Дэвиса. 

На выходных завершился групповой этап, который прохо-

дил в Валенсии, Болонье, Глазго и Гамбурге. По его итогам 

сформировались четвертьфинальные пары турнира: 

 Италия — США, Германия — Канада, Испания — Хорватия, 

Нидерланды — Австралия. Финальная стадия Кубка Дэвиса 

состоится в испанской Малаге с 22 по 27 ноября.
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